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 श्री  Fo  डी०  मालवीय
 :

 लोक-सभा
 उनमें  बहुत  विद्यार्थी  चले

 १३  दिसम्बर  १९५४  गये  और  कुछ  विद्यार्थियो ंने
 जाने  का

 इरादा  प्रकट  किया  है  ।  एक  विद्यार्थी ने लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 इंग्लिस्तान  में  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  के  लिये

 महोदय  पीठासीन

 | बी
 प्रार्थना  की  है,,और  एक  विद्यार्थी  जो  जनवरी

 १९५५  में  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  आरम्भ  करना

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 चाहता  इस  समय  बीमार  पड़ा  है  |

 खान  इंजीनियरी  तथा  भूतत्व  विज्ञान  के  विद्यार्थी  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  १९५४  में

 *
 १०५९.  सरदार  हुक्म  सिह :  क्या

 खान  सम्बन्धी  आधुनिक  एवं  उच्च  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के  किन्हीं  प्राध्यापकों  को  विदेश
 प्राकृतिक संसाधन  और  बटालिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  Wat गया  था  ?

 श्री  के०  डी०  सा लव ोय  :.  किस  विषय
 १९५४  में  खन  इंजीनियरी

 तथा  भूतत्व  विज्ञान  के  कितने  विद्यार्थी  के  प्राध्यापक ?

 तीय  खान  स्कूल  के  एसोसियेटदिप
 के

 डिप्लोमा  सरदार  हुक्म  इस  स्कूल  के

 के  लिये  wet  और  ताकि  वे  विद्यार्थियों  को  खान

 सम्बन्धी  नवीनतम  दिक्षा  दे  सकें  |
 १९५४  में  अब  तक  खान

 नियरी  के  कितने  विद्याथियों  ने  स्नातकोत्तर
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इस  स्कूल  से

 व्यावहारिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया ?
 प्राध्यापक सीधे  नहीं  भेजे  गये  थे  ।  परन्तु  कुछ

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 विशेषज्ञ  नवीनतम  उपकरणों  का  जो  वहां

 उपलब्ध  अध्ययन  करने  के  लिये  विदेश  गये
 बणा  मंत्रालय

 में
 मंत्री

 के०
 डी०

 थे
 ~

 ।
 ४४

 सरदार  हुकम  fag:  स्कूल  के  वर्कशाप
 ¥o1

 तथा  प्रयोगशाला  के  प्रशिक्षण  के

 सरदार  हुक्म  क्या इस  प्रकार  क्या  इन  विद्यार्थियों  को  किन्हीं  खानों  या

 शिक्षा  प्राप्त  करने  के  ्  इन
 विद्यार्थियों

 भौगोलिक  दृष्टि  से  प्रभावपूर्ण  अन्य  स्थानों

 में  से किसी  विद्यार्थी को  विदेश  में  उच्च  पर  ले  जाया  जाता  हई  ताकि  वे  प्रयोगात्मक

 प्राप्ति  के  लिये  सहायता  दी  गई  थी  प्रशिक्षण  ले  सकें

 555  1..8.0.-1



 मौखिक  उत्तर  १३  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १६३४
 १६३२

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  श्रीमान्  |  श्री  दातार  :  इस  महीनें के  अन्त  तक

 पास  होने  वाले  विद्यार्थियों  के  प्रयोगात्मक  इसकी  आशा की  जाती है  ।

 प्रशिक्षण  के  लिये  समिति  नें  श्री  तिम्मय्या  at  पिछड़ी  श्रेणियों

 एक  योजना  की  सिफारिश की  है  ।
 जिन  सम्बन्धी  आयोग  के  सदस्यों  नें  सब  राज्यों  में

 विद्यार्थियों  at  प्रयोगात्मक  प्रशिक्षण  दिया  भ्रमण  किया डू
 ?

 जाना  उन  के  व्यय  को  पूरा  करने  के  श्री  उन्होंने  प्रायः  सभी  राज्यों

 पर  विचार  किया  गया  था  ।  उद्योग  द्वारा
 में  भ्रमण किया  है  ।

 दिये  जाने  वाले  अंश  की  दसूली  की  प्रक्रिया

 के  सम्बन्ध  में  जब  तक  कोई  निर्णय  नहीं  हो  पाकिस्तान  से  आने  वाले  मुसलमानों  के  लिये

 भारतीय  नागरिकता सरकार  उन  विद्यार्थियों  को  पास  होने  के

 द  दिये  जाने  वाले  प्रयोगात्मक  प्रशिक्षण
 के  2oRz.  सिह  चालक :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 का

 समस्त  व्यय  दे  रही  है  ।

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार
 :  क्या  fr

 कार  ने  इन  उच्च  तथा  विशेष  प्रशिक्षण  प्राप्त  क्या  सरकार  को  उन  मुसलमानों

 व्यक्तियों  की  आवश्यकता  का  अनुमान  लगा  से  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने  कਂ  कोई

 लिया  है  और  क्या  वे  इस  समय  की  समस्त  प्रर्थना-पत्र  प्राप्त  हुआ  जो  अगस्त  १९५४

 भावदयद'ता  को  पूरा  कर  रहे  हें  ?  के  अन्त  तक  पाकिस्तान  से  हिन्दु स्तान में  वापिस

 आ  चुके  और श्री  के०  डी०  मालवीय :  syard,

 सरकार  में  इन  व्यवसायों  की  आवश्यकता  का
 यदि  तो  इस  मामले  में  कया

 अनुमान  लगा  लिया  है  और  पास  होनें  के  पश़्चात्
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जिन  विद्यार्थियों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाएगा

 उनकी  संख्या  भी  परामर्शदात्री  समिति  की  गह-कार्य  उपमंत्री

 सिफारिश  के  अनुसार  बढ़ा  दी  गई  हू
 ।  wa  चाहे  वे  सृस्लिभ  हों  या

 गैर  जो  स्थायी  रूप  से  बसने  के  लिपि

 पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग
 पारपत्र  के  साथ  भारत  में  वापिस  ar  गये

 १०६१.  श्री  कृष्णाचायं जोडी जोशी  :  पंजीयन  के  द्वारा  भारतीय  नागरिकता  शांत

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कर  सकते  यदि  वे  २६  अनवरी  १९५०

 नया  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  तक  भारत  में  पुर  छः  महीने  तक  रह  चुके  हैं  |

 न  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;  इन  व्यक्तियों  के  fea  कोई  औपचारिक

 और  प्रार्थनापत्र  देना  अनिवार्य  नहीं  है

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  '४२६५  व्यक्ति  जो  भारतीय

 नागरिकता  के  पात्र  जैसा  कि  ऊपर  बताया

 गृह-काय  उपमंत्री  गया  ठीक  रूप  से  पंजीबद्ध  कर  लिए  गये

 क  श्रीमान  ।  थे  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चाड़क

 :
 ऐसे  मामलों  में

 श्री  कृष्णा चा ये  उन  के  अंतिम  सरकार  किन  आधारों  पर  नागरिकता  प्रदान

 प्रतिवेदन  की  कब  आशा  की  जाती  है  ?  करने  का  निर्णय  करती है  ?



 alfa?  उतर  १६३६
 १६३५.  मौखिक  उत्तर  १४  दिसम्भर  १९५४

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री
 ०

 श्री  दातार  :  संविधान के  खण्ड  ५  से

 ११  में  सारी  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट
 कर  दी  ate  :  सीमा  |

 जो
 लोग

 निश्चित  तिथि  द्वारा  तीन  कीमतों  में  आवश्यक  सामान  देन

 अर्थात  १९  जुलाई  १९४८  से  पहले  आये  का  करार  किया  गया  था  और  ~ sa  से  एक

 कठिनाई  भारतीय  नागरिक  माने  किश्त दी  चुकी  दूसरी  fart  का  सा  मान

 जायेंगे
 ।

 जो  लोग  इस  तिथि
 के  गरचा  आए

 भी  भेजा  जा  चका  है  और  आशा  की  जाती है

 कि  अन्तिम  किश्त  भी  जनवरी  १९५५  तक
 परन्तु  वे  संविधान  के  प्रारम्भ  से  पहले  छः

 भेज  दी  जाएगी  | महीने  तक  भारत  में  रह  चुके  और  पारियों

 के  द्वारा  भारत  आये  भारतीय  नागरिक
 इस  परियोजना  सम्बन्धी  सिविल

 समझे  जा  सकते  हें  ।
 इंजीनियरी  का  काम  केन्द्रीय  रोक  निर्माण

 श्री  आर०  एस०  क्या यह  सच  विभाग  को  सौंप  feat  गया  और  ण्ग्ग बकि

 है  कि  पाकिस्तान  से  अस्थायी  पारपत्रों  के  साथ
 संयंत्र  स्थापित  करने  का  सामान  के

 आने  वाले  व्यक्तियों  यदि  वे  अवधि  से
 निर्माण  और  संभरण  के  सम्बन्ध  में  मैस

 अधिक  ठहरते  हैं  तो  दंड  दिया  जाता  है  और
 दिमाग  के  साथ  किये

 एक  या  महीने &  fed  कारावास में  गये  करार  की  शर्तों  के  एक  गैर

 भेज  दिया  जाता  हे  /  परन्तु  उन्हें  यहां  ठहरने  कारी  साथ  को  अर्थात्  Fast  सिं पल् कर  ब्रदर्स

 दिया  जाता  है  a  )  सीमित  को  दिया  गया
 हैं

 ।  इस

 श्री  दातार
 ४

 में  इस  का  उत्तर  दे  चुका  सम्बन्ध  में  पहले  सार्थ  के  साथ  युकी
 पृथक

 ऐसे  मामलों  का  निपटारा  हम  पाकिस्तान  करार  किया  जा  रहा  है  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 के  उच्च  आयुक्त  के  साथ  मिल  कर  करते  हैं  विभाग  के  अधिकारियों  नें  भवन
 बनाने  का

 और  उसके  द्वारी  उन्हें  वापिस  WHAT  का  प्रयत्न  कार्य  आरम्भ  कर  दियां  हैं  और  उसके  बन

 किया  जाता  क्योंकि
 पाकिस्तान  के  साथ  जाने  के  afer  पश्चात्  संयंत्र  निर्माण  कायें

 किये  गये  समझौते  के  अनुसार  हमारे  लिये  आरम्भ  हो  जाएगा  |

 उनको  भारत  से  बरात  बाहर  भेजना  सम्भव
 एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  मशीनों

 wat है
 |

 की  कुल  कितनी  लागत  होगी
 ?

 चांदी  शोधन  संयंत्र
 श्री  ए०  ato  इफ  साथ  ने  इसे

 *
 १०६५.  श्री  एम०

 २,९६५,९७५
 पौण्ड  में  देने

 का  वचन  दिया है
 |

 स्वामी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 att  YAo  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :  क्या  यह

 तथ्य  है  कि  अधिकतर  मशीनें  जोड़  कर  बनाई

 क्या  चांदी  aad  का  संयंत्र

 हुई  हैं  और  मौलिक  नहीं  हैं  !

 स्थापित
 करने  के  लिये  आवश्यक

 .
 मशीनें

 में  इसे  ठीक  नहीं

 wat  सारे  अर्थात  जव सम सज  श्री Yo
 alo

 समझता  मुझे  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं मिली है
 के  साथ  किये  गये  समझौते

 की  शर्तों  के  अनुसार  अब  तक  मिल  चुकी  है  ;  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  क्या

 और  सरकार ने  यह  जानने
 कोई  प्रयत्न  किया

 मशीनें  मौलिक
 इस  संयंत्र को  स्थापित  करने  के  है  कि  आया  हमें  दी

 जाने  वाली  sw

 लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?  हैं  या  उनमें  कुछ  परिवर्तन  किये  ग्य
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 थ्री
 ए०  to  यह

 हमारे  करनी  चाहिये  कि  अध्यापकों  के  सामान्य  स्तर

 को  समान  उत्तरदायित्व  वाले  सार्वजनिक

 प्रदान  हैं
 ।

 किन्तु  हमने  fea  कर  लिया  है  कार्य  करने  वाले  उपयुक्त  दिक्षा  प्राप्त  व्यक्तियों

 कि  हमें
 जो

 मशीनें  दी  जा  रही  हैं  वे  बहुत  के  स्तर  के  समान  उठाया  जाना  चाहिये  ?

 अच्छी  हें  और  इस  काम  के  लिये  बिल्कुल  डा०  एम०  एम०  दास  :  शिक्षा  संम्बन्धी

 ठीक
 केन्द्रीय  परामर्शदाता  बोर्ड  ने  जो  सिफ़ारिशों

 की  उनमें  यह  सिफारिशਂ  भी  सम्मिलित  है  ?
 ।  विशेषज्ञों  का  दल

 2 oF,  श्री  गिडवानी  :  क्या  शिक्षा  श्री  गिडवानी  :  क्या  उपरोक्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  feat  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करने  के  लि

 कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 क्या  यह  सच  हे  fe  अध्यापकों

 की  नियुक्ति  और  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  समस्याओं
 डा०  एम०  एम०  दास  :  पिछली  जुलाई

 का  परीक्षण  करने  तथा  माध्यमिक
 में  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  ने  प्रारम्भिक  और

 शालाओं  में  पाठ्य  क्रम  का  परीक्षण  करने  के  माध्यमिक  qTSaraTatt  के  अध्यापकों  की

 लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  और  कोई
 वेतन  वृद्धि  के  लिये  एक  योजना  बनाई

 दान  द्वारा  पोषित  अन्तर्राष्ट्रीय दल  ने  यह  और  यह  मंत्रिमंडल  को  प्रस्तुत  की  गई  थी  ॥

 प्रतिवेदन  किया  है  कि
 अध्यापकों  के  वेतन

 जहां  तक  माध्यमिक  पाठशालाओं  के

 बढ़ाये  जाने  और
 पक्षों  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  सरकार  को  इस

 इस  अन्तर्राष्ट्रीय दल  ने  अन्य  कया  योजना  के  अनुसार  ११  करोड़  रुपये  की  रा

 सिफारिशें  की  हैं  ?  देनी  जो  कुल  बढ़ाये  गये  आंकड़ों  का

 wo  प्रतिशत  हैं  ।  मंत्रिमंडल  ने  यह दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 एम०  :  हा ं।
 निर्णय  किया  है  कि  करारोपण  जांच  समिति

 का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हो  जाने  और  उस  पर
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इस

 aw  के  पाठशालाओं  में  अध्यापक
 विचार  हो  जाने  के  बाद  ही  इतने  बड़े  व्यय  वाले

 मामलों  पर  विचार  किया  जाएगा  |
 और  पाठ्यक्रमਂ  शीर्षक  वाले  प्रतिवेदन  की

 ओर  आकर्षित  किया  जाता  जिसकी  प्रतियां  शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 संसद्  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  |  निक  गवेषणा  मंत्री  *

 श्री  गिडवानी :  क्या  इस  दल  ने  यह  में  इतनी  बात  और  बढ़ा  दूं  कि  इस  स्कीम  पर

 रिपोर्टे  की  हैं  कि  अध्यापकों  के  वेतन  बहुत  ही  कैबनेट  ने  गौर  किया  मगर  वाकया  यह  हैं

 कम  हैं  और  जब  तक  उनके  वेतनों  में  पर्याप्त  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  कैपीटल  खर्च  के  लिये  at

 वृद्धि  नहीं  की  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रगति  रुपया  निकाल  सकती  लेकिन  सलाना

 की  कोई
 आएं

 नहीं  है  ?  रै कॉ रिंग  खर्च  की  जिम्मेदारी  नदीं  ले  सकती  ॥

 डा०  एम०  एम०  यह  संच  हों  यह  स्टेट  की  जिम्मेदारी है  ।

 सकता  है  ।  श्री  स०  ao  क्या  किसी  राज्य

 सरकार  ने  अपने  वित्तों  पर  अवलम्बित  रह
 श्री  गिडवानी

 :
 क्या  इस  दल  ने  यह

 सिफारिश  की  है  कि  भारत  सरकार  और  कर  इस  दिशा  में  कार्यवाही  करने के  इच्छा

 राज्यसरकारों  की  aq  यह  नीति  चर्चित  प्रकट  की  हैं  ?
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 डा०  एम  ०  जहां  तक  far fara  जनसंख्या  वाले  देशों  में  भी

 दिक्षा  सम्बन्धी  केन्द्रीय  परामशंदाता  बोर्ड  उपभोक्ता  के  व्यय  सम्बन्धी  आंकड़े

 की  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  एकत्र  करने  या  उन्हें  राष्ट्रीय  आय

 ने  इनको  स्वीकार  कर  लिया  इसलिये  में  के  प्रयोजन  के  लिये  प्रयोग  में  लाने

 समझता  हूं  कि  उन्होंने  इन  सिफारिशों  कों  का  राष्ट्रीय  स्तर  पर  कोई  प्रयत्न

 नहीं  किया  यहां  विश्वस्त  आंकड़े भी  स्वीकार  कर  लिया हैं  |

 प्राप्त  करना
 बहुत  कठिन  होगा

 राष्ट्रीय  आय  समिति

 के  ee 6 उसी  दृष्टिकोण  के  अनुसार

 है१  192.0  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त

 मं  1
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अध्यक्ष  आप  को
 प्रशन  पुछ

 में  कितना  समय  लगेगा  |

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 श्री  श्रीमान्  यही  wet है राष्ट्रीय  आय  समिति  के  समक्ष  विशेषज्ञों  ने

 यह  राय  व्यक्त  की  हे  कि  नीति  सम्बन्धी  है उसी  दृष्टिकोण  के  अनुसार  यह

 प्रयोजनों  के  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  भी  जानना  कठिन  है  कि  भारत  में  नीति

 द्वारा  एकत्र  किये  गये  आंकड़ों  से  कोई  लाभ  प्रयोजनों  के  लिए  ऐसे  आंकड़ों  से  ठीक

 नहीं  होगा  और  यही  धन  अन्य  प्रकार  की  जांच  ठीक  क्या  लाभ  और  यह  कहा

 पर  व्यय  करके  अधिक  लाभदायक  परिणाम
 जाता  &  कि  इसी  व्यय  से  अधिक  लाभ

 दायक  परिणाम  निकल  सकते  थे  (4 निकल  सकते  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  |

 इस
 बारे

 में  काई  कार्यवाही  करने  का  विचार
 a

 में  अगला  प्रदान  लेता हूं  ।

 ह्
 f  )

 श्री
 मेरा  wet  यह  था  कि

 राजस्व  और  असैनिक व्यय  मंत्री
 क्योंकि  विशेषज्ञों  ने  यह  विचार  इस  समिति

 के  समक्ष  व्यक्त  किया  था  इसलिए  सरकार एस०  ato  श्रीमान्  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 यह  देखने  के  लिए  कि  राष्ट्रीय  आय  समितिਂ

 इन  आंकड़ों  का  प्रयोग  क्या  कायें  वाही

 श्री  क्या  में  माननीय  मंत्री
 कर  रही हे  या  वे  इन  आंकड़ों  का  कुछ  और

 का  ध्यान  राष्ट्रीय  आय  समिति  के  प्रतिवेदन
 प्रयोग  कर  रहे  माननीय  मंत्री  ने  यह

 के  पृष्ठ  १३६  की  चण्डिका  (३.४१)  की
 अस्वीकार  किया  है  कि  ऐसा  कोई  मत  व्यक्त

 और  दिला  सकता  हूं  जिसमें  यह  स्पष्टतः
 किया  गया  है  |

 लिखा  हुआ है
 कि  समिति  के  समक्ष  यह  विचार

 अध्यक्ष  वे  अनुपूरक  प्रश्न  नहीं
 व्यक्त  किया  में

 पुछ  रहे  बल्कि  भाषण
 दे

 रहे  हैं  गये  प्रदान
 पढ़  कर  सुनाता  :

 का  उत्तर  दे  दिया
 जाये

 ।

 विषय  में  एक  दृष्टिकोण

 यह  है  कि  भारतीय  परिस्थितियों  श्री  एम०  ato  श्रीमान  में

 में  इसप्रकार  के  विषय  जिसमें  पूरक  प्रदान  का  उत्तर  दे  रहा  हूं
 ।

 मांननीज

 कि  औद्योगिक  दृष्टि  से  समुन्नत  और  सदस्य  ने  ३४१)
 का  केवल  एक  भाग

 अतुल  वित्तीय  संसाधनों  सहित  ot  पढ़ा  है  ।  यदि  वे  सारा  ता  सम्भवतः

 मुद्रा  बाली  व्यवस्था  वाले  और  पुर्णतः
 भ्रान्ति  दूर  हो  जायेंगी  |
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 तालाब का  ढह  जाना  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में  पुछना

 2 ol92,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  चाहता  हूं  कि  काम  कब  समाप्त  हुआ  और

 रक्षा  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उसके  कितने  दिनों  के  बाद  गिर  गया  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  सरदार  मजीठिया  :  यह  प्रश्न  ही  उत्पन्न

 की  छड़ों  से  दृढ़  feat  गये  सीमेंट  और  कंकड़  नहीं  होता  ।  क्योंकि  मैने  बताया  कि  बाद  में

 का  तालाब  जो  हाल  ही  में  पश्चिमी  कमानਂ  उस  तलाब  के  नीचे  एक  स्रोत  निकल  आया

 था  जिस  के  बारे  में  पहले  कुछ  पता  नहीं  था के  मुख्य  इंजीनियर  के  निदेश  और  अधीक्षण
 ~

 में  सबा थू  पहाड़ी  )  में  बहुत  लागत  और  यह  उस  स्रोत  के  कारण  गिर  गया  थां

 पर  बनाया  गया  था  अक्तूबर  १९५४  के  न॑  कि  गलत  निर्माण  के  कारण  |

 अन्त  में  ह  गया  था  और  उलट  गया  था  ;
 पंडित  To  एन०  तिवारी  :  मेरा  प्रीत

 यदि  तो  इसके  बनने  के  बाद  यह  था  कि  यह  कब  तैयार  किया  गया  था  और

 अर
 इतनी  जल्दी  ढह  जाने  के  क्या  कारण  कितने  मास  पश्चात्  गिर  गया  ?

 व्यय इसके  बनाने  पर  कितना  सरदार
 मर्जी  मुझे  इसके  लिये

 हुआ  और  किस  wrest  को  यह  कायें  दिया  गया  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  पुरा  भुगतान

 रक्षा  उप मंत्रो  :  हो  जाने  के  पश्चात्  यदि  ठेकेदार  की  किसी

 जी  at  गलती  का  पता  लगे  तो  उससे  धनਂ  कैसे  वसूल

 किया  जायेगा  ?
 विषय  की  शिल्पी  दृष्टिकोण  से

 सरदार  मर्जी  जेसा  मेंने  बताया जांच  की  जा  रही  है  ;
 और

 (१)  लगभग  ३  लाख  ।
 काम  न॑  ने  के  अ  सार  शूरा  किया  गया

 और  निर्माण  कार्य  में  कोई  गलती  नहीं  थी  ।.
 (२)  मैसर्स  इंजीनियरिंग  एंड  इंडस्ट्री

 कार्पोरेशन  लि  ०,  दिल्ली  |
 गिरजा घरों  का  वच

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  उस  ह
 2 0193,  श्री  ए०  के०  गोपालन  कपा

 काम  का  फाइनल  पेमेंट  कर  दिया  गया है  ?
 वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरदार  मजीठिया  :  जी  इसका
 (a)  भारत  में  गिरजा-घरों  के  संधारण

 भुगतान  कर  दिया
 गया  है  ।

 और  उनका  खच  चलाने  के  लिए  गत  पांच

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कया  यह  वर्षों  में  विदेशों  से  कितनी  ga  राशिਂ  प्राप्त

 बात  सही  हैं  कि  वहा ंके  चीफ  इंजीनियर  की  हुई ;

 लापरवाही  और  देख-रेख  की  कमी  की  वजह  इन  प्राप्तियों  के  स्रोत  क्या  थे
 से  काम  खराब  हुआ  था  ?

 और  प्रत्येक  स्रोत  से  कितना  वर्षीय  अंशदान

 सरदार  मजीठिया  :  जी  यह  ठीक  प्राप्त  हुआ  ;  और

 नहीं  है  ।  ककड़ों  के  नीचे  एक  स्रोत  था  जिसके  freaT-Tzt  हारा  इसमें  से  कितने

 कारण  यह  उखट  गया
 हूँ

 और  में  यह  भी  क  प्रतिशत  राशि  भारत  में  (१)  प्रचार  कायें

 देना
 हूं  कि  इस  काम  के  क  प्रकार  पर  और  (२)  धर्मार्थ  कामों  के  लिए  व्यर्थ

 पूरा  होनें  से  इंजीनियर  सन्तुष्ट  था  |  की  गई  ?
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 राजस्व और  ह. प्रसेनिक  व्यय  मंत्री  सिवाय  पूजी  लगाने  के  और
 कहीं  कोई

 o एस०  Ato  ae  )  o  और
 बन्ध  नहीं  हे  और  जब  किसी  गिरजा-धर को

 १९५० से  ३०  १९५४  तक  की  विदेश  से  कुछ  पैसे  मिलते  हें  तो  वे  उन dal

 «क  —  ee कालावधि  के  अव  4h  री  देने  को  दे  दिये  जाते हें  जो  विदेशी  मुद्रा  का  काय

 वाला  एक  feat  सभा  पटल  पर  रखा  कर  हें  ।  धनराशि  कसे  व्यय  की  गई  है  इस

 सम्बन्ध  में  वित्त  मन्त्रालय  के  पास  कोई परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 ३०  १९५४ के  बाप  को  जानकरी  अभी  कोरी  नहीं  इस  बात  का  पता  लगाना  कि

 उपलब्ध  नहीं  है  ।
 यह  राशि  धमकी  कार्यो  के  लिये  व्यय  की

 जाती  है  अथवा  राजनीतिक  प्रयोजनों के  लिये सरकार  के  पास  कोई  जानकारी

 नहीं  हे  |  व्यय  की  जाती  ह  और  तदनुसार  ग्य  वाही

 करना  गह  मंत्रालय कोय  है
 |

 श्री  बी०  Yo  नायर  :  में  lag Cay  से

 न्  श्री  Zo  एव०  ए०  जब  of-
 हूं  कि  १९५० से  जू  Ia  त+

 में  विभिन्न  देशों  से  RYRY  करोड़  रचे  रक  wal  धर  ahi  भ  तो  क्या

 प्राप्त  हुए  ।  क्या  ag  सच  हूं  कि  इस  राशि  का  सरकार  यह  facet  पूछी  ह  कि  वहू  धत

 कुछ  अद्  प्रचार  के  लिए  प्रयोग  राध  किस  प्रो  जन  लिये  है  और  याद

 किया  जाता  ?  यदि  तो  सर  प  तो  क्या  सरकार  को  कुड  fase  हैं  कि

 क्या  यह  राशि  धर  cat  के  लि  व्यय राशि  को  पुत  aha  प्रयोजनों  के  लिए

 प्रयोग  रवाना  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  की  जागी  Vie  तो  feici

 रदा  ह  श्री  एम०  सी  म॑  पहले  डी  वत

 चुक  fe  केवल  पूंजी  लगाने  के  प्रयोजन
 श्री  एम०  सी

 ०  शाह  हमारे  पास  ऐसी

 के  लिए  we  —  त्न  पूंजी  लगाते  में  व्यय
 कोई  जानकारी  नहीं  कि  प्रचार  के  लिए

 धर्माध
 की  जानी  हो  मुद्रा  fafiaat  के  प्रतिबन्ध

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई  और

 कार्यों  few  कितनी  ।  रुपया  भेजने  के  परन्तु  जहां  तक  पूंजी  लगाने  के  अति  रिक्त

 अन्य  प्रयोगों  के  लिये  ate  गई  cf
 सम्बन्ध  श्रीनाथ  ज। न  लगाने  face

 मुद्रा  विनियमों  के  अधीन  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं
 का  सम्बन्ध  है  इस  पर  को  ई

 प्रतिबन्ध  नहू  हू  ।

 हूं  ।  क्या  घर्म  कार्यों  के  अतिरिकतਂ  अन्य  श्री  दामोदर  मेनन  Hrd TfF  मंत्री  ने

 प्रयोजनों  के  लिए  यह  धन  ofY  की  जाती  विदेशी  मद  प्रतिबन्धों के  बारे  में  बत  था  है  ।

 है  इसका  उतर  गह  मंत्रालय  देगा  |  उन्होंन  क्या  भारत  सरकार
 भारत  में

 ये  सब  आंकड़े  गह  मंत्रालय  को  भेज  दिये  हैं  ।
 घरों  और  अन्य  संस्थाओं  को  निदेश  से  १५

 थ्री  ato  Yo  नायर  मानन थ  मंग  वाली  घन  राशि  पर  कोई  fqean @ है
 ?

 हारा  fag  गये  उत्तर  से  क्या  मं  यह  सम
 श्री

 एम०
 ato  जेता  प  पहले

 कि  इस  प्रकार  प्राप्त  धन  ofr  में  से
 S$  Ans  ug  प्रश्न  गुह  WATS  से

 पुछा
 तिक  प्रचार  के  लिए  व्यय  करने  पर  कोई  Ald-

 जा  2 थ
 बन्ध  नहीं है  ?

 परिवार  कल्याण  परियोजनाएं श्री
 एम०  सी०  मत  ऐसा  नहीं

 ¥ 2 olg¥  श्री  एल  जोगेश  fag कहा  ।  मेने  बताया  कि  निदेशी  मुद्रा  विनियमों

 क्या  farett  मंत्री  ये  बाते  दात  वाला के  अधीन  जहां  तक  पैसे  भेजने  का  सम्बन्ध  है



 र४५  १३  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १६४६

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  डा०  एम०  एस०  दास  :  तब  हमें  ऐसा

 करेंगे  :  कोई  अंगदान  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  एल०  जोगेश्वर  fag:  क्या  परि
 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  मंत्रणा  a.

 बोर्ड  के  अधीन  सारे  भारत  में  परिवार  कल्याण
 योजनायें  संतोषजनक  रूप  से  चल  रही  ह

 के  लिए  कितनी  प्रयोगात्मक  परियोजनाएं
 अथवा  नहीं  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  केवल  दिल्ली  में आरम्भ  की  गई  हें  ;

 |  mem  | ह
 | दि क  को

 ही  ऐसी  एक  योजना  आरम्भ  की  गई  है  ।
 प्रत्येक  राज्य  में  अं

 गई  ऐसी  परियोजनाएं  किस  प्रकार  की  हैं
 यह  किसी  अन्यਂ  राज्य  में  नहीं  आरम्भ  की

 गई  है  ।
 और  एसी  परियोजनाओं  को  धन  देने  की

 क्या  योजना हैं  ;
 श्री  uso  जोगेश्वर  fag:  व्या  कुछ

 राज्यवार
 योजनायें  मणिपुर  में  प्रारम्भ  की  गई  और

 भारत  सरकार  ने
 यदि  तो  उन  योजनाओं  में  कितनी  प्रगति

 ऐसी  परियोजनाओं  को  कितनी  सहायता  दी
 3  हुई  है

 ?

 हूं  ;
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मेंने  बताया  कि

 भारत  सरकार  ने  केन्द्रीय  हो
 सम्पूर्ण  भारत  में  केवल  दिल्ली  में  ही  एक  ऐसी

 के  लिए  कितनी  राशि  नियत  की  है  ?
 योजना  प्रारम्भ की  गई  है  ।

 दिक्षा  मंत्रो  के  एस०  श्रीमती  ए०  काले  :  क्या  सरकार  सम्पूर्ण

 0: (०  :  एक ॥  भारत  में  इस  योजना  का  विस्तार  करने  का

 और  दिल्ली  में  सहकारी
 विचार कर  रही  है  ?

 आधार  पर  एक  दियासलाई  का  का  भसान
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  समय  देशਂ

 खोला  जा  tet  है  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  के  अन्य  भागों  में  ऐसी  योजनायें  आरम्भ

 मंत्रालय  ने  २,५०,०००  रुपये  के  ऋण  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 0,000  रुपये  के  अनुदान  के  रूप  में  श्रीमती  ए०  काले :  दिल्ली  के  साथ  यह

 ३,१०,०००  रूपये  की  आरम्भिक  पूंजी  दी  है  |  पक्षपात  क्यों  ?

 विद्वेष  रूप  से  इस  प्रयोजन  के  अध्यक्ष  महोदय  :  stat  दत  |

 लिए  बोझ  को  कोई  राशि  नहीं  दी
 गई  है

 ।

 फौजी  रेलवे  कर्मचारी
 श्री  uso  जोगेदवर  सिह  :  क्या  अभी

 तक  इस  बोर्ड  को  जनता  की  ओर  से  कोई

 अंगदान  प्राप्त  हुए  और  यंदि  तो  इस
 मंत्री  १७  १९५३  को  पूछे  गये

 रूप  में  कितनी  धन  प्राप्त  हुई  है  ?  कित  प्रश्न  संख्या  १०९२  के  भाग  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यदि  माननीय  कि  ऐसे  फौजी  रिज़र्व  कर्मचारियों  की  संख्या

 सदस्य  का  आदाय  दान  के  रूप  में  दिए  गये  कितनी  जिन्हें  राज्य  सरकारों  द्वारा  उपयुक्त

 जनता  के
 अंशदान

 से  है
 .  .  eos

 ,
 .  के  के  ै  क  क  नौकरियां  दी  जा  चुकी  हे  ?

 रक्षा  उपमंत्री  2
 अंशदान ॥  अपेक्षित  जानकारी  जो  कि  सारी  सरकारों
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 से  मंगाई  गई  सरकार  के  पास  नहीं
 @  परियोजना पर  व्यय

 और  यथा  समय  संभा-फंगल  पर  रख  दी  *
 १०८१.  श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा

 जायेगी  ।
 क्या  वित्त  मंत्री  ६  १९५४  को  पूछे  गये

 थी  भक्त  दिन  क्या  मंत्री  महोदय  यह
 तारांकित  wer  संख्या  २२८४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अब  तक  कुल  कितने

 सैनिक  रिज़र्व  में  भेजे  जा  चुके  हैं  ?  क्या  सरकार  ने  भारत

 सरकार  से  चंडीगढ़  राजधानी  परियोजना
 सरदार  मुझे  इस  प्रशन  के

 के  लिये  आगे  और  कोई  ऋण  मांगा
 लिये  पुर्व  सुचना  चाहिए  ।  इ

 @

 श्री  wae  करीब एक  वर्ष  क्या  सरकार  का  ऋण  देने  का

 डो  गया  जबकि  केन्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  विचार ह  ;  और

 इस  तरह  का  कोई  परिपत्र  राज्य  सरकारों

 को  भेजा  गया  तो  क्या  उस  सम्बन्ध  में
 यदि  तो  कितना  ?

 उन  को  कोई  स्मरण-पत्र  भेजा  गया  हैं  या  राजस्व  और  state  व्यय  मंत्री

 भेजे  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?  एम०  ato  जी  हां  ।  पंजाब

 सरदार  सोनिया  :  माननीय  सदस्य
 सरकार  ने  चाल  साल  में  चंडीगढ़  परियोजना

 के  लिये  निम्नलिखित  रूप  में  सम्बन्धी
 TAH  कह  रहे  हमने  राज्य  सरकारों  से  इनਂ

 सहायता  मांगी  है  ——
 कर्मचारियों  को  WraaHKat  देने  के  बारे  में

 (१)  मुख्य  परियोजना  के  लिये  १२५ कहा  था  ।  जेसा  में  बता  चुका  इस  सम्बन्ध

 में  जानकारी  मांगी  गई  कि  इस मामले  में  लाख  रुपये  लिये  आरम्भ  में  उन्होंने

 उन्होंने  क्या  किया है  और  यथा  समय  सभा  पटल  १६८  लाख  रुपये  मांगे  थे  )  |

 पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 (२)  चंडीगढ़  में  निजी  गृह  निर्माण

 हेतु  प्लाट  वालों  को  ऋण  देने  के  लिये
 पंडित  Sto  एन०  तिवारी

 :  क्या  इस
 एक  करोड़  रुपये  ;  और

 भारत  को  सम्बन्ध  १०  १९५३  के

 (3)  चंडीगढ़  के  स्थायी  सरकारी  कर्म
 परसन  स ेहै

 ?  यदि  तो  सरकार  को  जानकारी

 चारीवृन्द  के  लिये  सरकारी  खर्चो  पर  ३३४
 एकत्र  करने  में  यदि  अभी  तक  यह  एकत्र  नहीं

 अतिरिक्त  घर  बनवाने  के  लिये  ४४  लाख
 की  गई  कितना  समय  लगेगा  ?

 रुपय े|

 यदि  माननीय सरदार  मजीठिया  और  भारत  सरकार  चालू

 सदस्य  ने  उस  तारीख  को  पूछे  गये  प्रीत  को  साल  में  केन्द्रीय  सहायता  के  एक  भाग  के  रूपਂ

 पढ़ा  तो  उनकों  पता  चलेगा  कि  उसका  में  चंडीगढ़  राजधानी  परियोजना  के  लिये

 पंजाब  सरकार को  १२५  लाख  रुपये  का  ऋण सम्बन्ध  केवल  उससे  हूं  जो  कि  भारत  सरकार

 ने  किया  हूं  ।  अब  वे  यह  जानकारी  चाहते  हैं  देने  और  एक  ऐसी  योजना  के  सम्बन्ध

 कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  क्या  किया  गया  है  ।  जिसका  निश्चय  भारत  सरकार  के  परामर्श  से

 जैसा  मेंने  बताया  यह  जानकारी  एकत्र  की  प्लाट  वालों  को  ऋण  देने  के  लिये

 जा  रही  है  ।  एक  करोड़  रुपये  देने  को  सहमत  हो  गई  हे  |
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 जहां  तक  चंडीगढ़  में  सरकारी  खड़े  पर  श्री  म०  सी ०  जैसा  मेंने  बताया

 ३३४  अतिरिक्त  घरों  के  बनवाने  के  लिये  परियोजना  ar  कुल  व्यय  १६५  करोड़

 OS  लाख  पये  की  मांग  का  सम्बन्ध  राज्य  रुपये  हैं  ।  योजना  की  अवधि  में  इस  व्यथ  में  से

 सरकार  को  यह  सूचना  दे  दी  गई  है  कि  इस  ६  करोड़  पये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिये
 ्

 काम  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  अतिरिक्त  जाने  थे  ।  इसमें  से  ३  करोड़  रुपये  पुनर्वास

 कू  त्तीय  सहायता  उपलब्ध  नहीं  होगी  ।  मंत्रालय  ने  पुनर्वास  कार्यों  के  लिये  दिये  थ

 और  इसे  भी  ध्यान  में  रखना  आवश्यक  था  |
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  चंडीगढ़

 राजधानी  शासन  के  सम्बन्ध  में  व्यय  और  दोष .३  करोड़  रुपये  दिये  जाने  थे  ।  गत  व्य

 राजस्व  के  बीच  लगभग  कितना  अन्तर  हें  हमने  ७५  लाख  रुपये  दिये  थे  ।  २२५  लाख

 और  स  अन्तर के  क्या  कारण  हैं  ?  रुपयों  में  चालू  सल  में  १२५  लाख  रुपये

 और  अगले  व्य  १००  लाख  पये  देना  तप

 श्री  एम०  सी०  इसका  उत्तर

 पंजाब  सरकार  दे  सकती  है  ।  जहां  तक  हमारा
 हुआ  था  |  कुछ  चर्चा  के  बाद  सम्पूर्ण  आयो  जित

 सहायता  के  सम्बन्ध  में  संशोधित  प्रावधान
 सम्बन्ध  हम  तो  केवल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 तैयार  किये  और  आयोजित  खर्चे  में
 दी  जाने  सहायत  के  बारे  में  ही

 वृद्धि  हो  गई  है  ।  में  आपको  वह  भी  बता  सकता
 बता  सकते  हैं  ।  में  यह  बता  सकत  हुं  कि  इस

 हूं  ।  मूल  प्राक्कलन  Ro%R  करोड़  रुपये  का
 परियोजना

 पर  पूंजी  व्यय  लगभग  Gru
 और  केन्द्रीय  सहायता  लगभग  ११  करोड़

 करोड़  पये  जिसनें  से  १०  करोड़
 रुपये  की  थी  |  संशोधित  प्रा कं कलन  २७  रे

 रुपये  इस  योजना  की  अवधि  में  व्यय  किये
 करोड़  रुपये  का  ह  और  संबोधित  केन्द्रीय

 जायेंगे  |  ६  करोड़  रुपये  की  सहायता
 सहायता  ३७  करोड़  रुपये  की  होगी  ।

 जायेंगी  ।
 इन  संशोधित  प्राक्कलनों  में  स  चंडीगढ़

 श्रीमती  तारकेदइवरी  पंजाब
 राजधानी  परियोजना  का  व्यय  भी  सम्मिलित

 सरकार  को  समय  ससमय  पर  दी  गई  बड़ी
 हैं  ।

 वित्तीय  सहायता  को  देखते  हुए  क्या  सरकार
 सरदार  हुक्म  कै  नथ  ऋणों  को  मांगते

 इसको  वांछनीय  समझती  है  कि  वहं  इसकी

 जांच  करे  कि  वहां  घन  का  व्यय  किस  प्रकार
 क्या  पंजाब  सरकार  ने  ऐसा  कोई

 किया  जाता  ?
 स्पष्टीकरण  far  था  कि  इतनी  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  होने  पर  भी  निजी  नीति

 श्री  एम०  Ato  दाह  यह  हमेशा  होता  मकान  क्यों  नहीं  बन  रहे  हैं  ?

 है  जब  हम  किसी  सरकार  को  एसी  सहायता
 श्री  एम०  सी ०  यह  भी  पुछा  गया

 देते  तो  हमेशा  यं  देख  लेते  हें  कि  क्या
 था  ।  यह  मालूम  हुआ  किं  प्लाट  दरबारियों

 वह  सहायता  waaay  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार
 ने  खरीदे  थे  ।  वे  निर्माण  कार्य  के  लिये  व्यवस्था परियोजना  की  भी  देख-भाल  कर  है  ।

 उसके  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  व्यय
 नहीं  कर  सके  ।  कभ  साधन  वाले  व्यक्तियों

 तथा  शरणार्थियों  द्वारा  प्लाटों  का  खरीदा
 का  कुछ  Hae  दिया  जात है  ।  हम  हमेशा  न

 जाना  ही  एकमात्र  कारण  था  ।  सरकार चीज़ों  का  ध्यान  रखते  हैं  ।

 इन  प्लाटों  पर  मकान  बनवाने  के  लिये  इन
 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  परियोजना  लोगों  को  ऋण  देना  चाहती  थी  |  इस  प्रकार

 प्रशासन  द्वारा  व्यथ  किया  THT  पंजाब  सरकार  को  ऋण  के  रूप  में  एक  करोड़
 और  भविष्य  में  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?  पया  दिया  जाना  प्लाट
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 वालों  अपने  प्लाटों  पर  मकान  बनवाने  जांच  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के

 के  लिये  पय  उधार  दिया  जा  सके  ।  जो  कुछ  सम्भव  होगा  किया  जायेगा  ।

 बिक्री-कर
 श्री  के०  सी०  क्या

 में  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  हे  कि  इंस  विषय  में  केन्द्रीय
 े

 Pogk,  श्री  के०  सी०  सोनिया :  सरकार  का  एक  निश्चित  उत्तरदायित्व  है  ?

 क्या  वित्त
 म॑  "  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 श्री  म०  सी०  अनुच्छेद  २८६  में

 बिक्रीकर  सम्बन्धी  पदाधिकारियों
 इस  बात  के  बारे  में  स्पष्ट  प  से  कहा

 की  समिति  द्वारा  कौनसी  विशिष्ट  सिफारिशों
 है  ।  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि

 की  गई  थीं  इस  विषय  में  क्या  प्रगति
 करारोपण  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  पर

 हुई  है  ;
 विचार  करने  के  बाद  ही  इन  बातों  पर  विचार

 ey  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  किया  जा  सकता है  ।  सरकार  तब  यह  विचार

 Baise  सौदों  के  बारे  में  व्यापार  की  करेगी  अनुच्छेद  २८६  के  अधीन

 नाइयों  से  अवगत है  ;  और  क्या  वैधानिक  कार्यवाही  की  जा  सकती  हैं  |

 इस  नित्य  में  सरकार  के  कब  तक
 श्री  के ०  Ato  सोनिया  उन्हें  इस  में

 कोई
 निश्चित  निर्णय  कर  लेने  की  सम्भावना

 a  कितना  समय  लगेगा  ?

 ह  . ?

 att  एम०  सी ०  शाह  :  हम  इस  बात  के

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 उत्सुक  हें  कि  यह  मामला

 एम०  ato  :  (a)  पदाधिकारियों  की
 तय  हो  जाये  |

 समिति  ने  अपनी  अल्पकालीन  योजना  में  जो

 सिफारिशें  की  उनकी  रूपरेखा  ११  राष्ट्रीय  भौतिक
 प्रयोगशाला

 * + १९५४  को  जारी  की  गई  प्रैस  विज्ञप्ति
 *  202%.  श्री  आर०  एस०  दीवान

 में  दे  ह  गई  ay |  इसकी  प्रतियां  सभा  पटल  कया  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 पर  रखी  जाती  हें  ।  परिशिष्ट  ५,  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय

 अनुबन्ध  संख्या  २]
 भौतिक  प्रयोगशाला  नई  दि ली  ने  अपने

 श्रीमान  ।
 आरम्भ  काल  से  अब  तक  किन  मुख्य  विषयों

 में  गवेषणा  की  जिनसे  देश  के  वर्तमान
 करारोपण  जांच  आयोग  के

 उद्योगों  को  लाभ  पहुंचा  है  अथवा  नये  उद्योगों
 वेदन  में  की  गईं  सिफारिशों  की  ष्टि  से

 को  आरम्भ  ०५७ करन  में  सहायता  मिली
 सरकार  इस  मामले  पर  फिर  से  विचार  करना

 चाहती  हैं  ।  कृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  द्वेष

 मंत्रालय में  त्री  के ०  डी०  :

 श्री  के ०  ato  सोनिया :  क्या  सरकार  जानकारी
 देने  वाला  एक

 यह  समझती है  कि  वर्तमान  प्रबन्धों  से  यद्यपि  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 ये  केवल  अस्थायी  अंतर्राज्य  व्यापार  को  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  2  |

 प्रोत्साहन  मिलने  की  सम्भावना  त्  ?
 2

 श्री  आर०  एस०  क्या  कोई

 श्री  एम०  सी०  दशाह  :  सरकार  ऐसा  संगठन  या  Feary  है  जो  उद्योगपतियों

 राज्य  ब्यावर  सम्बन्धी  का  साइ  े  से  अवगत  तथा-इस
 प्रयोगशाला

 में  सम्यक  बनाये  रखता

 हैं  और  जैसा  मैंने  अभी  करारोपण  हो ?
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 श्री  के०  डी०  माल बोय
 :  श्रीमान ।  प्रश्न  ९५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 मंत्रालय  में  एक  संगठन  है  जिसका  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  गवेषणा  निगम  जो  प्रयोगात्मक
 क्या  उत्तरी  बंगाल  बिहार

 रूप  से  परीक्षण  करता  है  ।
 और  जलपाईगुड़ी  जिलों  )  में  बाढ़  के  हट  जाने

 के  बाद  बिस्तर  तम्बाकू  के  की श्री  आर०  एस०  वान  कुछ

 भूत  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  वैज्ञानिक
 मात्रा  जानने  के  लिए  कोई  और  कार्यवाही

 स्वयं  ही  गवेषणा  आरम्भ  है  और  क्या
 की  गई

 है  ;  और

 वहां  के  प्राधिकारी  उनकी  सहायता  करते  हैं  क्या  सरकार  ने  यह  निश्चय

 और  उसे  प्रोत्साहन  देते  ?  किया  ह  कि  बिस्तर  पर  शुल्क  की  दर  कम

 करके  इसका  संरक्षण  किया  जाये  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  प्रयोगशाला  में

 अपने  गवेषणा  कार्य  को  करने  तथा  उसका  राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 परीक्षण  करने  के  लिय  वैज्ञानिकों  को  सभी  ato  :  हां  ठीक

 ठीक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  किन्तु  यह सम्भव  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ।

 अनुमान  लगाया  गया  हूँ  कि  बिस्तर

 श्री  आर०  एस०  दीवान
 :  क्या  वैज्ञानिकों

 तम्बाकू  के  की  Taal  बंगाल

 वहां  के  उत्तरदायी  लोगों  द्वारा  सहायता  के  तम्बाकू  के  कुछ  उत्पादन  से  २  प्रतिशत

 प्रोत्साहन  दिया  जाता  है  ?  कर्म  होगी  ।

 ।  सरकार  ने
 श्री  के०  डी०  aToala  जी  यह  तो  नहीं  श्रीमान्

 स्पष्ट  है  ।  ऐसा  कोई
 निश्चय

 नहीं  किया  है  |

 मे ंने  पहली  बार  यह  Ae

 श्री  आर०  एस०  क्या  वहां  के
 वासन  दिया  था  कि  में  कुछ  जांच  कराऊंगा  |

 एक  वैज्ञानिक  ने  तापीय  विद्युत  उत्पन्न  करने

 वाला  संयंत्र  बनाया  है  जो  कि  रेडियो  चलाने

 उस  आध इवा सने  के  अनुसरण  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  जिसमें  वह
 में  अधिक  उत्तम  स्थानापन्न  होगा  ?  क्या

 समस्त  जानकारी  जो  कि  हम  इस  बीच  एकत्र
 उसको  भी  उचित  सहायता  तथा  प्रोत्साहन

 कर  सके  दी  हुई  हे  ।

 नहीं  दिया  गया  ?

 श्री  यह  विवरण  पटल  पर

 श्री  के ०  डी०  मालवीय  :  माननीय  कब  रखा  गया  था  ?

 सदस्य
 ने  जिस  बात  का  उल्लेख  किया  है

 श्री  ए०  ato  mat:  १ उसके  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  विशेष

 कारी  नहीं  है  ।  यदि  उनके  पास  कोई  जानकारी
 १९५४  को  |

 तो
 वह  मुझे  दे  ताकि  में  उसकी  श्री  बेन  इस  तथ्य  को  दृष्टि

 पड़ताल  कर  सकूं  |  में  रखते  हुये  किः  इस  शुल्क  के  कारण  बिस्तर

 को  इक  चक  करना  आधिक  दृष्टि  से

 प्रद  नहीं  है  माननीय  मंत्री  ने  यह  जांच
 बिस्तर

 क  के
 भी  कराई  है  कि  क्या  इस  शुल्क  के

 ल  गू  ये

 भी  बेन  :  क्या  वित्त  मंत्री  जाने  के  बाद  से  बिस्तर  को  कट  1  करना
 १"  १९५४  को  पूछे  गये  तारांकित  बंद  कर  दिया  गया  है  ?
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 श्री  ए०  ato  शुल्क  यदि  तो  वर्तमान  वर्षों  में

 से  इसका  अधिक  सम्बन्ध  नहीं  इसके  कई  इस  में  किस  कार  की  मरम्मत  की

 अन्य
 कारण

 भी  हैं  ।  बिस्तर  तम्बाकू का  इकट्ठा  और

 किया  जाना  लगभग  बन्द  हो  गया  है  ।  मेरे  विचार  ३१  १९५४  तक  गत

 में
 इसका  सब  से  मुख्य  कारण  तो  यह  है  कि  तीन  वर्षों  में  इस  स्तूप  की  मरम्मत  पर  कितनी

 उनके  लिये  पूर्वी  बंगाल  का  बाज़ार  बंद  हो  गया  राशि  व्यय  की  गई

 है
 ।

 किसान  लोग  इस  तम्बाकू  को
 अपने

 दिक्षा  मंत्री
 के

 सभा सचिव  एम० खेतों में  खाद के  रूप  में  गेम कर  रहे  हे
 UHo- ata  )  :  जी  at  |

 इसलिये  अधिक  शुल्क  के  कारण  ऐसा  नहीं

 हुआ  १९५३  और  १९५४  में  साधारण

 जैसे  टूटे  हुये  प्लास्टर  को  ठीक

 श्री  बमन  :  जो  कारण  माननीय  मंत्री
 कोने  फर्श  में  पत्थर  की  चौरस

 ने  बताये  हूँ  उन्हें  स्वीकार  करते  हुये  क्या  यह  और  विहारों

 सच  नही ंहे  कि  यदि  शुल्क  की  दर  कम  कर  दी
 चारों  ओर  की  दीवारों  को  इस  प्रकार

 जाये  सरकार  को  भी  कुछ  राजस्व  मिल
 ठीक  करना  जिससे  उनमें  पानी  घुस  न

 ७ जायेगा  और  उत्पादकों  को  भो  अपने
 की  गई  थी  ।

 ?
 श्रम  का  पारिश्रमिक  प्राप्त  हो  जायगा

 ७३,३४४  रुपये  ।

 श्री  ए०  सो०  मेरे  विचार  में

 इससे  किसानों  को  अधिक  लाभ  नहीं  होगा  ।
 श्री  बीर स्वामी  :  सांची  में  बौद्ध  स्मारक

 के  ए  तिंहासिक  महत्व  को  ध्यान  में  रखते
 इसके  विपरीत  इससे  सरकार  को  कई

 क्या  सरकार  ने  सांची  में  विश्वास-गह  और
 निक  कठिनाइयां  हो  क्योंकि  तम्बाकू

 पर  उसकी  किस्मों  के  अनुसर  शुल्क  लिया  पहाड़ी  की  तलहटी  में  अच्छी  सड़कें  और

 पहाड़ी  के  शिखर  तक  जाने  वाले  मार्ग  को  बना
 जाता  न॑  कि  तम्बाकू के  मूल्य  के  अनुसार  |

 इसलिये  कम  मूल्य  के  कारण  यदि  हम  भिन्न  कर  इसका  विकास  करने  की  कोई  योजना

 बनाई है  ? भिन्न  दरों  के  हिसाब  से  शुल्क  लगा  तो

 इससे  हमें  समस्त  देश  में  अन्त्र  डा०  एम०  एम०  दास  :  जहां  तंक

 करने  क्योंकि  तम्बाकू  का  मूल्य  कुछ  विश्वास-गणों  का  सम्बन्ध  दो

 आने  पाउण्ड  से  लेकर  कई  रुपये  पाउंड  तक
 गह  तो  पहले  से  ही  हें  जिनका  प्रबन्ध  राज्य

 हैं  dar  कि  मेंने  तम्बाकू  के
 सरकार  करती  है  ।  ये  स्तूप  और  स्मारक

 मूल्य  के  अनुसार  शुल्क  नहीं  लगाया  रेलवे  wat  के  बहुत  ही  निकट  हैं  अर्थात्

 किन्तु  उसकी  किस्मों  के  अंतु सार  ही  लगाया
 ने  मिनट  का  रास्ता  हैं  ।  इसलिये

 जाता  है  और  इसकी  तीन  या  चार  किस्में  हू  ।
 परिवहन  विकास  का  प्रदान  ही

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सांची क़ा  स्तूप
 श्री  वीर स्वामी :  क्या  माननीय

 *
 १०८९.  श्री  बीर स्वामी  :  क्या  दिक्षा  सचिव  at  इंस  तथ्य  का  पता  है  कि  पहाड़ी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  के  शिखर  तक  जाने  वाला  मार्ग  इतना  खराब

 है  कि  दर्शक  वहां  पहुंचेगे  में  बड़ी  कठिनाई
 क्या  सांची  का  स्तूप  एक  सुरक्षित

 स्मारक हैं  ;
 अनुभव  करते  ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  मुझे
 कती
 MID  श्री  गिडवानी  :  यह  जो  ate  है  वह

 वैयक्तिक  अनुभव  नहीं  किन्तु  यदि  बिल्कुल  खुद  मुख्तियार  या  इसके  खर्च  पर

 ठीक  तो  में  नहीं  जानता  कि  तुरन्त  ही  कोई  सरकारी
 ज़रदारी  भी

 होती हैं  ?

 क्या  किया  जा  सकता  है  ।  मौलाना  आजाद  :  एजूकेशन  मिनिस्टरी

 श्री  वोरस्वामी  की  तरफ  से  इख्तियार  दिया
 wat

 है  कि  वह

 १५  हज़ार  रुपये  तक  किसी  एक  मामले  में

 अध्यक्ष
 महोदय  यह  मामूली  विषय

 खर्चे कर  सकता  है  ।  १५  हज़ार  से  ज्यादा

 के  जो  मामले  होते  हें  वह  एजूकेशन

 मिनिस्टर  के  सामने  आते  हैं--बांड
 समाज  कल्याण  बोड़े

 मस  हैं  और  उसको  काम  करने

 १०९०.  श्री  राम दास  :  क्या  दिक्षा  का  इख्तियार  दिया  गया हे  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  समाज

 कल्याण  बो ए  ने  समाज  और  sar  के  कल्याण
 कोयले  के  निक्षेप

 क
 208k  श्री  विश्वनाथ  क्या की  आवश्यकताओं  के  बारे  में  अब  तक  जो  सर्वे

 क्षण किया है
 उसका  क्या

 परिणाम  हुआ
 हूँ  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 दिक्षा  मंत्री

 के
 सभा  सचिव  स०

 एम०  :  समाज  कल्याण  बोर्ड  रा  क्यां  यह  जानने  के  लिए  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  मिर्जापुर  जिले  के  सिंगरौली
 कोई

 राष्ट्र  व्यापी  सर्वेक्षण  नहीं
 किया

 कोटा  क्षेत्र  में  कोयले  के  निक्षेप  कोई  सर्वेक्षण

 श्री  राम  हवस
 :  क्या  में  पुछ  सकता  हूं  किया  गया हे  ;  और

 कि  यह  होंडा  कब  बनया  गया  था  ?
 यदि  तो  इन  कोयले  के

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यदि  मुझे  ठीक  निक्षेपों  को  उपयोग  में  लाने  के  लिए  कोई

 याद  तो  बोर्ड  १२  १९५३
 को  बनाया  योजना  विचाराधीन है  ?

 गया  था  |
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 श्री  राम  दास  :  इस  अरसे  में  क्या  इस  घणा  मंत्रालय  में  मंत्री  E( att  के०  डी०

 बोड़े ने  कोई  रिपोर्ट  पेदा  की  हे  ?
 )  श्रीमान  |

 दिक्षा तथा  .  प्राकृतिक  संसाधन  और  सरकार के  पास  कोई  जानकारी

 बटालिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद :  नहीं  हूं  ।  खनिज  पदार्थों  को
 निकालने

 का

 रिपोर्ट  का  कोई  सवाल  पैदा  नहीं  are  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  का  है  ।

 ने  अपना  जरूरी  स्टाफ  मकसद  किया
 रक्षा  स्थापनाओं  के  कर्मचारी

 इंस्पेक्टर  मक  रंग  किए  वह  अपना  काम  *
 १०९३.  श्री  अमजद  अली  क्या  TAT

 मंत्री  ११  १९५४  को  पूछे  गये

 श्री  राम  दास  :  इस  की  जो
 तारांकित  प्रदान  संख्या

 ८०५
 के  उत्तर  के

 सिटीज़  हें  वे  सिर्फ  दायरों  तक  महदूद  हें  या  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 गांवों  के  साथ  भी  कोई  ताल्लुक  है  ?
 सरकार  तथा  रक्षा  स्थापनाओं

 मौलाना  आदाब  :  उक
 दोनों

 स  काम  करने  वाले  के  मध्य

 से  हे  ।
 पारस्परिक  विवादों  को  +  के  लिए
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 समझौता  कराने  वाली  व्यवस्था  कब  तक  अभी  तक  प्रशिक्षित  २३७  छात्रों

 स्थापित  किये  जाने की  सम्भावना है  ;
 और  में  १६७  को  नौकरियां  दे  दी  गई  हें  और

 Se  भारत  म  या  विदेशों  में
 समझौता  कराने  वाली

 व्यवस्था

 का  स्वरूप  क्या  होगा
 ?  गवेषणा यें  करेह  |  अभी तक  यह  पता

 चला  है  कि  ६  विद्यार्थी  नौकर  नहीं  हुए  हैं

 रक्षा  उपमंत्री सती दा  और  दोष  १२  के  सम्बन्ध  में  जानकरी  उप

 )
 समझौता  कराने  व्यवस्था

 लब्ध  नहीं है  ।

 का  निर्माण  किया  जा  चका

 सरदार  हुक्म  सिह  इंजीनिर्यारंग  और
 यह  व्यवस्था  द्विपक्षी  अर्थात

 टेक़्नोलौजिकल  संस्थाओं  के  कितने  प्रतिशत
 इसमें  सरकार  और  विभिन्न  रक्षा  स्थापनाओं

 छात्रों  को  सरकार  की  ये  छात्रवृत्तियां  मिलती
 के  कर्मचरियों  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।  सरकार  a

 था  के  मध्य  बातचीत  तीन

 डा०  एम०  एस०  दास  :  यह  जानकारी स्तरों  में  होगी  अर्थात्  )  एकक/क।रखाना/

 वाय  मुख्यालय  |  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 नौसेना  मुख्यालय  /  आयुध  कारखाने  के
 क्या  सरकार  ने

 सरदार  हुक्म  सिह
 निदेशक  सरकार  र-सरकारी  उद्योगपतियों  से  इन  छात्रवृत्तियों

 गुणा  छात्र
 के  कुछ  चन्दा  देने  की  कोई  प्रार्थना  की

 थी  ?
 *

 LoRy,  सरदार  हुक्म  सिंह  क्या

 fara  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगें  कि  डा०  एम०  एस०  सरकार  न

 एक  और  योजना  के  सम्बन्ध  में  प्रार्थना  की
 क्या  वैज्ञानिक  जनदाक्ति  समि

 की  सिफरिशों  में
 थी  अर्थात्  क्रि प्त स्क  प्रशिक्षण  जिसमें

 छात्रों  को  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  को  आगे  कुछ  उद्योगो ंने
 भाग  लिया  था  ।

 बढ़ाने  का  विचार  ह  ;
 सांस्कृतिक  काय

 इस  समव  विभिन्न  संस्थाओं

 * QV  श्री  जोशी  :  क्या
 कितने  छात्र  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हें  ;  और

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  इस  योजना  के  अधीन  अब

 तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  सभी  व्यक्तियों  को  १९५४  में  अब  तक  कितने

 रियों  में  &  feat  गया  हे  ?  व्यक्तियों  विदेशों  सर  पारस्परिकਂ

 रुचि  के  सांस्कृतिक  विषयों  पर  और  मैत्रीपूर्ण
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  एम०

 सम्बन्धों  को  बढ़ाने  के  निमित्त  भाषण  देने

 एम०  हां
 ।  गवेषणा

 लिये  भेजा  गया  ;
 fara  विद्यालयों  .  तथा  अन्य

 को  दीर्घ-काल  के  दी  जाती  जिंन  देशों  में  वे  लोग  गये  उनके

 ।  और  छात्रवृत्तियां  देने  का  प्रश्न  भी  नाम  कया हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के सभा-सचिव  एस० हीन  हू
 ।

 कि

 a
 we

 तक  सरकार
 का

 (@)  इस  समय  TRB
 छात्र

 प्रशिक्षण  एम ०
 दाल

 प्राप्त  कर  रहे  सम्बन्ध  है  ऐसा  च्  कही
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 ब्रिटिश  eat  fare  द्वीप  डा०  एम०  एम०  दास  :  संस्कृति  में

 ब्रिटिश  गियाना  और  जमैका  ।  प्राचीन  संस्कृति  भी  आ  जाती  हैं  ।

 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  भारतीय
 कन् टीन

 सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  ने  किसीਂ  व्यक्ति

 को
 विदेशों  में  व्याख्यान देने  के  लिये  भेजा

 *
 १०९८.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०

 एम०  एम०  जी  भारतीय

 सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  ने  तीन  व्यक्तियों  क्या  कैन्टीन  स्टोर्स  विभाग  की

 को  व्याख्यान  देने  के  लिये  दौरे  पर  भेजा  हे  ।  सैनिक  कैन्टीन ों  को  सेनिक  टुकड़ियों  के  सम्भाल

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  इन  व्यक्तियों
 लेने  से  सेनाओं  के  कल्याण  में  वृद्धि  हुई  हैं  ;

 को  विदेश  भेजने  पर  कितना  व्यय  हुआ है
 ?  यदि  तो  इन्हें  सम्भाल  लेने

 डा०  एम  ०  एस०  दास  :  भारतीय  के  बाद  से  अब  तक  कितना  लाभ  हुआ  है  ;

 और सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  ने  श्री  एस०  सी ०

 दीक्षित  को  ६००  रु०  प्रतिमास  के  वेतन  कल्याण  सम्बन्धी  कार्यों  पर  कितनी

 श्री  महातम  सिह  को  ६००  रु०  प्रतिमास  के  राशि  sy  की  गई  ?

 वेतन  पर  एक  वर्ष  के  लिये  और  तीसरे  व्यक्ति

 डा०  एस०  के०  चटर्जी  को  भेजा  था  ।  श्री  रक्षा  उपमंत्री
 :

 चटर्जी  के  लिये  परिषद्  ने  ¥Y,R00  ०  व्यय  से  सैनिक  कैन्टीन ों  को  टुकड़ियों

 fea  q  |  के  ठेकेदारों  के  हाथ  से  ले  लेने  से  सेनाओं  के

 कल्याण  में  वृद्धि  हुई  है  |  यद्यपि  यूनिट  द्वारा
 att  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  उन्होंने

 चलाई  गई  किसानों  कें  संचित  लाभ  को  आंकना
 यहां  आकर  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ?

 सम्भव  नहीं  किन्तु  पैदल  सेना  की  बटेलियन

 दिक्षा तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 के  एक  यूनिट के  कुछ

 लाभ  का  अनुमान  ६००

 बटालिक  गवेषणा  मंत्री
 +  रु०  प्रतिमास  लगाया  गया  है  ।  यूनिट  द्वारा

 डा०  अल्तेकर  ने  एक  रिपोर्टे  भेजी है
 |  चलाई  जाने  वाली  कमेटियों  से  अजित  लाभ

 को  यूनिट  वाले  सेनाओं  के  अधिकतम  कल्याण
 श्री  हेमा  :  इन  लोगों  ने  किस  विषय

 पर  व्याख्यान  दिये  थे  ।  पर  स्वयं  व्यय  कर  देते  हें  ।  ठेकेदारी  प्रथा  के

 समाप्त  होने  के  पश्चात्  कन् टीन  स्टोल  विभाग

 डा०  एम०  एम०  प्रो०  अल्तेकर
 सामान्य  थोक  बिक्री  के  साथ  साथ

 ने  जो  पटना  विश्वविद्यालय  में  प्राचीनਂ

 फुटकर  बिक्री  को  भी  अपने  हाथों  में  ले  रदा  है
 हास  तथा  संस्कृति  के  प्रोफेसर  हें  गांधीवादी

 और  अधिक  लाभ  होने  की  आशा  है
 विचारधारा  तथा  भारतीय  संस्कृति  से

 सम्बद्ध  अन्य  विषयों  पर  व्याख्यान  दिये
 जिसके  परिणाम  स्वरूप  कल्याण  तथा  सुविधा

 x  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  तीनों  सेनाओं  को
 थ

 और  अधिक  ofr  आवंटित  की  जा  सकेगी  ।'

 श्री  एच०  जो०  बचाव  :  क्या सांस्कृतिक  पिछले  तीन  वर्षों  में  कैन्टीन  शोष  विभाग

 विषयों  के  अतिरिक्त  क्या  उन्होंने  प्राचीन  के  शुद्ध  लाभों  में  से  ७  पेश

 संस्कृति  के  किसी  विषय  पर  भी  व्याख्यान  ८
 लाख  तथा  ९/  लाख  रुपया  सुविधा  सम्बन्ध

 feat था  ?  प्रयोजनों  के  लिये  अलग  रखा  जा  चुका है  ।
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 श्री  झूलन  fag
 :

 कया  इस  विभाग  दवारा  गया  है  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  अभ्यावेदन

 प्राप्त  प्रोत्साहन  देने  बाले  परिणामों  को  अन्य  प्राप्त हुए  हें  कि  बचे  हुए  जांच  करने  वालों  में

 मंत्रालयों  को  प्रेषित  किया  गया  है  ?  से  कुछ  वर्गों  के  कार्य
 भी

 पलकों  जेसे  ही  हैं

 इस  कारण  उनका  वर्गीकरण  भी  निम्न  श्रेणी
 सरदार  मजीठिया  इससे  सहायता

 छेना  अन्य  मंत्रालयों  का  काम  है  ।  के  oat  में  किया  जाना  चाहिये  |  इस  सम्बन्ध

 श्री  भागवत आज़ाद  :  क्या  इन
 में  अप्रैल  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी :  क्या areal  में  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों  को
 सभापति  की  मृत्यु  के  पश्चात्  कल्याण वाला

 सरकारी
 कर्मचारियों

 का
 स्वान

 मिल  गया  है  ?
 समिति के  दो  सदस्यों  ने  विभिन्न  विषयों  पर

 सरदार  मजीठिया  :  वे  सरकारी
 अलग  अलग  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  fet  थे  ?

 चारी  नहों हैं  ।
 इनमें  से  किस  सदस्य  की  सिफारिश  स्वीकार

 थी  गिडवानी  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  की  गई
 ?

 कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  था  किਂ  zr
 ve  श्री  सतीश चन्द  :  रसों  दो  सदस्य  ।

 स्थायी  कमेंट्री  समझा  जाये  ?  जब  समिति  विचार-विमर्श  कर  रही  थी

 सरदार  मजीठिया  :  जी  एक  तो  edt  बीच  दुर्भाग्यवश  सभापति  की  मृत्यु

 बेदन  किया  गया  है  |  हो  इस  कारण  श्री  घोर  की  सिफारिशों

 आयुध  कारखाने  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  ।

 *
 १०९९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  श्री  एम०  एस०  गुरुपावस्थामी :  दूसरे

 की  क्यों  नहीं ? रक्षा  मंत्री  इसका  कारण  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  आया  कारखानों के  १,६००  जांच  श्री  सतीश  चन्द्र  :  केवल  एक  की

 करने  वालों  में  से  oso  को  निम्न  देंगी  के  feat  ही  स्वीकार  की  जा  सकती  थीं  क्योंकि  वे

 कलक  क्यों  नहीं  बनाया  walt  इस  अलग  अलग  थीं

 सम्बन्ध  में  कल् याग वाला  समिति  की
 सोमा-शल्क  चौकियों  पर  व्यय

 रिंदों  बहुत  स्पष्ट थीं  ?  *
 ११००.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह

 :

 रक्षा  उपमंत्री  (at  सती दा  चन्द्र  )  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 समिति  के  सदस्यों  की  सिफारिशें

 जांच  करने  वालों  के  सम्बन्ध  में  सब सम्मति  से
 तिब्बत  तवा  छह  की  सीमा  पर

 नहीं  की  गई  थीं  ।  सिफ़ारिशों  पर  विचार  करने
 स्थित  सीमा-शुल्क  चौकियों  को  सम्भालने

 के  फ्इचात्  सरकार  ने  यह  निश्चय  क्रिया  कि
 पर  कितनी  रानी  व्यय  की  जायेगी  ;

 केवल  उन्हों  जॉच  करने  बालों  के  पदों  का

 पुनर्वेीकिरण  निम्न  श्रेणी  के  पलकों  में  किया
 क्या  स्थिति  की  जांच  करने  के

 लिये  केन्द्र  से  कोई  सरकारी  दल  भेजा  गया
 जाना  चाहिये  जिनका  कार्य  अधिकांशतया

 पलकों  जेता  समझा  जाता  हूं  और  TT  पदों
 था  ;  और

 का  नाम  जांच  करने  वाला  (7)  यदि  at,  तो  क्या  उसने  कोई

 ही  रहने  दिया  जाये  1  इस  आधार  पर  १८०४
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  हैं  ?

 जांच  करने  वालों  मे ंसे  ९५५  का  पु नब रगो करण  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 निम्न  श्रेणी  के  goal  के  रूप  में  कर  दिया  सी०  :
 जम्मू

 का समीर

 355  L.S.D.-2
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 लो  >  पाये  जाने  की  .  सभा  ८६६  जान  पड़ी
 की  लेह-तिब्बत  की  सीमा  पर  दो

 स्थल  सीमा-शुल्क  चौकियां थीं  ।  राज्य  की  थी

 सीमा  के
 सीमाशुल्क  WRITS,  को  हाल  ही  में

 एल०  जोगेश्वर  सिंह  परिमाप  पर

 भारत  सरकार  ने  अपने  अधिकार में  ले  लिया
 अनुमानित  व्यय  FAT  होगा  ?

 हे  और  अब  यह  प्रदान  विचाराधीन  हैं  कि  क्या  श्री  के०  डी०  मालवीय  प्रत्येक  परिमाप
 न  दोनों  स्थल  सीमाशुल्क  चौकियों  को  रहने

 में  faq  साधारणतया

 दिया  जाये  ।  यदि  इनको  रहने  दिया  जाये  तो
 इसका  कोई  अनुमान  हम  नहीं  लगाते  हैं  ।

 इन  पर  नगण्य  व्यय  होने  को  ara है  ;  राज्य

 सरकार  का  इन  दोनों  चौकियों  पर
 परिमाप  कार्यक्रम  आवश्यकतानुसार  निश्चित

 कर  लिये  जाते  हैं  और  परिमाप  पर  जो  कुछ
 ३००  रु०  प्रतिमास  व्यय  होता  था  ।

 भी  धन  व्यय  होता  है  वह  मंत्रा उस  स्वाद  भारत

 भारत  सरकार  द्वारा  इस  प्रशासन  के  भूतत्वीय  परिमाप
 विभाग  में  किया  जाता है  ।

 को  अपने  अंगीकार में  लेने  से  पर्व  अकं  सरकारी
 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह

 :
 क्या  यह  सच

 दल  जम्मू  तथा  काइमीर राज्य राज्य  में  उक्त  राज्य  है  कि  हाल  के  परिमाप  से  पता  लगा है  कि  इस

 के  सीमा-शुल्क  तथा  छह  य ह  उत्पादन  में  को  43  के  निक्षेप  भी  हें  और  यदि

 सनਂ  के  संक्षेपण  के  लिये  भेजा  गया  था  ।  यह  को  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 दल  लेह-तिब्बत  की  सीमा  पर  नहीं  गया  |

 जी  श्रीमान्  ।  श्री  के०  डी०  साबित  :  जेसा  किं  मेंने

 बताया  वहां  कुछ  खनिज  पदार्थों  के  चिन्ह

 भतत्वीय  परिमाण
 पाये  जाते  हैं  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  को  ला  होने  के

 के  YYoX.  थो  Uso  जोगेश्वर  fag  :
 चिन्ह भी

 मिलें  ह  कोयला  अथवा  अन्य  किसी

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  खनिज  पंदांथे  कों  निकालना  राज्य  सरकार  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  काम  हैं  और  भारत  सरकार  के  पास  से

 सम्बन्ध  में  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  यह क्या  यह  संच है
 कि  मणिपुर  राज्य

 का  भूतत्वीय  परिमाप  किया  जाने  वाला  है  ;
 राज्यों  का  विषय  है  ।

 यदि
 तो  और

 श्रीमती
 कमल  gate

 :  क्या  में  जान

 सकती  हूं  कि  क्या  और  ज़िलों  में  भी  जियो

 (1)  पहले  के  किसी  प्रारम्भिक  निकल  सूबे  हो  रहां  और  अगर  हो  रहा

 माप  के  अनुसार  मणिपुर  में  खनिज  पदार्थों  के  तो  फिन  किन  जिलों  में  हो  रहा  है  ?

 पाये  जाने  की  क्या  संभावनायें  हैं  ?
 श्री  के०  डी०  मालवीय  हिन्दुस्तान  की

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गये  सभी  मुनासिब  जगहों
 पर  सरे  हो  रहा  है  ।

 बणा  मंत्रालय में  मंत्री  (3 Fo go के ०  डी०
 विदेशी  सहायता

 *
 ११०३. श्री  मुरारका  क्या  faa

 १९५४-५५  की  सर्दियों  में  ।  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 (7)  TAHTITZ  राज्य  के  भागीं  में  १९४७-  कया  यह  सब  है  कि  पंचवर्षीय

 ४८  में  किये  गये  निरीक्षात्मक  परिमाप  से  वहां  योजना  के  लिये  ११६  '  ७  करोड़  रुपये  की  कुछ

 चूने  के  बान  तथा  कच्चे  विदेशी  सहायता  में  से  पिछले  तीन  वर्षों  में
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 अभी  तक  कुल  ३६२  करोड़  क्यों  का  ही  इन  बातों  में  कुछ  देर  लगती  है
 ।

 उसके

 उपयोंग  किया  गया है  ;  और  बाद  हमें  साधन  और  सामग्री  की  सूचना

 यदि  तो  बोलता  के  अवशिष्ट  तबर  करनी  होरी  है  ।  कभी  कभी  ये  बहुत

 काल  में  दोष  राशि  का  उपयोग  ।  करने  के  लिये  पेचीदा  मामले  भी  हाते  और  कुछ

 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
 सभ+  लगता  ही  है  ।  Ha:  इसी  कारण  विदेशी

 राजस्व  और
 इसे  निक  व्यय  मंत्री  ‘att |  एम०

 अनुदानों  के  रूप  में  दी  गई  सहायता  के  उपयोग

 | सो०  १९५४  तक  कुल
 में  विलम्ब  होत  @

 ११६*७  रुपया  विदेशी  सहायता के
 श्री  मुरारका  :  क्या  में  जान  स+ता  है

 रूप  में  व्यय  करने  का  अधिकार  है  |  जिसे  विदेशी  कि  यदि  इन  अनुदानों  का  को  ई  भाग  इस

 पंचवर्षीय  योजना  safe  में  उपयोग  में  ने सहायता  को  व्यय  करते  का  हमें  अधिकार

 लाया  गया  तो  क्या  इन  अनुदानों  में  से  किसी  के मिला  है  वह़  मुख्यतया  सर्वसम्मत  परियोजनाओं

 के  लिये  उपकरण  तथा  सामग्री  प्राप्त  करने  कालातीत  हो  जाने  की  सम्भावना  हैं  ?

 के  लिये  उपयोग  में  लाई  जाती  तथा  कोई  अनुदान श्री  एम०  Ato  दाह

 अधिकृत  घन  राशि  के  पता  लगने  के  पहचान-क  कालातीत  नहीं  होंगा  ।  जून  १९५६  के  पूवे

 ही  इस  प्रयोजन  पर  व्यय  करने  का  वचन  इन  अनुदानों  का  पुत्र  रूप  से  उपयोग  हों

 दिया  जाता है  ।  ३६
 '

 २  करोड़  रुपये  ३१  जायगा  |

 १९५४  TH  प्राप्त  हुए  उपकरणों  तथा  सामग्री
 श्री  रघुरामय्यां  :  मानवीय  मंत्री  ने

 का  मूल्य है  |
 बताया हैं  कि  ३६

 '
 २  करोड़  रुपये  का  आंकड़ा

 विदेशी  सहायता  के  मन्द  गति  मार्च  १९५४  तक  इस  देश  में  लायी  गयी

 उपयोग  किये  जाने  का  कारण  समाहार  प्रक्रिया  सामग्री  को  बताता  हैं  ।  चूंकि  अवधि  अगस्त

 में  विलम्ब  है  ।  स  धन  राशि  का  १९५४  तक  तो  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि

 करने  के  लिये  काफी  पहले  परियों  aaTatt  का  qt  और  अगस्त  १९५४  के  बीच  जितने

 चुनाव  करके  समाहार  क्रिया  में  होग  वाले  मूल्य  की  सामग्री  इस  देश  में  लायी  गयी

 विलम्ब  में  कमी  कर  तथा  परियो  जना  उसको  बताने  वाले  कोई  आकड़े  हैं  ?

 के  पदाधिकारियों  का  स्टार  में  सहयोग  श्री  एस०  Ato  वे  आंकड़े  अभी

 लेकर  स  राशि  के  शीघ्र  Sait  के  fea  मेरे  पास  नहीं  हैं  किन्तु  में  इतना  बता  सकता  हूं

 कार्यवाही  की  गई  है  ।  कि  अलग  आदेश  पहले  ही  दिये  जा  चुके

 हैं  और  वह  एक  बड़ी  सूची  है  ।  उनमें
 से  कुछ श्री  मुरारका

 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 fer at  यड़  तथ्य  कि  विदेशी  ऋत  का  पूर्ण  १९५४-५५  में  और  कुछ  १९५५-५६  में

 रूप  से  उपयोग  किया  गया  हैं  जबकि  विदेशी  आयेंगे  ।  उनमें  रेलवे  इंजिन  और  माल  डब्बे

 अनुदान  की  रकम  की  केवल  कुछ  हद  तक  ही  शामिल  नंदी  घाटी  और  विद्युत  योजनाओं

 के  लिये  १०  करोड़  रुपयें  और  इस्पात  के
 काम  में  लाया  गया  है  ?

 लिए  १२  करोड़  रुपये  यह  लम्बी

 श्री  एम०  ato  वाह  जैसा कि
 मेंने

 सूची हैं  ।
 अनुदानों  के उपयोग  में  विलम्ब  होने  के

 शुष्क  क्षेत्रों  सम्बन्धी  यून  सको  मंत्रणा  समिति

 कुछ  कारण  हैं  ।  प्रथम  यह  कि  योजनाएं  पहले  से

 *9१०४.  श्रीमती  तार केव वरी  सिन्हा  :
 तैयार  करनी  पड़ती  है  ।  तब  प्राधिकरण  होत

 हू  और  प्राधिकरण  की  अधिसूचना  दी  जाती  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तैर  वैज्ञानिक
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 गवेषणा  मंत्री  :
 ह  बताने  की  करेंगे  ही  रेगिस्तान  के  बढ़ने  के  लिए  मुख्यतः

 किःਂ  दायी है
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  विशेषज्ञों  का
 कया

 यह
 तथ्य  है  शुष्क  क्षेत्र

 एक  यह  भी  दृष्टिकोण  है  ।
 समिति  जिसनें

 विदेशी  वैज्ञानिक

 सौराष्ट्र  और  कच्छ  का  दौरा  दिक्षा  पर  व्यय

 किया  और  *
 ११०६.  श्री  गिडवानी  :  क्या  दिक्षा

 उन्होंने  अपना  यह  मत  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पं  चंवर्षीय

 व्यक्त  किया  हे  fai  वैज्ञानिक  vn ७ । | र  ia  की  योजना  में  शिक्षा  पर  fet  जाने  वाले  कुल

 सहायता  रेणि र्ा ह  नी  क्षे  का  व्यय  में  से  ३१  १९५४  तंक  केन्द्र  ने

 कुल  कितना  धन  व्यय  किया  हैं  ?
 करण  किया  जा  सकता है  और  उसे  gaal-

 सित  feat  जा  सकता  है ?
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 एस०  :  284 R-4¥  में  समाप्त  होते

 मंत्रालय  में  मंत्री  के०  डी०  क क  वाली  अवधि  के  ए  fat  गये  व्यय  की

 रेखा  पंचवर्षीय  योजना  प्रगति  प्रतिवेदन
 वैज्ञानिकों  ने  सौराष्ट्र  और

 १९५३-५४  के  अध्याय  १३  में  दी  हुई राजस्थान  की  एक  अध्  यप  यात्रा  की  थी
 और  उसकी  प्रतियां  sae  के  पुस्तकालय  में

 feared  |  उपलब्ध  ३१-१०-१९५४  तक  किये  TT

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  क्या  में  वेस्ट  विक  व्यथ  के  आं  ठे  sas  किये  जा

 नान  सकली  ्य  इस  सम  न्घ्म  कार्प  प्रारम्भ  रहे  हूं  और  बाद
 में

 प्रस्तुत
 किये  जायेंगे  ।

 करने  के  लिए  aiid  ने  एक  अप्रैल  योजना
 गिडवानी

 :  कया  ag  तथ्य  है  कि

 की  प्रत् या पना  की  सिफारिश  की  हैं  और  इसਂ  उपबन्ध  की  गयी कर्ल  राशि  गना  अवधि  में

 सम्बन्ध  में  यूनेस्को  क्या  प्रतिक्रिया  रही  ?
 aa  महीं  की  जायंगी  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 :

 इस  समति  ने
 रैक  च

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  प्रद  तो

 किसी  भी  विशिष्ट  अग्र मं  a  की
 भविष्य  के  सम्बन्ध  में  है  और  हम  भविष्य  के

 रिदा  नहीं  की  है  ।  सम्मेलन  में  कतिपय  विषयों  बारे  में  जानते  नहीं  हैं  ।

 पर  चर्चा  हुई  थी  और  उनमें  कुछ  हमारे  लिए

 बहुत  ही  रोचक  थे  ।  तब  उन्होंने  सौराष्ट्र  और
 श्री  गिडवानी  :  क्योंकि  जिस  गति  से

 राजस्थान  की  एक  HeEyQd-ATAT  की  ।  इन
 प्रगति  हो  रही  उससे  यह  पूर्णतया  निशचित

 विशेषज्ञों  से  कोई  प्रतिवेदन  मांगने  का  विचार  कि  सारी  राशि  खर्चे  नहों  की  जायगी  ।

 नहीं  किन्तु  यदि  शिव  व्यक्ति  + क ह  समति  दिक्षा तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 को  कोई  प्रतिवेदन  मे
 जना  चाहता  तो  उसका

 बटालिक गवेषणा  मंत्री  आजाद :
 स्वागत  था  ।

 ्  जहां  न  तालीम  का  ताल्लुक  इस  तरह

 श्री  कर्णी  सिंहजी :  क्या  में  जान  सकता
 का  अंदेशा

 हमें  नहीं  हैं  ।

 हूं  किमंपुक्त  राष्ट्र  के
 fedaeayl  में  से  एक  श्री  गिडवानी  :  भारत  में  निरक्षरता  दूर

 जिन्होंने  राजस्थान  की  यात्रा  की  यह  करने  और  उस  धन  को  aa  करनें  के  लिये

 है  कि  भेंड़ों  और  बकरियों  की  चराई  क्या  कार्य वा हिय
 T द्  की  जा wal

 रही  हैं
 ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  :  वह  एक  भिन्न  श्री  Yo  सी  ०
 च्  सभा  पटल  पर  रखें

 प्रश्न  हू  और  मेंने कई  बार  सभा  में  उसका  गये  विवरण  में  उसका  उल्लेख  किया  गया  है  |

 उत्तर  दिया है  ।
 में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  यह  एक

 श्री  भागवत क्षा  आज़ाद  :  यो  बना  के  बहुत  ही  नाजुक  मामला  है  और  विभिन्न

 प्रमुख  भाग  राशि  का  प्रमुख  भाग  खर्च
 मंत्रालय  इससे  सम्बद्ध  हें  ।  इसी  कारण  इस

 प्रदान  का  संक्षिप्त  उत्तर  देने  की  अपेक्षा  हमने
 किया  जा  चुका  है  ।  हम  जानना  चाहते  हें

 कि

 पटल  पर  एक  विवरण  रखने  का  frag
 इस  व्यय  के  परिणामस्वरूप  देश  में  साक्षरता

 र्किं वा क  है  ।
 के  क्षेत्र  में  कितनी  प्रतिशत  वुद्धि  हुई  है  ।

 डा०  एम०  एम०  बास
 :  मुझे  TH  क  बिदेशी  धर्म  प्रचारक

 आकड़े  स्मरण  नहीं  हें  किन्तु  मेंने  वृद्धि  और  *
 ११०९.  श्री  कृष्णा चा यें जोधा  :

 कया

 प्राप्त  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  को
 गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बताया  है  ।
 १९५४  में  अब  तक  कुल  कितने

 थी  भागवत झा  आज़ाद  :  ये  आंकड़े उस
 विदेशी  धर्मे  प्र  बारक  भारत  आये  हैं  ;  और

 प्रतिवेदन  में  नहीं  हैं  ।

 a
 वे  किन  fea  राज्यों  में  रह  रहे

 हं
 ?

 सीमा-शुल्क

 *
 ४१०८,  श्री अमजद अली  :  क्या  वित्त  गृह-कार्य  उपमंत्री

 १९५४  में  अब  तक  भारत  आये  विदेशी
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 धर्म  प्रचारकों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में

 क्या  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  कारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर  उपलब्ध

 चारों  ओर  से  सीमा  शुल्क  घेरे  को  हटा  लेने
 जानकारी  के  उक्त  अवधि  में  ३५५

 के  लिए  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  और  निदेशी  धर्म  प्रचारकों  को  भारत  के  लिए

 सरकार  इस  विषय  में  कया  दृष्टांत  मंजूर  किये  गये  थे  ।

 वाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?  भारत  के  प्रायः  सनी  राज्यों  में

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  To  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  में  जान

 |  |
 सी०  श्रीमान  ।  इस  विषय

 सकता  हुं  कि  इ  व्यक्तियों  को  दृष्टांत  मंजूर
 a

 करने  से  पूर्वे  क्या  जांच  की  जाती  है  और  कौन
 में  सरकारी  नीति  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  म

 से  पूर्वोपाय  किये  जाते  हूँ  ?
 सभा  पटल  पद  एक  विवरण

 रख
 रहा  हूं

 ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४]  ।  श्री  दातार  :  ainTaa:  यहं  जांच

 की  गयी  है  कि  वे  किस  उद्देश्य  से  भारत  आय
 सरकार  केब ठ  तब  तक  भू  सीमा

 शुल्क  घेरे  को  बनाये  रखेगी  जब  तक  वहां  हैं  और  कब  तक  यहां  रहने  को  हैं  ।

 की  घटनाओं  के  कारण  उसको  रखना  आवश्यक  थ्री  कुष्णाचार्य  जोबी  :  दस  में  जान

 T
 ष  |!  |  सकता  हूं  कि  इस  अवधि  में  कितने  नए

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  किन
 प्रचारक  आये हैं  ?

 घटनाओं  के  कारण  उसकी  जारी  रखना  श्री  दातार :  में  मांगना  चाहता
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 श्रीमती Uo  काले  :  क्या  उन  की  क्षेत्रों  के  युवक  कलाकारों  को

 विधियों पर  कोई  हि  रानी  रखी  जाती  है  ?  भारत  सरकार  की  योजना  के  अन्तर्गत  दी

 श्री  दातार  :  निगरानी  रखने  का  कोई  जाने  वाली  छात्र-वृत्तियों की  ओर  हो  |

 are  उपयुक्त
 उम्मीदवार  नहीं

 है  कि  बे  आपत्तिजनक  कार्यवाहियां कर  रहे

 तब  की  ओर  आवश्यक  ध्यान  दिया

 थे  ।  सरकार ने  ९  १९५४ की  अपनी

 a  प्रेस  में  चुनाव  के
 आधार

 तथा
 जाता  ह  |

 का  स्पष्टीकरण किया  था

 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  :  क्या  सरकार
 श्री  uso .  जोगेश्वर  fag:  क्या  यह

 को  ज्ञात  है  और  क्या  उसे  ऐसी  कोई  जानकारी

 प्राप्त  है  कि  संथाल  परगना  जिले  के  धर्मप्रचारक
 सच  है  कि  कथाकली  तथा  कत्थक  नृत्यों  के

 कलाकारों  को  छात्रवृत्तियां दी  गई  थीं  परन्तु
 केवल

 छात्रों  को  अपने  स्कूलों  में  तब  तक

 भर्ती  करने  से  इन्कार  करते  हें  जब  तक  कि
 मनीपुरी  नृत्यों  के  कलाकारों

 को
 नहीं

 दी

 गई  थीं
 वहू  ईसाई

 धम  स्वीकार  कर  अपितु

 यदि  वे  ईसाई  धम  को  नहीं  करते
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मनीपुरी  नृत्य

 हैं  तो  अन्य  उपायों  से  उन्हें  धमकी  देते  हैं  ?  के  लिये  तीन  आवेदन-पत्र  परन्तु  इन  में  से

 श्री  दातार  :  जब  में  ने  संथाल  परगना
 एक  भी  प्रार्थी को  उपयुक्त  नहीं  समझा

 गया  ।

 जिले  का  दौरा  किया  तो  में  ने  ऐसे  कुछ

 अभ्यावेदन  सुने  थे  और  हम  उन  के  विषय  में  श्री  एल०  अनवर  सिह
 :  माननीय

 जांच कर  रहे  हें  ।
 मंत्री  कैसे  कह  हैं  कि  उन  में  से  एक  भी

 श्री  उन्हें  दृष्टांक  मंजूर  करने

 के  पूवे  क्या  सरकार  इस  प्रशन  की  जांच  करती
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 उन  में  से  एक

 हैं  कि  भारतीय  ईसाई  उन  धरने-प्रचारकों  को

 यहां  चाहते  हें  अथवा  नहों  ?  भी  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  था
 ।

 वे  उपयुक्त

 नहीं  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  उन  में  इतनी
 श्री  दातार  :  यह  भी  एक  seq  है  जिस

 ध्  ध्यान  हैं
 थी

 कि  में  पात्र  समें  जाते

 ।

 कलाकारों  के  लिये  केन्द्रीयछात्रवत्तियां
 weal  के  लिखित  उत्तर

 FR RRR
 शी  एल०  जोगेश्वर  fag  :

 प्रतिभूतियां

 क्या  शिक्षा
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 पंडित  मुनोइवर  दत्त

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुरी
 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने

 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 नृत्यों  के  लिये  कलाकारों को  कोई  सांस्कृतिक
 क्या  यह  सच  है  कि  अब  सरकार

 छात्रवृत्तियां  नहीं  दी  गई
 करारोपण  से  विमुक्ति  प्राप्त  करने  के  लिये

 ?
 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारण

 भारत  में  अर्जित  किये  गये  एकत्रित लगें
 ह

 को
 रिज़र्व  बैंक  के  द्वारा  संरकारी  प्रतिभूतियों

 क» ह
 मंत्री के  सभासचिव

 fa-\  sT
 एम०  में  विनियोजित  किये  जाने  पर  आग्रह  नह

 एम०  द  \  ॥  )  यदि
 निर्देश  विभिन्न  करती
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 तथा
 लीचियां

 चि शा शियों  के  शिष्टमंडल  ने  कोई एकत्रित  किये  गये  लाभ  की

 धनराशि  क्या  है  तथा  उपयुक्त  रियायत  देने  वेदन  प्रस्तुत  किया हैं  ;
 और

 के  कारण  क्या  और
 यदि  तो  वह  किस  प्रकार

 १९५१-५२,  १९५२-५३  TAT

 १६
 १३-५४  में  कितनी  धनराशियां  भेजी  गई

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और  aT

 और  कितनी . सरकारी  प्रतिभूतियों  में  पुनः
 निक  गवेषणा  मंत्री  ara )

 बल  कर  दी  गई  हें  ?
 हां

 राजस्व  और  असनिक व्यय  मंत्री
 (a)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 शम०  ato  जी  हां  ।  ३०
 जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ५  अनुबन्ध

 RSav  के  भारत  में
 संख्या  ५]  |

 प्राप्त  हुए  विदेशी  लाभ  के  बाहर  भेजें  जाने

 के  सम्बन्ध में  at  हटा  ग  है  कि  गांधी प्राम  में  ग्राम्य  विदेशी  यालय

 उसकी  आधी  धन  राशि  सरकारी  .  तितलियों  क्या १०६४,  श्री  जेठा लाल  जोशी

 में  विनियोजित  जाने  लिये  fora
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 जक  म  जमा कर  ै  जाये
 क्या  सरकार  को  ग्राम

 १९५३-५४  को  समाप्त  होने  में  एक  ग्राम्य  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये

 वाले  तीन  वर्षों  में  लगभग  Rae  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्राप्त

 रुपया  ।  आधी  धनराशि  जमा  करने  वाली
 हुई  हें  जहां  रचनात्मक  की  दिक्षा  देने

 दत  मुद्रास्फीति  विरोधी  उपाय  के  रूप  में
 का  विशेष  प्रबन्ध  कियां  जायेगा  और

 विहित  की  गई  परिस्थितियां  अब  बदल

 उस  विश्वविद्यालय  के
 गई  हैं  ।

 अभीक  तथा  आवक  व्यय  क्या  होंगे
 ?

 बाहर  भेजे  जाने  वाली  तथा

 विनिधोजनों  की  राशियां  स  प्रकार  शिक्षा  संसाधन  और  वही
 ह

 व  भेजी  जानें  विनियोजन  की
 fae  गवेषणा  मंत्री

 समझता  हं  कि  माननीय  सदस्य
 वाली

 मदुरा
 स्थित  गांधी ग्राम  का  निर्देश  कर  रहे

 १९५१-५२  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं  हूं  ।
 ऐसी  कोई  प्रस्थापना  प्राप्त  नहीं  हुई

 १९५२-५३  29° RR  लाख  ०  2°22  लाख
 यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता है

 ।

 स्पा

 १९५३-५४  १९१९४  है  (1  रै  Xs  on  ह  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला

 क १०६६  श्री  एन०  मकर्जी अच्छे  क

 रुस  की  यात्रा  तथा  बि या र्थी )
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 *  2oGR  श्री  डी०  सो ०  शर्मा  :
 क्या  बणा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  से

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला  स्थापित  की

 गई  है  तब  से  प्रत्येक  वर्ष  में  पूर्ण
 की

 गई बया  हाल  में  रूस
 की

 यात्रा  करने

 बाले  भारतीय  विश्वविद्यालयों  के  प्राध्यापकों  चिक  प्रक्रियाओं  की  संख्या  कितनी
 2  ?
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 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  भुगतान  के  सम्बन्ध  में  औद्योगिक  तथा

 निक  गवेषणा  मंत्री  :  औद्योगिक  कर्मचारियों  के  साथ  भिन्न  भिन्न

 राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला  पुना  में
 प्रकार  का  व्यवहार  किया  जाता  है  ;  और

 उसके  प्रारम्भ  से  प्रत्येक  वर्ष  में  पूर्ण  की  गई
 यदि  तो  उसके  कारण  क्या

 प्राथमिक
 प्रक्रियाओं  की  संख्या  इस  प्रकार

 go

 ज  प्रक्रियाओं  की  संख्या
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :

 १९५०
 a

 १९५१  निलम्बन  काल  में  निर्वाह  भत्ते

 के  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  औद्योगिक  तथा
 १९५२

 १९५३  औद्योगिक  कर्मचारियों  में  थो  विभेद  किया

 १९५४  के  अन्त  तक
 जाता  है  उसका  कारण  यह  है  कि  काम

 की

 प्रकृति  के  सरकारी  कर्मचारियों  के

 ऐतिहासिक  स्मारक  विभिन्न  art  के  लिये  सेवा  के  विभिन्न  निबन्ध

 नै  PoRd  शी  संख्या  :  क्या  दिक्षा  तथा  दात  विहित  की  गई  हैं  ।

 मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजस्थान  को  आविमजातीय  जनसंख्या

 क्या  भारत  सरकार ने  राज्य
 कै  १०७५,  श्री  भोला  भाई  :  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  et  १

 किया है
 कि  पुरानी  तथा  ऐ  ऐतिहासिक  इमारत

 को  उस  समय  तक  म  गिराया  जाये  जब  तक

 के
 आकड़ों

 की  १९५१  के  आंकड़ों  से  तुलना

 करने  पर  ALES i  ज़िले  की  आदिम  जातीम

 कि  ऐसा  करना  अत्यन्त
 ही

 आवश्यक
 न

 जनसंख्या  में  बहुत  भारी  कमी  मालूम  होने  के

 और
 कारण क्या  हूं  ?

 (=)  क्या
 सी  के  अनुसार

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 a  मारक  परिरक्षण  १९०४
 १९५१  की  जनगणना  के  पु

 में  संबोधन  करने  का  विचर  करती
 जिले  के  केवल  अनुसूचित  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध

 तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  aa  में  ही  जबकि  १९४१  के  आंकड़े  सारे  जिले

 निक
 गवेषणा

 मंत्री  के

 भारत  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  एक

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  सेना  प्रशिक्षण
 सुझाव  दिया  है  ।

 १०७६.  श्री  wer  चौधरी :  पया  रक्षा

 यह  wat  उत्पन्न  नवदीं  होता  हे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 क्योंकि  यह  सुझाव  उन  इमारतों  के  सम्बन्ध  में

 है  जो  संरक्षित  नदीं  हैं  ।  ने  संसद् के  तथा  राज्य  विधान  मण्डलों

 निर्वाह  भत्ते
 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  ae  प्रशिक्षण

 शिविर  को  संगठित  करने  के  सम्बन्ध  में
 कोई *  Yoyo,

 श्री  gat  चीजों  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥  कार्यवाही की  हे  ?

 रक्षा  उपमंत्री  :

 के  बाद  निलम्बन  काल के  wat  तथा  वेतन के  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  लोक  सभा
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 तथा  राज्य  सभा  के  उन  सदस्यों  जो  आय  राजवाड़ी हवाई अड्डा, बनारस हवाई  बनारस

 में  ५०
 वर्ष  से  कम  हू  तथा  डाक्टरी  दृष्टिकोण  क

 2198.0  जो०  पी०  सिन्हा
 से  ठीक  सैनिक  प्रशिक्षण के  लिये  आमंत्रित

 किया
 गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भेजें  गये  पत्र

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 की  एक  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  क्या  यह  सच  है  कि  राजवाड़ी

 ह  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  हवाई  अड्डा  बनारस  की  आस्तियां

 फ़रवरी  १९५१  में  इमारतों के  मलबा &] ।  राज्य  विधान  मण्डल  के  सदस्यों

 को  भी  आमंत्रित  किया  गया  है  ।  अभी  तक  हटाने तथा  उक्त  स्थान  को  फिर  से  उसके

 लगभग  ७५  सदस्यों  ने  प्रशिक्षण  लेने  की
 पहले  रूप  में  लाने  के  लिये  ४३,०००  रुपये  में

 इच्छा  प्रकट  की  ह  और  यह  संख्या  इतनी  नहीं  अन्तिम  रूप  से  बेच  दी  गई  थीं  ;

 है  कि  एक  प्रशिक्षण  शिविर  खोलने  के  लिये

 पर्याप्त  हो  जो  लगभग  ¥lo  व्यक्तियों को
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार

 के  पास  एक  मिथ्या  रिपोर्टे इस  आदमी

 प्रशिक्षण  देने  के  लिये  होता  हैं  ।  अन्य  राज्यों
 का  प्रमाण  देने  की  भेजी  गई  थी  कि  जसा  कि

 के  विधान  मण्डलों  के  सदस्यों  के  लिये  कोई

 विशेष  दीवार  खोलने  की  अभी  कोई  प्रस्थापना
 बिक्री  समझौते  में  उपबन्ध  था  उस  स्थान

 का  मलबा  हटाया  जा  चुका  तथा  उसको
 नहीं हैं  ।

 उस  के  पहले  रूप  में
 जा  चुका

 छात्र-वृत्तियां  था  तथा  साथ  ही  सिफारिश  की  गई  थी  कि

 *
 Lows.  बादशाह गुप्त : क्या गुप्त  :  क्या

 ११,०००  रुपये  का  सुरक्षा  निक्षप

 करता को  लौटा दिया  जाये  ; दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  (7)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  grad

 और  १९५४-५४  फे  अलम-अलग  ददा  में  लाये  जाने  की  उपयुक्त  रिपोर्टे बाद  में

 छात्रवृत्तियों के  हेतु  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  गलत  पाई  गई  थी  और  क्या  इन  तथ्यों

 की  गई  ह  ;  और  रिपोर्ट  सरकार  के  पास  भेज  दी  गई  थी  ;.

 और
 कितनी  २  राशियां  उक्त  सालों

 में  सम्बद्ध  व्यक्तियों में  बांटी  गईं
 ?  यदि  तो  तत्सम्बन्धी

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  भोर  कारियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 वैज्ञानिक  गवेषणा
 मंत्री  :  की  गयी ?

 १९५२-५३  के  लिये  ४३,६९,०५०
 सका  उपमंत्री

 :

 रुपये  और  १९५३-५४  के  लिये  ७५,७  ३,
 (*)  हा

 ।
 २०३  era  की  राशियों  का  उपबन्ध  आय

 व्यय  प्राक्कलन  में  किया  गया  था
 ।

 और  (4).  तथ्य  we  है  कि

 तत्कालीन  दरिया  हायरिंग  तथा
 नियोग  हारा  १९५२-५३  में  १२,०५,९१५

 अफ़सर  ने  स्थानीय इंजी  निर्धारण
 रुपये  और  १९५३-५४  में  f,33, 383  रुपये

 की  राद धियां  दी  गई
 प्राधिकारियों के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर

 सुरक्षा  निक्षेप  के  लौटा  दिये  जानें  की

 रिश  की  थी  ।  बाद  में  अपने  उच्चतर  अधिकारी
 १९५२-५३  ५५,७४,९६५  रुपये  ।

 १९५३-५४  ८४,०७,१२२  रुपये  ।  के  निदेश  के  अनुसार  जब  उसने  व्यक्तिगत
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 रूप  से  उक्त  स्थान  का  किया  तो  यह  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  सेना  प्रशिक्षण

 सिफ़ारिश  की  कि  जिस  स्थान  पर  इमारतें  विवरण  अभी  रूप  नहीं  दिया गया

 थीं  उसको  साफ़  न  करने  के  लिये  ५००  पये  किन्तु  मुख्य  बातों  सें वहू  सहायक  प्रादेशिक

 काट  लेने  के  बाद  सुरक्षा  निक्षेप  लौटा  दिया  सेना  के  प्रतिरूप  दृष्टान्त  का  अनुकरण  करना

 जाये  ।  sad  यह  भी  सिफ़ारिश  की  थी  कि  केवल  यही  अन्तर  होगा  कि  ara  में  तीस

 सीमेंट  तथा  कंक्रीट  के  बने  गचकारी  के  दिन  तक  निरन्तर  प्रशिक्षण  दिया  जायेंगी  |

 वर्ग  जो  तोड़ें  नहीं  गये  थे  सरकार  जब्त
 एक  लाख  व्यक्ति  प्रति  वर्ष  के

 fed  जायें  क्योंकि  उनका  तोड़ा  जाना
 हिसाब  से  पांच  वर्ष  में  पांचਂ  लाख  व्यक्तियों

 सम्भव  नहीं  था  और  पुराने  ज़मींदार  उन
 को  प्रशिक्षण  देने  का  प्रस्ताव  है  ।

 कारी  के  फ़र्ज़ों  सहित  अपनी  भूमि  वापस  लेने

 के  लिये  तैयार  थे  जिनका  उपयोग  वे  अपनी  बुनियादी  दिक्षा  का  विस्तार

 फ़सलें  माडल  के  लिये  कर  रहे  थे  ।  इन  तथ्यों  न
 RoZR  श्री  एस०  सो ०  सामन्त :

 की  सूचना  सरकार  के  पास  भेज
 दी

 गई  हे  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  HIT  करा

 और  यह  विषय  विचाराधीन  है  |
 किः

 भाग  और  के  उत्तरों  ( oh  तत्र  far  विकास  योजना

 को  दुष्टि  में  रखते  हुए  ये  प्रशन  अवस्था  में  शिक्षा  का  ने  कहां  तक

 उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।  जग  101.0  ि
 a

 का  विवरण  कया  और

 स्वयंसेवक  सना
 इस  योजना  के  अन्तत  कितने

 *
 oo  डा०  सुलग  क्या  सकल  खोलने  का  विचार

 मंत्री  यह  बयान  कृपा  करेंगे  कि
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  सेना  सहायक
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद )

 प्रादेशिक  सेना  से  किन  बातों  में  भिन्न  होगी  से  एक  विवरण पटले  पर
 रखा

 और  जाता  हूं  ।  परिशिष्ट  .५,  अनुबन्ध

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  सेना  की  संख्या  ७]

 प्रस्थापित  संख्या  कितनी  है
 ?

 .  मंत्रियों
 को  विवेकाधीन  निधि

 रक्षा  उपमंत्री
 :  क  डा०  सत्यवादी  :  क्य  वित्त

 सहांयक  प्रादेशिक  सेना
 में

 सैन्य  दिक्षा  मंत्री  इन  बातों  को  एक  विवरण

 कैम्पों  में  दी  जाती  है  जो  गांवों  तथा  नगरों  अटल  पर  रखने  कृपा  करेंगें :

 दोनों  में  स्थानों  पर  लगाये

 १९५४-५५  के  लिये  प्रत्येक  मंत्री
 जाति हैं  ।  ग्राम्य  क्षेत्रो ंमें  कम्प सात  दिन  के

 लियें  लगाये आते  है  ।  9 0..far a fag के  लिये
 को  मंत्रियों  की  दिवेकाघीन  निधि  की  कुल

 कितनी  रकम  ef  कृत  की  गई  है  ;  और
 बढ़ा  दिये  गये  हैं  )  ।

 नगरों  seat  में  प्रशिक्षण खंड-कॉलीन  .  आधार  पर  दिया  जाता  है  इस  निधि  में  से  प्रत्येक  मंत्री  द्वारा

 जिस में  दिनों  की  संख्या  ग्राम  कैम्पों  की
 ः
 तुलना  अब  तक  व्यय  की  गई  रकम  का  पि एम

 में  दूनी  होती  है  ।  a ?
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 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 अनुदान  के  उपयोग  की  सुचना  अभी  राज्य

 UAo  ato  और  .  पूछी  सरकार ने  नहीं  दी  हैं  ।

 सुचना देने  दले  विवरण  पटल  पर  रखे
 पलिस  आयोग

 जाते  हें
 |

 में  रखे  देखिये  *
 208.0  श्री  माधव  रेड्डी  क्य  |

 संख्या  एस-४८२/५४]
 ल  मंत्री  पुलिस  आयोग  की  fra  fad

 के  विजय

 वाणिज्यिक  तथा  औद्योगिक  केन्द्र  में  ऋण  में  ५  १९५३  को  पूछा  गये  तारांकित

 की  स्थिति  प्रदान  १४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह

 क
 १०८४.  श्री  एन

 ०  मिश्र  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  उस  aaa  से  इस  विषय  में

 क्या  यहां  संच  हूं  कि  देर  के  कोई  निर्णय  feat

 वाणिज्यिक  तथा  औद्योगिक  केन्द्रों  में  ऋण
 ख  यदि  तो  आयोग  कब  नियुक्त

 की  स्थिति  कुछ  दिनों  से  संकटपूर्ण  हो  गई  है  ;  किया  जायगा

 ३ झगर

 इसकी  संगठनों  कया  और

 .  यादि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 (a)  इसके  निर्देश-पंद  कया  होंगे

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री  :

 एम०  ato  और
 हां  ।  यह  किया  है  कि

 सम्बन्ध  म॑  मुझे  किसी  संकट  की  सुचना  नहीं
 पुलिस  आयोग  faa  न  fear  जाय  ।

 है  ।  अक्टूबर के  प्रारम्भ  निधि  की  सामयिक

 मांग  के  अल्पकालीन  ऋण  बाजार  में  से  टर्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 कुछ  तेजी  आ  गई  किन्तु  साथा रग तथा  इस  हू  |

 बढ़ी  मांग  को  पुरा  किया  गया  और
 औद्योगिक  faa  निगम

 और  ay  के  इस  समय  की  .  सामान्य  दरों  की

 अपेक्षा  सूद  की  दर  अधिक  नहीं  हई हैं  ।
 *

 १०९४.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बिखरने  की  कपा  करेंगे  कि

 मध्यप्रदेश  म॑ं  पुस्तकालयों  का  विकास  जुलाई से  १९५४

 तक  औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  fea *
 १०८७.  मुल्ला  अब्दुल्ला  क्या

 दिक्षा  मंत्री  २३  १९५४  को  पूछे
 ऋण  दिये  wa  जिन  उद्योगों  को  यह

 गये  तारांकित  प्रदान  सख्या  १२९८  के  उत्तर  ऋण  दिये  गये  हैं  उनके  क्या  नाम  ;

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि
 कितने  आवेदन-पत्र  अभी

 पिछले  तीन  वर्षों  में  पुस्तकालयों  के  विकास  के
 विचाराधीन  हैं  ;  और

 लिये  मध्य-प्रदेश  सरकार  को  कितनी  रकम

 स्वीकृत  की  गई  और  उसमें  से  कितनी  उसने  क्या  निगम  सूद  की  दर  को  कम

 व्यय  की  ?  करने  की  स्थापना  करता  हैं
 ?

 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  और  राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 बटालिक  गवेषणा

 नन
 न

 ato  :  १  जुलाई से  ३०
 नवम्बर

 की  carat कृति  ी  गई  ी  १९५४  तक  निगम  ने  इन  सात  कम्पनियों  को
 ५,८  ३,८७६  पय
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 ऋण  दिये  हूं  जो  सूती  नकली  जम्मू और  काश्मीर  को  अनुदान

 सीमेन्ट  और  चीनी  के  उद्योग  में  लगी  हुई  हें  :  *
 ४१०५  डा०  सत्यवादी  :  क्या  राज्य

 (3)  उड़ीसा  टेक्सटाइल
 मिल्स  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अभी  तंक

 डाकखाना  ।  भूटान  और  ऋण  के  रूप  वर्ष  Tfaag,

 जम्मू  और  काश्मीर  सरकार  उस  राज्य
 (२)  कपिल  टेक्सटाइल  मिल्स

 मसूद  ।
 के  भारत  में  सम्मिलित  होने  के  समय

 विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिये  कितनी  राशि

 (३)  नेशनल  रेयन  कॉर्पोरेशन

 बम्बई  ।
 जा  चुकी हूं  ?

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री
 +

 (*)  इंडियन  सीमेन्ट  लिमिटेड मद्रास  ।
 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 (4}  कोपर  गांव  सहकारी  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८]  ।

 खाना  कोचर  गांव

 ।

 कैं  ११०७.  डा०
 राम  सुलग

 ब्या
 (६  उगर  शुगर  हुक्म  सांगली

 सतारा  |
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  निवारक  निरोध  अधिनियम
 (७)  शिस्ट  wert  दूर

 मद्रास  |
 १९५०  की  धारा  २३  के  अंतगर्त  जब  से  यह

 अधिनियम  लागु  हुआ  कोई  व्यक्ति  निरुद्ध
 बीस  ।

 किये  गये  ह  ;

 निगम  द्वारा  ली  गई  सूद  की  दर

 (3)  यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी
 निगम  बोर्डे  की  क्षमता  के  आधीन  विषय

 जो  समय  प्रबंध  पर  सूद  की  दर  का  पुनरीक्षण
 हूँ  और  जिन  राज्यों  के  वे  निवासी  हें  उनके

 बया  नाम  हूं  ;  और
 करता  रहता  है  |  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है  ।
 (7)  उनमें  से

 अभी
 कितने  व्यक्ति

 नज़र बन्द  हूँ  ?

 जनगणना

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 *
 ११०१.  संगीता  :

 कया  गृह-कार्य  से  ५  १९५३  को  श्री  एज

 मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 एन०  विद्यालंकार  ra  पूछे  गये  अतारांकितਂ

 (#)  क्या  यह
 सच

 है  कि  भारत  सरकार
 प्रदान  सख्या  ४१०  के  उत्तर  में  पटल  पर  रखे

 ने  उड़ीसा  सरकार  से  आंध्य-उड़ीसा  सीमान्त  गये  विवरण  में  निवारक  fda  अधिनियम

 क्षेत्रों  की  जनगणना  करने  के  लिये  कहा  १९५०  के  अन्तर्गत  १९५०,  १९५१  और

 और  १९५२  में  पकड़े गये  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में

 यदि  तो  इस  जनगणना कराने  विस्तृत  सूचना  दी  गई  थी  ।  उसके  पहचान

 का  क्या  उद्देश्य है  ?
 ३०  १९५२  से  ३०  सितम्बर

 १९५३  तक  अधिनियम  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध

 में  सांख्यिकीय  सूचना  देने  वाला  एक  प्रतिवेदन

 नहीं  ।
 दिसम्बर  १९५३  में  पटल  पर  रखा  गया

 मरने  उत्पन्न  नदीं  होता है  ।  और  पंसद  के  aa  सदस्यों  में  थी  परिचालित
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 किया  गया  था  ।  इसी  प्रकार  ३०  सितम्बर  यवक  शिविर  समारोह

 १९५३  से  ३०  १९५४  तक  की
 कपा ७०४.  एन०  बी०  चौधरी

 संबधी  की  सांलूरकीय  सूचना  देने  वाली  एक
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 छपी  हुई  पुस्तिका  ८  दिसम्बर  १९५४  को

 पट  पर  रखी  गई  थी  और सं  के  सदस्यों  सरकार  द्वारा
 आयोजित  युवक

 म  भी  परिचालित  की  गई  थी  हनीत  शिविरों  तथा  युवक  समारोहो ंके  लिए  युवकों

 को  किस  प्रकार  छांटा  जाता  और नीय  सदस्य  हारा  मांगी  गई  सूचना  सभा  को

 पहले  ही  दी  जा  चकी  है  ।  गा  =
 aal- इसके  पश्चात  युवकों  को

 जि  कल्याण  कार्यों  को  जारी  रखने  का
 शिक्षा  संस्थाओं  के  लिये  रेडियो  सेट

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कांयं वाही  की

 * 2220,  श्री  डी०  सो०  क्या
 जाती  ह  ?

 शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और  वहा कार  ने  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  के  कालिजों

 तथा  हाई  स्कूलों  के  उपयो 1  के  लिपे  राय  यार  गवेषणा  मंत्री

 कितने  रेडियो  सेट  दिये  युवक  faery के
 युवकों

 का

 fara  राज्य  मान्यता

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन और  dart  प्राप्त  स्वयं से  क  सेवाओं  ara  जो  शिविरों

 द्य
 निक  गवेषणा  मंत्री

 :  को  WaliaT  करती  हें  किया  जाता  l

 भारत  सरकार  की  एवी  कोई  योजना  नड़े  है SON  यवक  समारोहों  के  free
 विद्यालयों

 क  अपने  सम्बन्धित
 कालिजों

 से  चुनाव  करने जिसके  अन्तर्गत  शिक्षा  संस्थाओं  को  रेडियो

 सेट  ्य  गये  हो  ।  का  अधिकार  दिया  हुआ  हैं 2  ।

 कल्याण  विस्तारਂ  परियोजनाओं  )
 (a)  शिक्षा  मंत्रालय  ने  युवकों  की

 शक्ति  को  रचने  10१
 ल

 श्रम  सेवा  के  लिये
 *

 2LV2  डा०  सत्यवादी  :  क्या  दिक्षा  उपयोग  करने  के  हेत  कई  योजनायें  बनाई हैं  ।

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 ऐसा  विचार है  कि  एक  बार  सेवा  की  भावना

 तथा  श्रम  का  आदर  युवकों  में  विकसित  हो क्या  पंजाब  में  कोई  कल्याण

 विस्तार  परियोजनाओं  प्रारम्भ  की  गई  प  जाने  पर  युवक  सव्य  अपनी  इच्छा  से  प्रेरित

 आर  होकर  अबवा  स्थानीय  समाज  सेवा  संस्थाओं

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  में  सम्मिलित  set  जाति  तथा  देश
 कनी

 सेवा

 करेंगे  |
 &  और  वे  कहां  स्थापित  की  गई  हें  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  वेश
 भारत  आस्ट्रेलिया  ऑद्योगिक  सहकारिता  योजना

 निक  मंत्री
 ७०५.  श्री  डी०  सी०  धर्मो  :

 क्या  दिक्षा

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 हां  ।

 नब  परियों जन दो  (१)  (#)  १९५४-५५  म  भारत-अस्ट्र

 जिला  |  fear  औद्योगिक  रिता  यो  जना  के
 r

 (2)  करनाल  परियों  गना  कित  थ  yifafaraat  तवा  वि  यारियों  को

 जिला  )  आस्ट्रेलिया में  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा
 ;
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 ast  में  प्रशिक्षण  के  मुख्य  frat  गया  कार्य  एक  atta  प्रकार  का

 विषय  क्या  हैं  ;
 और  है  तथा  इसका  ब्यौरा  देना  लोक  हत

 इन  प्रशिक्षार्थियों  का  चुनाव  करने  सं  नहीं  है
 ।

 के  लिये  क्या  शासनतंत्र  बनाया
 गया  हूँ  ?

 रक्षा  fats  के  अन्तर्गत  आने

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 वाले  ter  विषय  यह  हैं  :--

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )  :  (१)  युद्ध  संचालन  सम्बन्धी  गवेषणा

 इस  नाम  की  कोई  योजना  नहीं  है  !  (२)  बैलिस्टिक  ;

 और  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नट  (३)  संचार  रॉडर )

 होत  हैं
 (¥)  विस्फोटक  ;

 भारत में  हिन्देदिया  के  (4)  सामान्य  भंडार

 ok.  श्री  डी०  पी०  फार्मा  क्या  दिक्षा  सांख्यिकी (६)

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (se)  वातावरण  सम्बन्धी  देविका  तवां

 व्यक्तिगत  गवेषण  | सामान्य  सांस्कृतिक  .  क्षा नेतृत् ति

 dinars  तथा  व्यक्तियों  को  छांटने यो नर दा  के  अन्तत  हिन्देशिया
 को  फ़ितने

 (<)

 विद्यार्थी  भारत  में  दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ;  सम्बन्धी  प्रणालिया ं;

 इस  समय  वे  जिन  में
 (3) UTeaz  का  योग्यता

 सम्बन्धी  अध्ययन

 दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हें  उनके  नाम  क्या  तथा  बाथ  सेना  की  वातावरण  संम्बन्धी

 और
 संस्थायें  ;

 उनके  अध्ययन  के  विष त
 = 2  9 f  (१०)  कटाव  सम्बन्धी  सेवायें  ।

 (११)  संगर  विज्ञान  तवा  जल  तल  को

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और  अध्ययन  |

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  ः
 आज़ाद )

 :

 ग्राम्य  विश्वविद्यालय (=)  एक  विवरण  सना  पटल  पर

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  god.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 संख्या  ९)  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 रक्षा  विज्ञान  संगठन
 विवि आलय  आयोग  द्वारो

 की  गई  सिक  रेशों  के आधार  पर  कितने

 ७०७,  श्री  कृष्णाचाय  नया  रक्षा  राज्यों  ने  ग्राम्य  विश्वविद्यालय  स्थापित  कर

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fai
 fet  और

 १९५३  में  रक्षा  विज्ञान  संगठन
 sad  नामांकित  विद्यार्थियों  की

 द्वारा  क्या  कार्य  किया  गया  था  ;  और
 संख्या  कितनी  हू  ?

 रक्षा  विज्ञान  के  मुख्य  विषय
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक

 क्यों ?

 गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )
 और

 रक्षा  उपमंत्री  :  .  यह  दि  राज्य  सरकारों  से

 रक्षा  विज्ञान  संगठन  द्वारा  सम्बन्धित  हैं  |
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 निर्वाचन  याचिकायें

 ७११.  |  श्री  Ato  आर०  चौधरी  :
 ७०९.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  गृह-कार्य

 Lat  नवल  प्रभाकर
 :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ae

 १९४३-४४  और  PAu Rav  में  अपना  ध में  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 छोड़  कर  करेंगे कि  :

 (१)  हिन्दू  धर्म  ;  १९५२  में  जो  निर्वाचन

 (२)  ईसाई  धर्म  ;
 कायें  प्रस्तुत  की  गईं  उनमें  से  अभी  तक

 कितनी  लम्बित  हैं  ;  और

 (३)  इस्लाम  ;  और

 इस  देरी  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 (४)  faa  धर्म

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री

 अपनाने  वालों  की  संख्या  कितनी
 थी

 ?
 farate)

 :  १९५२ में  प्रस्तुत  की  गई

 ह ब  निर्वाचन  याचिकाओं  में  से  सात  याचिंकायें

 waits  ध्ध्-परिवर्तन  के  कोई  आंकड़े  नदीं  १  १९५४  को  लम्बित  थीं  |

 रखे  जाते  हें  इसलिये  ऐसे  धर्म  परिवर्तनों  के
 इन  याचिकाओं  के  निबटाने  में

 आंकड़  बताना  सभा  नहीं  है  ।
 हुई  देरी  के  कारणों  को  बताने  ster.  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अंधों  के  लिये  दिक्षा  संस्थायें  4,  द  बन्ध  सख्या  22]

 ७१०. सेठ  गोविन्द  दास  :  कया  शिक्षा
 ज़िला दिल्ली

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 ७१२.  श्री  राघा  रमण  :  क्या  गृह-कार्य
 भारत  में  अंधों  के  लिये  कुल  कितਂ  री

 शीलता-संस्थायें  =  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं
 :

 (  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  दरवाजे
 वे  कहां-कहां  पर  और

 के  बाहर  स्थित  ज़िला  जेल  को  तिलक नगर

 नसर  उनकी  संख्या  कितनी  हैं  ;  और
 ह  में  स्थानान्तरित  किया  जा  रहा  है  ;

 (7)  क्या  इस  प्रकार  की  और  संस्थायें

 यदि हा  तो  इसके  कब  तक
 थोडी  जा  रही  हे  ?

 स्थानान्तरित  किये  जाने  की  आद  है  ;  और

 जेल  के  वर्तमान  स्थान  को  किस

 निक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  :
 प्रकार  काम  में  लाने  का  विचार  है  ?

 Yo}

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री
 :

 (a)  अपेक्षित  सूचना  संबद्ध  विवरण
 जेल  का  स्थानान्तरण  तिहाड़

 में  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध
 को  फिया  गया  तिलक  नगर  को  नहीं  |

 संख्या  १०]

 (a)  १९५७ के  अन्त  तक  |

 जी
 बम्बई  सरकार

 द्वारा  दो

 नई  संस्थायें  खोली  जा  रही  हैं  ।  यह  विषय  विचाराधीन है  ।



 ६९  रे  लिखित  उत्तर  १२३  दिसम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १६९४

 चोरी  छिपे  माल  ले  जाना  है  ।  इसमें  से  १८,४००  रुपये  age
 किये

 ७१३. श्री  रमण :  क्या  वित्त  मंत्री  जा  चूके हैं

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 अपराध का  आयात

 १९५४  में  अभी  तंक  भूतपूर्व  ७१४.  श्री  भागवत  झा  आजाद
 :  नया

 फ्रासीसी  बस्तियों  से  भारत  में  चोरी  छिपे
 गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 माल  ले  जाने  के  कितने  मामले  पकड़े  गये
 क्या  सरकार  को  भारत  के  विभिन्न

 पकड़ी  गई  वस्तुयें  किस  किम  राज्यों  में  होने  बाली  TAT

 की  तथा  कितने  मुल्य  की  हूं  ;  और  डकैतियों  की  घटनाओं  में  कमी  अथवा  वृद्धि

 (7)  अय  दण्ड  के  द्वारा  इन  व्यापारियों  होने  के  सम्बन्ध में  कोई  सुचना है  ;

 से  कितनी  धनराशि  वसूल  की  गई  है  ?
 (a)  यदि  तो  PAK RS  में

 किस  राज्य  में  तथा  सके  तीनों
 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 सी०  :  १९५४  में  (१
 की  घटनायें  सब  से  अधिक  हुई  हैं  ;  और

 १९५४  से  ३१  १९५४  इन  अपराधों  की  रोक  थाम  के

 फ्रांसीसी  बस्तियों  से  भारत  में  वस्तुओं  के  चोरी  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या  विशेष  सहायता

 छिपे  लाने  के  २२९८  मामले  पकड़े  गये  हैं  ।  तथा  सहयोग  दिया है
 ?

 फ्रांसीसी  बस्तियों  से  चोरी  छिपे  गृह-कार्य तथा
 राज्य  मंत्री  :

 लाते  समय  पकड़ी  गई  कुछ  मुख्य  १९५२  तथा  १९५३  में  हुए  अपराधों

 सोना  तथा  फाउन्टेनपेन  तथा  के  भारत  सरकार  को  उपलब्ध  आंकड़े  संबद्ध

 दीवाल  घड़ियां  तथा  विवरण  में  दिये  गये  हे  ।  [  देखिये  परिदि/ष्ट

 मेकेनिकल  लाईटर  तथा  सुपारी  हूँ  ।  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  इससे  पहले  वर्ष

 इन  पकड़ी  गई  वस्तुओं  का  अनुमानित  मूल्य  की  तुलना  में  १९५३  में  हुई  कमी  अथवा

 Bj\y9~l,000  रुपये  है  |  वृद्धि  ज्ञात  हो  सकेगी  ।  सन्  १९५४  के
 आंकड़े

 अभी  प्राप्त  नहीं  हैं  । जिन  पकड़ी  गई  वस्तुओं  को  अय

 दंड  की  अदायगी  पर  ले  जाने  की  अनुमत  दी  १९५३  में  हत्या यें  सब  से

 गई  थी  उन  पर  लगाये  गये  अब  दंड  की  रक़म  मद्रास  अपहरण  उत्तरप्रदेश  में  तथा

 १२,०००  रुपया  थी  ;  जिसमें  से  ७,७००
 तियां  बम्बई  राज्य  में  हुई  थीं

 ।

 रुपया  उगाहा  जा  चुका  दू  ।  जिन  मामों  में
 क्योंकि  जनता  में  शान्ति  स्थापित

 अयंदंड  का  भूगतान  नहीं  किया  गया  अथवा
 करना

 राज्य  का  काय  है  इसलिये  इसके

 जिन  मामलों  में  अदंड  चुकाने  का  विकल्प
 प्रबन्ध  का  उत्तरदायित्व  राज्यों  पर  हूं  तबा

 नहीं  दिया  गया  उनमें  अ  तप्रेस्त  वस्तुयें  भारत  सरकार  ने  कोई  विद्वेष  सहायता  इसमें

 सरकार  ने  अपने  कब्जे  में  ले  ली  हूं  और  समान्य
 नहीं  दी  है  ।

 रीति से  उनका  विक्रय  कर  दिया  जायेगा

 आई०  एस०  प्रशासनिक
 और  इस  प्रकार  प्राप्त  हुआ  घन  सरकार  में

 परोक्ष
 जमा  हो  जायेगा  |

 ७१५.  श्री  एस०  एन०  दास :
 यो  गुह

 अटेंड  के  अतिरिक्त  इन
 व्यापारियों

 पर  कार्य  मंत्री  उन  acreqtta ay  की  संख्या  बताने

 Foo  aqg  suface.
 या कतर  व  दण्ड  लगाया  गया  की  कृपा  करेंगे  जी  १९५४  में  हुई  भारतीय
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 प्रशासनिक  सेवा  की  लिखित  परीक्षा  के  लिये  लाया  गया  परन्तु  अब  तक  इस  लेखे  पर

 निश्चित  किये  गये  केन्द्रों  में  परीक्षा  में

 लित  हुए  ?

 लार
 आयुध  कारखानों  की  लकड़ी  सम्बन्धी

 गृह-कार्य  उपमंत्री  दा  }
 आवश्यकतायें

 अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सभा

 ७१७.  श्री  जी०  एल०  चौधरी  FAT पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  १३]  रक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत-अमरीकी  प्राविधिक  सहकारिता  कार्यक्रम  आयुध  कारखानों  को  राय फ़िलो

 ७१६.  पंडित  मृनीदवरदत्त  उपाध्याय  :  के  बेंट  बनाने  के  लिये  प्रति  वृष  कितनी  लकड़ी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far
 की  आवश्यकता  होती  ;  और

 इस  काय  के  लिये  कितनी  लकड़ी भारत-अमरीकी  प्राविधिक

 भारत  में  प्रतिवर्ष  आयात  की  जाती  ह  ?
 करता  कार्यक्रम  के  अंतगर्त  अब  तक  संयुक्त

 राज्य  अमरीका  तथा  भारत  द्वारा  =  hire

 रक्षा  उपमंत्री  सती दा
 :

 कितनी  रक़में  अंदा दान  के  रूप  में  में  दो  गई
 (=)  यह  परिमाण  आयुध  कारखानों  में

 और
 बनाये  गये  छोटे  शस्त्रों  की  संख्या  के

 अनुसार

 (4)  क्या  यह  सब  है  fe  अमरीका
 प्रति  नब  बदलता  रहता हैं  ।

 अंशदान  का  अधिकांश  भाग  संयुक्त  राज्य  कुछ  नहीं  ।

 अमरीका  से  वस्तुयें  तथा  उपकरण  खोदने

 tat  उनके  विशेषज्ञों  तथा  विचारों  को  कल्याण  संगठनों  को  सहायता

 भुगतान  करने  में  खर्च  किया  गया हूँ
 ?

 ७१८.  श्री  ato  मिश्र  क्या  दिक्षा

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 एम०  सी०  भारत-अमरीकी  केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण  बो

 प्राविधिक  सहकारिता  कार्यक्रम  के  अन्तत  दारा  सन् - स  में  अब  तक  प्रत्येक

 दोनों  सरकारों  को  अब  तक  का  प्राधिकृत  राज्य  में  विभिन्न  ऐच्छिक  सामजिक  कल्याण

 अंशदान  इस  प्रकार  है  संगठनों  को  दिये  गये  अनुदानों  की  राशियां

 क्या  हैं  ;

 सयुक्त  राज्य  अमरीका  १८१४  लाख  डालर

 (a)  कितनी  धनराशि  वास्तव  में  व्यय
 भारत  १३६  करोड़  रुपये

 की
 गई हू

 तथा  किस  प्रकार  व्यय  की  गई

 जी  नहीं  श्रीमान  ।  अमरीकी
 (7)  क्या  किये  गये  कायें  के  सम्बन्ध  में

 अंशदान  को  विश्व  मूल्य कथन  इन  संगठनों  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये
 आधार  पर  सबसे  सस्ते  अह  मुल्क  गये  हैं  ;

 कर्ता  से  उपकरण  तथा  अन्य  वस्तुयें  प्राप्त  करने

 के  लिये  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।  इसे  संयुक्त
 क्या  इन  अनुदानों  के  दिये  जाने

 राज्य  अमरीका  के  विशेषज्ञों  gat  विचारों  का  एकमात्र  आधार  राज्य  सरकारों  के  द्वारा

 की  गई  सिफ़ारिशें  ही  हू  ;  और के  वेतनों  का  भूगतान  करने  के  काम  में  भी

 555  1..8.0,-3
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 यदि  तो  और  किन  तथ्यों  चालू  वित्तीय  वेष  की  नहीं  ।

 पर  विचार  किया  जाता  है  ?
 नहीं  ।

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन और
 (=)  सभी  आवेदन-पत्रों  पर  सर्वेज्रयम

 गवेषणा  मंत्री
 राज्य  परामशंदात्री  सामाजिक  कल्याण

 (a)  आवश्यक  सूचना  देने  वाला  एक  faa-
 द्वारा  विचार  किया  अपनी  faar-

 रण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  रीलें  केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण  बोड़  को

 संख्या  gx]  |
 भेजते  उनकी  सिफ़ारिशें  केर  Ta

 (@)  यंह  सूचना  इस  समय  उपलब्ध  जिस  कल्याण  बारे  के  लिये  अवद्य  पालनीय

 नद्दी हूं  ।
 नहीं हूं  ।
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 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 २  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त
 काय  वाही  )

 १७३३
 १७३४

 के
 पदों  को  सेना  की  शक्ति में  सम्मिलित  करने

 लोक-सभा  की  दृष्टि से  ऐसा  करना  afar हो  गया  है  |

 अतः  स्थगन  प्रस्ताव  में  ग्रविलम्बनीयता
 १३  १९५४

 नहीं  क्योंकि उस  में  संख्या नहीं  है  कौर

 लॉक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |  जैसा  कि  में  ने  बताया  यह  साधारण  मामला  है  ।

 [arezzey  महोदय  पीठासीन
 हुए  |  परन्तु  में  यह  भी  बता  दूं  कि  इन  हटाये  जाने

 प्रश्नोत्तर  वाले  ४६२  व्यक्तियों को  यथायोग्य  उपदान

 भाग  १)  का  लाभ  प्राप्त होगा  ।
 वाण

 १२  बजे
 मध्याह्न

 श्री  दामोदर  मेनन

 इन  हटाये  जाने  वले  सभी  व्यक्तियों  के स्थगन  प्रस्ताव

 सेन्य  सामान  निकाय  के  सिपाही  साथ  सरकार  ने  Ry  की  सेवा  का  करार

 क्लर्कों को  छंटनी  किया
 था  ।  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  इन  को  निकालना  उन  करारों अध्यक्ष  महोदय  अब  सेन्य  सामान

 निकाय  के  सिपाही  क्लर्कों  की  छंटनी  संबंधी  के  उपबन्धों  के  प्रतिकूल नहीं  होगा  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  किया

 जायगा  कौर  रक्षा  उपमंत्री  वक्तव्य  देंगे  |
 अब  चाहे  कितने  ब्यक्ति  निकाले

 रक्षा  उपमंत्री  :  जायें  परन्तु  निकट  भविष्य में  लगभग
 ४०००

 व्यक्तियों  को  निकालने  का  विचार  किया  जा ११  दिसम्बर  को  में  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार

 करने  सभा को  इस  के  विषय  में  कुछ  रहा  मेरठ में  हुई
 रक्षा  संगठन

 के

 तथ्य  बताने  का  वचन  दिया  था  ।  में  देखता  हुं  चोरियों  की  एक  बेठक  में  यह  बात  कही  गयी

 थी  में मंत्री  महोदय  से  इन  तथ्यों की  सत्यता कि  ४०००  व्यक्तियों  की  छंटनी  का  आरोप

 लगाया गया  परन्तु  वास्तव में  केवल  जानना  चाहता  हूं  ।

 ६७६
 व्यक्तियों  की  छंटनी  हुई  है

 ।
 इन  में  से  सरदार  मजीठिया

 :
 में  समाचारपत्रों

 १३५ वे  हें  जो  युद्ध  काल  में  नियुक्त  किये  गये  में
 दिये

 गये  आंकड़ों  में  विश्वास  नहीं  रखतः
 ।

 उन  की  सहमति से  उन  की  छंटनी को  में  ने  बताया  है  कि  उपदान  केवल  उन्हीं

 कुछ  समय

 '

 के  लिये  रोके  लिया  गया  था  व्यक्तियों को  दिया  जाता  है  जिन्हें  उन  की

 अन्य
 ७९

 व्यक्तियों  को  छेढ़  वर्ष  के  लिये  निश्चित  अवधि  से  पहले  हटाया  जाता  है

 लगाया  गया  था  श्र  इसलिये  वे  साधारण  और  सामान्य  सेवा  निवृत्ति-वेतन नहीं  दिया

 जाता  |  उन्हें  उन  की  जीवन-वृत्ति  की  अकाल रीति  हटाये  जा  रहे  हैं  are  मामला  केवल

 '४६२  व्यक्तियों  का  है  ।  श्री  हमारे  ऊपर
 समाप्ति के  कारण  उपदान  केਂ  रूप  में  अधिक

 आपातकाल नहीं  इसलिये  तथा इस  श्रेणी  लाभ  पहुंचाया  जाता  है
 562  L.S.D.



 स्थगन  प्रस्ताव  स्थगन  प्रस्ताव १७३५  १३  दिसम्बर  १९५४  १७३६

 सरकार के  दो  मंत्री  भी  जिन  में  एक  श्रम अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  विषय  पर  जो  कुछ

 कहा  गया  वह  पर्याप्त  हे  ।  संबद्ध  व्यक्तियों  मंत्री  अपने  वरिष्ठ  पदाधिकारियों को

 कें  लिए  sa  प्रश्न  का  कितना  ही  महत्व  कयों  न
 साथ  लेकर  घटना  स्थल  पर  पहुंच  गये  हैं प्रौर

 तो  भी  यह  इतने  संवैधानिक  महत्व  का  स्वयं  सब  कार्यवाहियों  का निर्देशन  कर  रहे  हैं
 ।

 विषय  नहीं  जिस  पर  चर्चा  की  जाए  ।
 खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  जो  खान

 में  इसकी  अनुमति  नहीं  देता  ।
 में  पहुंच  गया  श्र  जिस  ने  दुर्घटना का

 न्यूटन  चिखली  खान  में  दुर्घटना  प्रारम्भिक रूप  से  अध्ययन कर  लिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  ११  दिसम्बर  को  यह  रिपोर्ट दी  है  कि  खान  बहुत  बड़ी

 मध्य  प्रदेश  में  परासिया खान  में  समीपवर्ती  जिस
 में  २५००  मजदूर  काम  करते  जिन  में

 खान  से  जल  की  भारी  बाढ़  आरा  जाने के  कारण  से  १६००  व्यक्ति  भूमि  के  नीचे  काम  करते

 ७२  खनिकों  की  झ्राकस्मिक  मृत्यु  के  सम्बन्ध  यह  खान  पिछले  ३३  वर्षों  से  चल  रही  थी

 में  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी के  स्थगन  श्र  २००  फुट  गहरी  हो  गई
 थी  ।

 इस  में  से

 प्रस्ताव  के  विषय  में  माननीय  श्रम  मंत्री  इस  समय  २०,०००  टन  के  लगभग  कोयला

 वक्तव्य  द्वारा  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करेंगे  |  निकलता  है  ।  इस  खान  की  व्यवस्था
 योग्य

 श्रम  मंत्री  क०  Fo  प्रबन्धक  के  हाथों  में  जिस  के  पास  प्रथम

 मध्य  प्रदेश  के  बरासिया  कोयला  क्षेत्र  में  श्रेणी  का  प्रमाणपत्र  झर  वह  इस  पद  पर

 न्यूटन  चिखली  खान  में  १०  दिसम्बर  gay  पिछले  १०  वर्षों  से  काम  कर  रहा  है
 ।

 उस

 को  काल  होने  वाली  भयानक  दुर्घटना  के  दो  सह प्रबन्धक  जिन  के  पास  द्वितीय

 को  सुन  जिस  में  ६५  व्यक्तियों की  मृत्य  श्रेणी के  प्रमाणपत्र  हें  ।  दुर्घटना

 हुई  सभा  को  अत्यन्त  दुःख  हुमा  होगा  ।  १०  दिसम्बर  १९४५४ को  १०  १/२  बजे  हुई

 थी  ।  प्रारम्भिक जांच  पड़ताल  से  ae  प्रतीत
 तक  सरकार  के  पास  यह  जानकारी

 है  कि  दुर्घटना के  समय  खान  में  ११२  खनिक  होता है  कि  कुछ  मजदूरों  ने  पानी  रसता

 काम  कर  रहे  थे  ।  अकस्मात एक  समीपवर्ती  देखा  परन्तु  उन्हों  ने  इस  की
 a  श्रमिक

 बन्द  पड़ी  खान  से  एक  बड़ा  जलप्रवाह  पहाड़ी  ध्यान  नहीं  किन्तु  कुछ  ही  मिनटों  में

 को  काटता  अपने  साथ  बहुत सी  सांस  बीच  का  पत्थर  टूट  गया  कौर  पानी
 खान

 में

 घोटने  वाली  गैस  लिये  हुए  बहू  निकला  |  घुस
 |

 खान  में  लगभग
 ७०

 लाख  गैलन

 सैंतालीस
 खनिक  भूतल  पर  पहुंचने  में  समर्थ  पानी  भर  चुका  था

 ।
 जब  मुख्य  निरीक्षक

 हुए  परन्तु  दोष  ६५  व्यक्ति  खान  में  फंस  गये  ।  खान  में  पहुंचा  ,  तो  वहां  केवल  दो  नल  चल

 परासिया
 खान  at  निरीक्षक  तुरन्त  घटना  रह ेथे  परन्तु  उस  ने  शीघ्र  ही  पांच  श्रमिक

 नलों  का  प्रबन्ध कर  दिया  ।  यदि  सारा
 स्थल  पर  पहुंचा  उस  ने  समीपवर्ती  खानों

 में  उपलब्ध  नलों  को  ले  कर  जल  को  बाहर  पानी  निकाला  जाये  लो  इस  में  १०  या  १४५

 निकालने का  शीघ्र  प्रबन्ध  किया  |  छिन्दवाड़ा  दिन  लगने  at  सम्भावना है  ।  इसलिये

 इंजीनियर वहां  निचाई  वाले  स्थान
 पर  एक

 के  जिलाधीश  ate  जिला  सुपरिंटेंडेंट  पुलिस

 भी  यथाद्यीघ्न घटना  स्थल  पर  पहुंच गये  सुराख  खोदने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ताकि

 धौर  उन्हों  ने  सहायता  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  नाली  बना  कर  जलपग्रस्त क्षेत्र  से  खान  के

 अन्य  भागों  को  पानी  निकाला  जा  सकें  ।
 खानों  का  मुख्य  जो  सरकारी  काम

 के  लिए  दिल्ली गया  gar  ११  दिसम्बर  ऐसा  करने  से  मृत  व्यक्तियों  के  दाव  प्राप्त  करने

 १९५४  को  रात्रि  के  वायुयान से  खान  के  में  सुविधा होगी  परन्तु  यदि  यह  प्रक्रिया

 लिये चल  पड़ा  ।  में  समझता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  सफल भी  हुई  तो  भी  दो  या  तीन  दिन  लग
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 जायेंगे
 |

 इस  समय  दुर्घटना  के  उत्तरदायित्व के  करेगा  कि  जब  इतना  पानी  पास

 विषय  में  निश्चित  रूप  से  कहना  मेरे  लिये  तो  खतरे  की  सम्भावना  को  क्यों  नहीं  समझा

 उचित  नहीं  यद्यपि  खानों  के  मुख्य  क्या  खान  का  निरीक्षण  weal  तरह

 निरीक्षक  का  प्रथम  निरीक्षण  के  भ्राता  पर  किया  गया  क्या  दु्टना किसी की किसी  की

 यह  मत  है  fe  प्रबन्धकों ने  अपनी  लापरवाही  के  कारण  हुई  क्या  बचाव  को

 नायें  ठीक  नहीं  चलाई  जिस  का  परिणाम  कार्यवाही में  कोई  त्रुटि  तो  नहीं  थी  भविष्य

 यह  et  कि  यद्यपि  १९५४  में  खानों  में  में  एसी  दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिये  क्या

 दो  बार  निरीक्षण  हुआ  था  एक  बार  अप्रेल-मई  सुरक्षा  प्रबन्ध  किये  जाने  चाहियें ।  समिति

 म  att  फिर  area  फिर  भी  खान विभाग  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  सब

 के
 निरीक्षक  श्रमिक  रियों  को  पुरानी  खान  की  जानकारी अपनें  सदन  के

 निकटता  विदित  नहीं  थी  ।  उसका  ae  भी  मत  समक्ष  रखेगी  |

 है  कि  प्रबन्धक  खान  अधिनियम  के  विनियम  भारत  सरकार  को  इस  प्रकार  की

 ७४
 के  उपबन्धों को  पुरा  करने  में  भ्र सफल  रहे  गम्भीर  दुर्घटना  पर  बहुत  खेद है  विशेषकर

 जिस  के  अनसार जब  काम  किसी  ऐसे  स्थान
 इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  ara  बहुत

 से  १००  फूट  की  दूरी  तक  पहुंच  जहां  से  कोयला  पदा  करने  वाले  देशों की
 पानी या  अन्य  तरल  पदार्थ  एकत्रित  या

 हमारे  देवा  में  बहुत कम  दुर्घटनायें होती  हैं  ।

 एकत्रित  होने  की  संभावना  या  किसी
 में  पीड़ित  परिवारों को  सरकार  की

 पुरानी बन्द  पड़ी  खान के  १००  फूट  की  दूरी  भूति का  पत्र  भेज  चुका  हुं  प्रौढ़  विधि  के  अनुसार
 पर

 पहुंच
 तो

 उस  स्थान  पर  पुरी
 हम  उन्हें  शीघ्र  प्रतिकर  देने  का  प्रबन्ध

 सावधानी से  काम  करना  चाहिये  ।  इन  सब  करेंगे  ।

 मामलों  हे बौरे में  प्रखरता  जांच  की  मावर  कता

 >  \  अध्यक्ष  महोदय  तो  हमें  fore की

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ॥

 भारत  सरकार  ने  खान  अ्रधिनियम  की

 घारा  २४  के  अ्रधीन  नागपुर  उच्च  न्यायालय के
 थ्रो  Yo  कठ  गोपालन

 यायाधीश  श्री  वी ०  कार  सेन  की  अध्यक्षता  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  सूचना दे  चुका

 में  एक  जांच  न्यायालय  जो  स्थापित  किया
 हू  |

 शर  डब्ल्यू०  एस०  संसद  आन्ध्र  में  निर्वाचन  सम्बन्धी  जन्म  पर

 तथा  श्री  एम०  एल०  मुख्य  कथित  गोला-कांड

 खान  कोयला  जो  खान
 महोदय  अगला  प्रस्ताव

 अधिनियम के  प्रशासन  जो  खान  में  सुरक्षा
 PR  RRQ  REMY  को  कर्नल  के  समीप

 की  व्यवस्था  करता  संबंधित है  को

 असेसर  के  रूप  में  नियुक्त  किया  है  ।  इस  जांच  गारगईपुरम  में  शान्तिपूर्ण  चुनाव  जुलूस  पर

 न्यायालय से  यथाशीघ्र  जांच  समाप्त करने
 जमींदारों तथा  पुलिस  द्वारा  गोली  चला

 की  प्रार्थना की  गई  है  ।
 के  बारे में  है  ।  में  जानना  चाहुंगा  कि  wa  स्थिति

 क्या है  ?
 मुझे  विश्वास  है  कि  यह  खान  अधिनियम

 में
 निर्धारित  सुरक्षा  सम्बन्धी  नियमों  के  गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  )

 पालन
 के

 प्रशन
 के  सब  पहलुओं पर  मझे  कुछ  जानकारी प्राप्त  हुई  है  जो  कि  पूरी

 विचार  करेगा  ae  विशेषकर इन  बातों  की  नहीं है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  माननीय  सदस्य
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 कथित  सम्बन्ध

 2euv  में  प्रकाशित  विमान  निगम  fara
 एक  अ्रलग  सुचना  ।  में  कल  इस  का

 उत्तर  देने  का  प्रयत्त  करूंगा  ।  उत्तर के  बाद  2EUv  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 ara  झपना  निर्णय  दे  सकते  हें  कि  यह
 में  रखी  गई  |  देखिए  संख्या

 प्रस्ताव  ग्राह्म  है  या  नहीं  ।  हमारी  जानकारी  एस०-५२/५४]

 के अ्रनुसार पुलिस का इसमें कोई पुलिस  का  इसमें  कोई  हाथ  नहीं  था  |  औद्योगिक  faa  निगम  सम्बन्धी

 एक  जलूस  निकाला गया  था  प्रौर  कुछ  गड़बड़  परीक्षा  प्रतिवेदन

 भी
 हुई  थी  ।  कुछ  पुलिस  के  सिपाहियों  पर  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 जो  वहां  उपस्थित  हमला  किया  गया  था  |  ए०  सी०  औद्योगिक  वित्त  निगम

 हैड  कांस्टेबल  को  चोटें  झाई  थीं  उसे  अपनी  अ्रघिनियम  Reus  की  धारा  ३४  की  उपधारा

 रक्षा  के  लिये  गोली  चलानी  पड़ी  थी  .  .  .
 (७)  के  अधीन  ay  PERਂ  के

 श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  समाचारपत्रों  लिये  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के

 हिसाब  के  लेखा  परीक्षा  सम्बन्धी  प्रतिवेदन
 के  MTA  चार  जमींदार  भी  वहां  थे  ।

 जब  उन्हों  ने  जलूस  वालों  पर  गोली  चलाई  तो
 की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता हुं

 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एस-४७२/५४]
 पुलिस  वालों  ने  भी  चलाई  ।  सरकार  ने  वचन

 दिया  है  कि  चुनाव  सम्बन्धी  प्रचार  करने  दिया
 अनुदानों  की  अनुपूरक

 जायेगा  ।  में  यह  जातना  चाहता  हूं  कि  जमींदारों

 १९५४-५५
 ने  क्यों  गोली  जलूस  को  रोका  |

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 यह  एक  बहुत  गम्भीर  बात  है  कि  सरकार

 चुनाव  के  समय  लोगों  की  रक्षा  नहीं  करती  एम०  ato  में  PERV—-YY  में

 शर  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  रोकती  केन्द्रीय  सरकार के  व्यय  को  छोड़

 नहीं  |  के  झ्रनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  का  एक

 विवरण  पटल  पर  रखता  हूं  ।  [ean  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  माननीय

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एस-४७९/५४]
 मंत्री  पूरी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बाद  ह क

 कल  या  परसों  एक  वक्तव्य  दे  सकते  हैं  ।
 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें

 अल्प  सुचना  प्रश्न  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  |
 आध्र  १९५४-५५

 डा०  काटजू  में  परसों  एक  विस्तृत  राजस्व  और  safe  व्यय  मंत्री

 वक्तव्य  दूंगा  ।  एम०  ato  में  १९५४-५४  में

 आआंन्थ्र  wise  के
 व्यय

 के  zat ं  की

 अनुपूरक  मांगों  का  एक  विवरण  पटल  पर

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 रखता  हूं  ।  में  रखे  गया  |

 विमान  निगम  लिया  देखिये  संख्या  एस०-४८०/५४]
 wes

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 PER  की  धारा  मंत्री  का  एक  बक  से  कथित
 वायु  निगम  अधिनियम

 सम्बन्ध ४४  की  उपधारा  (३)  के  अ्रन्तर्गत, में संचार में  संचार

 मंत्रालय  अ्रधिसुचना  संख्या  १४--सी०  To  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  उत्तर

 जी०  (2%) /43  दिनांक  २६  नवम्बर  :  २०  १९५४  को  संशोधित
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 ae  पंचाट  सम्बन्धी चर्चा  के  दौरान  में  गारन्टी  दी  थी  बल्कि  यह  था  कि  उन  का  एक

 ऐसे  बेक  से  सम्बन्ध  जिसे  सरकार  द्वारा मने  कहा  था  कि  यूनाइटेड  बैंक  श्राफ  इन्डिया

 को  इस पंचाट से  पूरी  छट  देने  का  एक  कारण  संशोधित  किये  गये  पंचाट  से  छूट  प्राप्त  थी
 :

 यह  भी  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  एक  उपमंत्री  सभा  को  ठीक  ठीक  स्थिति  बताना  में  WAT

 श्री  अरुण  चन्द्र  का  sq  बेक गुहा  कतेंव्य  समझता  हूं  ।

 से  सम्बन्ध  शौर  उन्हों  ने  एक

 समवाय  जिस  में  उन  का  स्वार्थ
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  to  मुझे खेद  है  कि  श्री  एच०
 बैंक  से  एक  बहुत  बड़ा  ऋण  दिलवाने

 एन०  मुकर्जी  ने  ३०  अगस्त को जो दाब्द को  जो  शब्द
 के  लिये  गारन्टी  दी  थी  ।  वित्त  मंत्री  और  श्री

 कहे  उन्हें  उन्हों  ने  arm  बदल  दिया  है  ।

 गुहा  ने  इस  का  खंडन  किया  wit  मुझे
 उस  समय  उन्हों  ने  कहा  था  कि

 वित्त

 अध्यक्ष  महोदय  नें  कहा  था  कि  मुझे  या  तो
 उपमंत्री  शौर  पश्चिमी  बंगाल के  मुख्य  मंत्री

 अपना  ae  प्रमाणित  करना  चाहिये  या
 इस  बैंक  श्रधिविकर्ष  )

 इसे  वापस ले  लेना  चाहिये ।  में  ने  अब  इस
 के  रूप  में  ली  गई  बहुत  बड़ी  राशियों  के  लिये

 का
 प्रमाण  प्राप्त  कर  लिया  है  अर यह उक्त यह  उक्त

 व्यक्तिगत  गारंटी  थे  ये  राशियां  जिन

 am  की  प्रतिभूति पूंजी  के  एक  पृष्ठ की
 तरीकों  से  ली  गई  वे  भी  बहुत  संदिग्ध

 स्टेट  प्रतिलिपि  जो  कि  में  पटल  पर  रखता
 ह
 ba  lS  1.0

 ।

 अपने  वर्तमान  वक्तव्य  में  उन्हों  ने  कहा इस  प्रतिलिपि से  प्रकट  है  कि  श्री ए०

 सी०  गुहा  ने  जो  कि  एक  सार्वजनिक सीमित  है  कि  में  एक  बहुत  बड़ी  राशि  के  ऋण  के  लिये

 गारंटी
 था  श्र  में  यूनाइटेड  बैंक  लि०  का

 के  एक  संचालक  ¥-3-¥\9 HY की  इस  बेक  ara  हूं  ।  में  नहीं  जानता  कि  बड़ी

 को  एक  गारन्टी  पत्र  दिया  जिस  के  स्थान
 राशियांਂ  भ्र  तरीकोंਂ  से  उन  का

 क्या  अभिप्राय है  ।  एक  व्यापारी फर्म  के  लिये पर  ६-६-५०  को  उन्हों  ने  ५  लाख  रुपये  की

 राशि  एक  श्र  गारन्टी  पत्र  था  ।  जिस  की  साख  अच्छी  अपनी  आस्तियों  के

 इस  पत्र  को  उन्हो ंने  कभी रद  नहीं  किया
 आधार पर  किसी  बैंक  से  आवर  ड्राफ्ट  लेना

 एक  सामान्य  वाणिज्यिक  कार्यवाही है  । र  चूंकि  इस  पर  बैंक  के  एक  सक्षम

 कारी  के  १८-२-५४  के  हस्ताक्षर  इस  ौर  फिर  क्या  किसी  ऋण  लेने  वाली  कम्पनी

 लिये  स्पष्ट  है  कि  यह  कम  से  कम  उस  तिथि  के  संचालक के  रूप  में  कुछ  wat  ड्राफ्ट

 गारंटी  पत्रों पर  हस्ताक्षर करना  बड़ी तक  चालू  थी
 ।

 यहां  यह  भी  बता  देना  चाहिये

 कि  ऋण  लेखा  श्री  गुर्दा  ate  wer  व्यक्तियों
 राशियों के  लिये

 ने  कोकिला  बेकिंग  कारपोरेशन लि०  में  के  बराबर  समझा  जा  सकता  है  ?

 शुरू  जो  कि  उन  चार  बैंकों  में
 श्री  मुकर्जी  नें  जिस  पुस्तक  के  एक

 से  एक  जिन्हें  मिला  कर  यूनाइटेड  बेक
 पृष्ठ  की  प्रतिलिपि  प्रस्तुत  की  वह  कोमिला

 आफ  इंडिया  fo  बनाया  गया  था  ie  उक्त  afar  कारपोरेशन लि  ०  की  है  कौर  यूनाइटेड

 गण  लेखा  इस  बैंक  की  पुस्तकों में  जारी  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  की  नहीं है  उन्हें  ऐसा

 '
 करने  की  कोई  श्रावस्यकता ही  नहीं  थी

 मेरा  भ्र भि प्राय  यह  नहीं  था  कि  श्री  गुहा
 तथ्य  इस  प्रकार  हैं  ।  कुछ  संचालकों

 ने  उप मन्त्री  होते  हुए  एक  बैंक  से  ऋण  के  लिये  के  में  ने  १९४७  में  कुछ  पत्रों  पर  हस्ताक्षर



 १७४३  मंत्री  का  एक  बंक  से  १३  दिसम्बर  १९५४  कथित  सम्बन्ध  gov

 to  ato

 किये  थे  जो  कि  कोमिला  बेकिंग  कारपोरेशन  के  रूप  में  एक  विशिष्ट  श्रोवरड्राफ्ट लेखे  के

 लि०  में  श्री  सरस्वती  प्रैस  लि०  के  श्रोवरड्राफ्ट  सम्बन्ध  में  में  ने  जो  भी  उत्तरदायित्व संभाला

 लेखे  के  सम्बन्ध  में  थे  ।  इस  का  नवीकरण  था  वह  एक  दुसरे  बैंक  के  साथ  था  एक

 ६-६-१९५०  को  उसी  बैंक  में  किया  गया  था  दूसरे  बोर्ड  तथा  प्रबन्ध-मंडली के  सःथ  था  ।

 यूनाइटेड बैंक  में  नहीं  १९५१  में

 जन  प्रतिनिधित्व अधिनियम  के  पारित
 इस  भी  में  उस  आरोप  का

 प्रतिवाद करता  जो  ३०  शभ्रगस्त को  श्री
 होने  के  तुरन्त  च्  में  ने  ऋण  लेने

 वाले  समवाय  के  are  से  त्यागपत्र  दे  दिया  था  ।  मुकर्जी ने  लगाया  था  ।  में  यह  भी  हूं

 झ्ोवरड्राफ्ट लेखे  का  झ्रगस्त  १९४२  में
 कि

 न  यूनाइटेड बैंक  श्राफ

 लिमिटेड  का  मेरे  ऊपर  कोई  साभार  था
 करण  किया  गया  था  ।  इस  झ्र वसर  पर  में

 ने  किन्ही  पत्रों  पर  हस्ताक्षर नहीं  किये
 भर  न  है  इसलिये  इस  बात का  कोई

 नहीं है  कि
 में

 उन
 को  भ्रनुगृहीत  करना

 कौर उस  समय  लेखा भी  यूनाइटेड  बैंक

 चाहता हुं  । arm  इण्डिया में  प्रा  चुका  था

 में  सरस्वती  प्रैस  लिमिटेड के  पत्र श्री  मुकर्जी ने  यूनाइटेड  बैंक
 के  रजिस्टर

 पर  बेक के  एक  पदाधिकारी के  P5-2-FELY ४५४  की  एक  प्रति  पेश  कर  रहा  से  पता

 के  हस्ताक्षरों की  ध्यान  दिलाया  है  लगेगा  कि  में  ने  उस  समवाय  के  निदेशक  पद  से

 कहा  है  कि  इस  से  मेरा  दायित्व  प्रकट  होता  ४
 जुलाई  १९५१  को  त्यागपत्र दे  दिया

 है  fg  उन्हों  ने  यह  देखने  का  कष्ट  नहीं  यूनाइटेड  बैंक  ग्राफ  इंडिया  केਂ
 प्रत्य

 किया  कि  उस  तिथि  के  जो  हस्ताक्षर  पत्र  की  प्रतिलिपि  से  भी  स्पष्ट  पता  लगता

 वह  उन  ata  बीमा  पत्रों  के  सत्यापन  के  है  कि  यूनाइटेड  बैंक  ure  लिमिटेड

 बारे में  जो  कि  ऋण  लेने  वाली  कम्पनी  से  मेरा  कोई  वित्तीय  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  में

 ने  बैंक के  पास  रखे  थे  ।  उन्हों ने  यह  भी  नहीं  पत्रों  को  पढ़  कर

 देखा  कि  उसी  पृष्ठ  पर  यह  भी  लिखा है  कि

 उस  गारंटी  पत्र  के  जिस  पर  में  ने  हस्ताक्षर
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 वह  उन्हें  सभा  पटल  पर

 किये  एक  संचालक  ने  2€-G-2EYR ४५९२
 रख  दें  ।  क्या  वे  लम्बे  पत्र  हैं  ?

 को  अरपना  गारंटी पत्र  दिया  है  ।
 a

 ory  To  ato  :  छोटे  पत्र

 हूं  ।
 श्री  मुकर्जी  ने  कहा  है  कि  में  ने  अपना

 गारंटी  पत्र  रद  नहीं  किया  ।  में  बतलाना  चाहूंगा  अध्यक्ष  महोदय
 :

 तब  वह  उन्हें  पढ़

 कि  ये  पत्र यदि  रद्द  न  भी  किये  तो  केवल  सकते हैं  |

 तीन  वर्ष  तक  मान्य  रहते  हें  ।  मेंने  जिन

 पत्रों  पर  हस्ताक्षर  किये  वे  ६-६-१९५३  श्री  ए०  ato  गृह
 :

 ऋण  लेने

 के  बाद  वैध  नहीं  रहे  ।  इस  की  पुष्टि बेक  वाले  समवाय  बैंक  को  लिखें  गये  एक

 पत्र में  यह  बताया  गया  है  कि  हमें  यह  जान के  पत्र  द्वारा  की  गई  है  ।  १९४७

 Rec  में  में  ने  जिन  पत्रों  पर  हस्ताक्षर  किये  कर  बड़ा  झ्राइचयें gar  fe  श्री  कहा
 ४

 वे  कोकिला  बेकिंग  कारपोरेशन  के  थे  १९५१ से  इस  समवाय के  निदेशक  नहीं

 कौर  यूनाइटेड बैंक  साफ  इण्डिया  के  नहीं थे  ।  रहे  ।  यूनाइटेड  बैंक  श्राफ  इण्डिया  लिमिटेड

 एक
 ऋण  लेने  वाली  कम्पनी  के  संचालक  के  एक  पत्र  में  भी  यह  स्वीकार  किया

 गया
 है



 १७४५  निवारक  निरोध  १३  दिसम्बर  १९५४  विधेयक  १७४६

 किसी  ए०  सी०  mar  समवाय  के  निदेशक  के  fat  हमारी  संविधि  पुस्तक  में
 अनक

 नहीं रहे  ।  सम्बन्ध  हें
 ।

 हमारे  उच्चतम  न्यायालय  के

 मुख्य  न्यायाधिपति  श्री  मकर्जी
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 श्री  गुहा  द्वारा

 लहरी  के मोमले के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  इस  झ्र घि नियम
 कही  गयी  कुछ  बातों  के  उत्तर  में  मुझे  स्थिति

 का  स्पष्टीकरण  करने  का  अवसर  दिया
 को  नियमविरुद्ध बताया  था  ।  हमारे  वर्तमान

 जोय
 मुख्य  न्यायाधिपति ने  भी  उसे  जनता की

 स्वतन्त्रता का  भ्रमित  बताय

 अध्यक्ष  महोदय  सभा  वक्तव्यों
 है  ।

 और  दस्तावेजों  ग्रा धारित  तथ्यों  से

 निष्कर्ष  निकालेगी
 गत  वर्षों  में  निवास  निरोध  भ्र धि नियम

 का  क्या  प्रयोग  किया  गया  इस  के  आंकड़े

 निवारक  निरोध  (aater )
 हम  लोगों  को  दिये  गये  हें  ।  विवरण  संख्या

 २  से  पता  लगता  है  कि  इस  अधिनियम के
 समाप्त

 arta पिछले  ay  केवल  ६  व्यक्तियों को

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  डा०  काटजू  पकड़ा  गया  :  उन  में  से  तीन  व्यक्ति १

 द्वारा  निवारक  निरोध  R&Xo  १९५३ से  ही  बन्द  अक्तूबर

 का  प्र ग्रे तर  संशोधन  करने के  लिये  रखे  गये  १९५४ के  बाद  श्राप को सब को को  सब  को  छोड़  देना

 प्रस्ताव  शर  उस  के  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  पड़ा  क्योंकि  उन  पर  कोई  अपराध  सिद्ध  नहीं

 चर्चा  करेगी  |  चंकी  इस  के  शुरू  हो  पाया  ।  विवरण  ४  के  अनसार  गत

 करने  में  att  घण्टे  का  विलम्ब  हो  गयो है  ay  १७  व्यक्ति  पकड़े  गये  ।  उन  में  केवल

 मतदान  २  बज  कर  १४  मिनट  पर  होगा  |
 दो  चोर  बाजारी करने  वाले  प्रौढ़  १०  हड़ताल

 श्री  एच०  एन०  मुर्दों  कराने  वाले  थे  |

 उत्तर-पूर्व  )  इस  निवारक  निरोध  अधिनियम
 महोदय  पीठासीन

 को  अराज  जनता  पसन्द  नहीं  कर  रही  है
 विवरण  संख्या  ११  से  पता  लगता  है  कि

 भर  इस  के  विरोध  लाखों  याचिका यें
 १  अक्तूबर  १९५३  से  ३०  Rede

 सरकार को  प्राप्त  हो  चुकी  हें  ।  पिछली  बार  तक  राजनैतिक  कारणों  से  बन्द  लोगों
 ~ माननीय  गृह  उप  मंत्री  AT  दातार  ने  बताया

 म  साम्यवादी  ५६,  प्रजा समाजवादी  पार्टी

 था  कि  संयुक्त  राज्य  में  हमारे
 तथा  अन्य  समाजवादी ४२,  कांग्रेसी  २,

 निवारक  निरोध  शअझ्धिनियम की  ही  भांति
 हिन्दू  महासभाई २  भर  रामराज्य  परिषद्

 एक  अधिनियम है  ।  पर  में  इस  बात  को  नहीं
 तथा  सलीम  लीग  के  २  इन  बन्दियों  की

 मान  सकता  कि  वहां  पर  ऐसा  कोई  भी  संख्याश्रों को  देख  कर  साफ  पता  चलता है

 नियम  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  अपने
 कि  इस  अधिनियम का  प्रयोग  किन  लोगों

 भाषण  में  कहा  था  कि  आइये  है  कि  अपराध
 के  लिये  कैसे  किया  जा  रहा  है  ।

 रोकने के  faa  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में

 हु-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 ७  धारायें  १०७,  R08,  ११०  झर  बहुत

 सी
 a

 धारायें  होते  हुए  भी  सरकार  निवारक
 :  att  किस  सम्बन्ध  में

 निरोध  का  प्रयोग  करती  है
 ।

 डा०  काटजू  ने
 कह  रहे हूँ  ?

 कहीं  था  कि  पर  होने  से  पूर्व  ही  उस  की  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  में  विवरण

 रोकथाम  करना  UC EE  है  ।  पर  इस  प्रयोजन  संख्या  अश्के के  सम्बन्ध  कह रहा हं  ।
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 मंत्री ने  बताया  है  कि  इस  अधिनियम  पकड़ा  गया  ।  कलकत्ता  पत्तन

 Hyatt rea
 की  हड़ताल में  भी  श्री  सीताराम

 _  का  प्रयोग  बड़ी  सावधानी  से  किया  जायेगा
 ।

 जो  उन  का  नेता  गिरफ्तार  किया  गया _  भारतीय  शस्त्रास्त्र  )
 अ्रधिनियम

 लि  में  लोक-प्रभा  मंत्रालय  द्वारा  परिचित  इसी  महाराष्ट्र में  एक  चीनी

 एक  लेख्य  मझे  मिला  है  ।  परिचालित  पत्रों
 कार खान में  हड़ताल  हुई  ।  उस  सम्बन्ध

 a Ls iu Fy mY -
 से  पता  लगता है  कि  उक्त  aaa के  सम्बन्ध  भी  महाराष्ट्र  किसान  सभा  के  नेताओं  की

 में  मद्रास के  पुलिस  के  इंस्पेक्टर  जनरल  गिरफ्तारियां  हुई
 ।

 उक्त  सभी  अवसरों  पर

 ने  यह  मत  दिया  है  कि  केन्द्रीय
 तथा  राज्य  इसी  अधिनियम के  अन्तत  बिना  ar  त

 विधान-सभाओं में  बहुत  से  समाज  विरोधी  गिरफ्तारियां हुई  ।

 लोग हैं  ।  उन्हें  शस्त्र  देना  खतरनाक  है
 ।

 यदि  माननीय गृह  मंत्री  चाहें  तो  में  इर

 में  जानता  हूं  कि  ऐसे  लोगों  को  लोक  सभा
 प्रकार  के  नानक  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।.

 तथा  राज्य  विधान-संभागो ंके  सदस्यों के
 पिछले  पर  श्राप  ने  संविधान  क

 ः  सम्बन्ध  में  एसी  बात  करने  का  साहस  इसलिये

 ः  कि  हमारे  मंत्री  उप
 मंत्री

 तथा
 सरकारी

 पवित्रता के  सम्बन्ध में  कहा  था  ।  उस  समान

 र में  गृह  मंत्री  विदेशों  के  विद्वानों  के  बचन दल  के  सदस्य  इस  प्रकार  की  बात  स्वय  कहत

 हें  ।  इस  प्रकार जब  अधिकारी  सरकार  के
 सुनाने  की  कृपा  करें

 ।
 श्रब्नाहमम  लेकिन  ने

 पक्षपाती  बन  गये  हें  कौर  श्राप  कहते  हें  कि
 कहा  कि  कभी  भी  लोग  विंमान

 x  सरकार  से  ऊब  जायें  तो  वे  इस  संशोधन  Oo

 यही  भ्रमणकारी  निवारक  निरोध  अधिनियम
 करने के  संवैधानिक  शअ्रधिकार  Wray

 ्  का  प्रयोग  करेंगे  तब  देश  का  भविष्य  अंधकारमय

 दिखलाई  पड़ता  है  ।
 पलटने  के  क्रांतिकारी  अधिकार  का  प्रयोग  कर

 सकते  हें  ।

 डा०  काट ने  कि  क्या  में  कोई
 वहां  सरक।र  कसौटी  लोगों  की  सुरक्षा

 ऐसा  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जहां  विधि  का
 तथा  प्रसन्नता  है  ।  इसी  कसौटी  पर  हम  ने

 दुरुपयोग  किया  गया  हो  i  इस  सम्बन्ध  में  में

 उस  याचिका  का  हवाला  दूंगा  जिस  पर
 कहा  कि  हिसा  जो  प्रश्न  उठाया

 है  वह  नितांत  असंगत  है  ।  में  हिसा  तथा
 श्री  अतुल  चन्द्र  गुप्त  ने  भी  हस्ताक्षर

 किया
 था  ।

 याचिका  में  कहा  गया  है
 कि

 यदि  यह

 रहिसा  की  बातें  नहीं  समझता
 |
 कांग्रेस  कहती

 विधान  संविधि  पुस्तक  में  रहा  तो  कलकत्ता  है  कि  हमें  भारत  को  श्रहिसात्मक  तरीके
 से

 स्वतन्त्रता  दिलाने  का  श्रेय  प्राप्त  किन्तु
 में  ट्राम  के  किराये में  बढ़ती  के  विरुद्ध  हड़ताल

 या  meatal  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में
 में  कहता  हूं  कि  हमें

 विभाजन
 तथा  उस

 परिणामस्वरूप  हुई  हिसा  के  रूप  में  जो  मूल्य
 जो  कुछ  किया  गया  वही  जनता  द्वारा  न्याय

 चुकाना  पड़ा  है  वह  विश्व  के  इतिहास  में
 चित  मांग  के  सम्बन्ध  में  की  गयी  हड़तालों  के

 समय  feat  जायगा  ।  अभूतपूर्व है  ।

 इसी  प्रकार  झरिया  खास  कोयला खान  हम  कई  बार  कह  चुके  हें  कि  हम

 हिसा के  लियें  नहीं  चाहते हें  ।  में
 इस

 कर्मचारी संघ  के  श्री  निमल  भट्टाचार्य

 +  कांग्रेंस  सरकार  ने  ४  ay  का  कारावास  के कई  उदाहरण  दे  सकता  हूं
 ।

 ताली

 दिया  है  ।  इलियास  को  जो  परिश्रमी
 ने  एच ०  जी०  वैल्स  से  अपनी  एक  भेंट

 अवसर पर  कहा  था  Sead हें  किं  पुरातन
 बंगाल  प्रान्तीय  कार्मिक  संघ  का

 मंत्री
 था

 द  क



 ब
 re  Oo

 tor faa
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 पंथी  लोग  हिंसात्मक  तरीकों  से  अपनी  रक्षा
 कि  सरकार  बुरे  रस्ते  पर  चल  रही  है  किन्तु

 कर  रहे  इसीलिये  साम्यवादी  श्रमिक  वर्गों  हमारी  जनता  अच्छा  जीवन  व्यतीत  करेगी

 से  कहते हें  कि  इस  पुरातन  मरणसत्र  पद्धति  श्राप  इस  प्रकार की  निरंकुशता अधिक  दिन  तक

 नहीं चला  सकते  न  जनता  की  महत्वाकांक्षाओं
 बैं  अपनी  रक्षा  जिस  तरीके

 से  भी  हो  करनी

 let  |
 1.0

 तथा  अभिलाषाओं को  ही  कुचल  सकते  हैं  ।

 जनता  श्रव्य  ही  ऐसी  पद्धति को  पलट
 डा०  एस०  एन०  fag

 ह
 जिस  से  सुरक्षा तथा  खुशी  प्राप्त नहीं  चर्चा  इस  वास्तव  इस  विषय

 ती  हो  रही  है  कि  क्या  देश  में  इस  प्रकार  की

 हिसा  तथा  रहिसा  का  जो  विषय  सरकार
 है  कि  निव/रक  शझ्रघिनियम

 काल  वृद्धि
 की

 मांग  की  जाये
 ।

 के  द्वारा  उठाया  गया  है  वह  नितान्त  असंगत

 है  ।  हम  ब्लेंकिस्टस नहीं  हैं  हम  विपल्व  वास्तव  गृह  मंत्री की  विनम्रता

 में  विश्वास  नहीं  करते  ।  हम  भी  स्थिति  की  तथा  उदारता पर  अ्राइचयें  है  कि  उन्होंने

 भ्र पर  मामले  को  कितनी  दया लीनता  के  साथ
 क  सामाजिक  क्रियमाणता  को  समझते  हैं  ।

 हम  ने  केवल  स्टालिन  व  मानो-त्सा-तुंग
 सभा के  समक्ष  रखा  है  ।  कदाचित्  प्रजातन्त्र  ह

 ्
 की  ही  कृतियां  नहीं  पढ़ी  हें  अपितु  हम  ने

 के  नियमों  के  कटु  तथ्यों को

 प्रधान  मंत्री  का  area  चित्र  तथा  करना  उपयुक्त  नहीं  किन्तु  मुझ  पर  कोई

 arn  इण्डिया  भी  पढ़े  हैं  ।  किन्तु  तिस  पर
 ऐसा  प्रतिबन्ध  नहीं इसलिये  में  कुछ  तथ्यों

 कि  भी  हमारी  धारणाये ंहें  तथा  हम
 को  के  समक्ष  रखूंगा

 मेरे  पास  हिन्द  सोवियत  सांस्कृतिक उन  घारणाश्रों को  जनता की  जनता के

 रहन-सहन की  स्थितियों  तथा  उन  की  भावी  एकता सभा  के  प्रतिनिधिमंडल का  एक

 महत्वकांक्षाश्नों  से  सम्बन्धित करते  हैं  ।  वेदन  है  ।  यह  प्रतिनिधिमंडल  पिछले  महीने

 रूस  गया  था  ।  इस  प्रतिनिधि  मंडल  के
 यदि  सरकार  साम्यवाद  पर  प्रतिबन्ध

 लगाना  चाहती  है  तो  उसे  आगे  जाना  चाहिये  एक  सदस्य  ने  मेरे  पास  एक  सुचना भेजी

 न
 कि  उसे  ऐसी  कूट  चालें  अपनानी  चाहिये ं।

 जिस  के  अनुसार  श्री  हरेन  मुकर्जी  ने  मास्को

 में  यह  कहा  कि  भारत  सरकार  इस  सांस्कृतिक जनता  निवारक  निरोध  भ्र धि नियम जेसे  विधान

 की  पुर्णतया  विरोधी  हें  ।  चुनाव  सन्निकट
 प्रतिनिधिमंडल के  विरुद्ध  थी  ।  भारत  सरकार ने

 हम  जानते  हें  कि  सरकार  ने  पहले  चुनावों में
 हमें  पारपत्र देने  में  आनाकानी की  तथा

 वहू  यह  नहीं  चाहती  थी  कि  हम  रूस  जायें ।
 इस  अधिनियम का  किस  प्रकार  दुरुपयोग

 इसीलिये हम  कहते  हें  कि  इस  अघिनियम की  ही  प्रोफेसर  मुकर्जी  ने  राज्य

 बढ़ाने  में  सरक।र का  श्रपना  उद्देश्य  विज्ञान  मानकों में  निस्संकोच हो  कर

 निहित
 ।  यह  कहा  श्री  नेहरू  के  कायें  उन  के  दाब्दों  के

 बिल्कुल  विपरीत  हैँ  वह  हमें  शांति के  लिये

 द  हम  भली  भांति  wad  हैं  कि  यह  एक

 गुणात्मक उपाय  है  जिस  के  पीछे  राजनैतिक

 श्री
 एच०  एन०  मृ कर्जों  :

 ०७  छिपा  हुमा है  जिसे  सरकार  चतुराई

 यह  गलत  है  । से  काम  में  लानां  चाहती  है  क्योंकि  वह  इस

 द
 का  खुल कर  प्रयोग  नहीं  कर  सकती

 ।
 हम

 थी  गुन्टुर  :

 अपनी  जनता  को  यह  बता  देना  चाहते  हैं =  >  सम्बन्ध  मे  चाहता

 ee
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 क्या  साननीय  सदस्य  इस  वक्तव्य  की
 साधारण  शब्दावली  में  देश  की  मानहानि

 मूल  अथवा कोई
 सच्ची  प्रति  सभा-पटल  पर

 करने  को  देशद्रोह  कहा  जाता  है  तथा  प्रत्येक
 रख  सकते  हें  ।  स्वतन्त्र  तथा  प्रजातन्त्रात्मक देश  में  ऐसे

 डा०  एस०  एन०  सिह  ः  यदि  देश  द्रोह  का  मृत्यु  है
 ;

 किन्तु  हमारा  देश

 कहा  तो  में  प्रतिलिपि ही  बहुत  उदार  है
 ।  हम  उन्हें  केवल  निवारक

 निरोध  अधिनियम  के  रोकते  हैं प्रत्युत मूल  प्रति  को  भी  रख  हूं  |

 इस  से  भी  are  महत्वपूर्ण  तो  यह  है
 :  इस  पर  इतना  शोरगुल होता  है  ।

 मुकर्जी के  एक  सहयोगी  श्री  यार्डी  ने  मास्को  किन्तु  हिन्द  सोवियत  सांस्कृतिक  एकता

 रेडियो  पर  कहा  — Fel  रूस  में  तो  एक  कुत्ता  सभा  के  सदस्य  करते  क्या  हें  ।  वे  तो  हमारे

 का  जीवन  तक  सुरक्षित  है  किन्तु  हमारे  भारत  में  सामने  ही  एकत्र  हो  कर  रूसी  सरकार  को
 मानव  रकत  पिपासु भों  को  पुरस्कृत  ठगने  तथा  उससे  रुपया  लेने  की  योजनायें

 एवं  सम्मानित  किया  जाता  हैਂ  ।”  श्री  मुकर्जी  बनाते हैं
 ।

 इस  प्रकार  इसके  नाम  पर  मुख्यतः

 सभा  में  जो  कुछ  कहें
 उसे

 में  अ्रधिक  महत्व  नहीं  विध्वंसक  काय  होते  हैं  ।

 किन्तु  मास्को  रेडियो पर  बताई  गई
 wa  हमें  इसकी  तह  जाना  चाहिये

 यह
 बत

 aa  कुछ  थें
 रखती  है  |

 यह  हमारे  देश  को  बदनाम  करने  का  एक  षडयंत्र
 इसका  कारण  यह  हैं  कि  हमने  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 तथा  आन्तरिक  मामलों  में  बहुत  अच्छा  कार्य
 है  कौर  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  है  ।

 किया है  ।  हमारी  योजनायें  भी  सफल  हो

 सच्चाई की  बात  तो  यह  है  कि  हम  रूस
 रही  हें  इससे  कुछ  व्यक्ति  अथवा  दल  निराश

 हो  गये  हें  तथा  वे  सांस्कृतिक  प्रतिनिधिमंडलों
 से  मित्रता  चाहते  हमारी  स्वास्थ्य  उपमंत्री

 के  आवरण  में  विदेशों  से  सम्पकं  स्थापित  कर
 मास्को  गई  थीं

 ।
 तब  हम  ने  प्रवदा  में  उन

 की

 इस  प्रतिक्रिया को  पढ़ा  था
 कि  भारतीय  संगीत  रहेगें  कौर  उनके  लिये  कार्य  करना  चाहते  हैं  ।

 में  कहता  हूं  कि  यह  खला  देशद्रोह  है  ।
 नृत्य  तथा  गानों  में  जो  भावना  सन्निहित थी

 उस  ने  हमारे  हृदय को  हिला  दिया  तथा  हमारे  ये  व्यक्ति  जो  विदेशों  के  सम्पर्क  में  ag

 हृदय  में  उस  महान  राष्ट्र  के  प्रति
 तथा  @  तथा  ये  सरकार  को  निवारक

 प्रेम की  भावना  उद्धत हो  गई  |  निरोध  अधिनियम  जैसी  विधि  बनाने  के  लिये

 प्रोत्साहित करते  हैं  ।
 किन्तु  हिन्द  सोवियत  सांस्कृतिक एकता

 सभा  का  उतना  चादर  नहीं  हुसना  जितना  कि  पहले  भी  कभी  इसका  दुरुपयोग  नहीं

 भारतीय  कलाकारों के  प्रतिनिधिमंडल
 किया  प्रत्युत  बहुत  ढिलाई  से  प्रयोग

 जो  सच्चे  wat  में  एक  प्रतिनिधिमंडल था  किया  गया  ।  मेरा  विस्वास हैं  कि  भविष्य

 में  इसका  कभी  दुरुपयोग  नहीं  किया  जायेगा  |

 किसी  अन्य  देश  की  मित्रता  प्राप्त  करना
 इन  दादों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  का

 बहुत  weal  बात  है  किन्तु  शर्ते  यह  है  कि  वह

 समाज तथा  राज्य  के  विरुद्ध  न  समर्थन करता  हूं  ।

 हिंद  सोवियत  सांस्कृतिक  एकता  सभा  के  सदस्यों  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  तथा

 को  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अधीन  :  यद्यपि  चर्चा  इस  प्रकरण  पर

 हिरासत  में  ले  लेना  चाहिये  ।  बोलने  का  मेरा
 विचार  नहीं  है  किन्तु  श्री

 झधघोकफ
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 ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार
 पर

 कुछ  जब  कि  हम  इस  बात  की  चर्चा  कर  रह

 लगाये  और  इस  कारण  में  यहां  कुछ  में  विनयपूवेंक  सभा  को  बताता  हू  कि  १

 कहना  समझता  हूं  ।  सभा  को  १९४९  को  भारत  तथा  पाकिस्तान

 विदित  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  लोगों  के  बीच  काश्मीर पर  एक  युद्ध  विराम  करार

 के  भारत  के  साथ  सम्बन्ध  भारत  के  संविधान  हुमा था  यद्यपि  युद्ध  नहीं  हो  रहा  फिर

 के  भ्रनुच्छंद  ३७०  के  अधीन  aa  जिसके
 भी  वहां  युद्ध  सदृश्य  परिस्थितियां  विद्यमान

 अन्तगंत  राष्ट्रपति ने  २६  जनवरी  ReXo  को  हैं  ।  युद्ध-विराम-रेखा  प्राकृतिक  न  होने  के

 एक  शभ्रादेश  निकाला  था  |  तत्पश्चात्  अन्य  कारण  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  और  दूसरी

 जो  लागू  १४  Peur wT को
 ait  आसानी  से  विध्वंश-कार्यवाही  हो  सकती

 निकाला गया  था  ।  जम्मू  तथा
 काश्मीर  है  तथा  लोगों  का  जाना  भी  रह  सकता

 विवान-मंडल  सम्बन्धी  उपबन्धों  का  अनुच्छेद  है  ।  जम्मू  तथा  काज़मी  के  लोगों  के  हित

 के  लिये  ऐसी  विधियों  का  रखना  शभ्रावश्यक  है  । २१  में  बहुत  ही  स्पष्ट  वर्णन  किया  गया  है
 ।

 ~

 यदि  माननीय  गृह  मंत्री  ने  अधिनियम  में  आजकल  केवल  १४५  व्यक्ति  कारावास  में  हे

 यह  उल्लेख  कर  दिया  है  कि  यह  विधि  जम  कौर  उन  में  से
 दस

 वे  हें  जिन्हें  राज्य  को  सुरक्षा

 तथा  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  तो  उन्होंने  के  लिये  नज़रबन्दी  किया  गया  हे  ate  पांच

 केवल  वही  किया  है  जिसका  जम्मू  तथा  काश्मीर  अन्य  व्यक्ति  इससे  यह  स्पष्ट  हो

 के  लोगों को  संसद् ने  श्रीनिवासन  दिया है  जाता  &  कि  इस  विधि  का  प्रयोग  बहुत  ही  कम

 कौर  केवल  झ्रावश्यकता  पड़ने  पर  किया  जाता

 श्री  अ्रशोक  मेहता  महसूस  करते  हैं  कि
 इस  कारण  ऐसी  किसी  wer  विधि  की

 राज्य  में  विधि  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  बहुत

 खराब  ।  उन्होंने  कहा  हूं  कि  के
 magna नहीं  है  ।

 लोगों  पर  दमनकारी  उपायों  का  प्रयोग  होता  में  इस  सभा  के
 सदस्यों  से  प्रार्थना  करता

 में
 को

 सुचित  करना  चाहता  हूं  हूं  कि  जब  वे  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  लोगों

 कि  omer  PEXR  से  पहले  संविधि  पुस्तक
 तथा  उनकी  सदस्यों  पर  विचार  तब

 में  लोक-सुरक्षा  १९४६  तथा  यह  स्मरण  रखें  कि  हम  यहां  जो  भी  कहते

 काश्मीर  रक्षा  अ्रधिनियम  सम्मिलित  थे  |  हैं  शत्रु  उसका  पूर्ण  लाभ  उठाते  हैं  ।  जब  श्री

 श्रशोक मेहता ने राज्य मेहता  ने  राज्य  के  सुप्रबन्ध के  बारे इन  दो  अधिनियमों  के  अनुसार  पुलिस  का

 सब  इन्सपेक्टर  भी  किसी  व्यक्ति  को  बंदी  में  इतने  कड़े  शब्दों  में  कहा  तो  मुझे  बड़ा  दुःख

 बना  सकता  था  उसकी  न  तो  कोई
 क्योंकि  यदि  श्राप  पाकिस्तान  प्रेस  के

 प्रचार  को  देखें  तो  प्राकार  विदित  होगा  कि हो  सकती  थी  न  ही  वे  किसी  बोले  के  समक्ष

 उपस्थित हो  सकते  थे  ।  परन्तु  १९४३  पाकिस्तान  प्रेस  तथा  अजाद  काश्मीर  सरकार

 के  गाट  परिस्थितियां सुधर  गई  हें  ।  मार्च  ने  वही  दाब्द  प्रयोग  किये  हें  जो  दुर्भाग्यवश

 १९४५४  में  हमने  एक  विधि  पारित  की  श्री  रोक  मेहता  ने  कहे  थे
 ।

 थी  जिसके  अधीन  सरकार  किसी  व्यक्ति  को  पाकिस्तान  प्रेस  भी  तो

 नज़र बन्द  करने  के  दिनांक  से  सप्ताह  तक
 कहता  है  कि  एक

 परामर्शदाता  के  समक्ष  उपस्थित  कारी  की  भांति  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  गया

 करती हूँ  अतः  मेरे  मित्र का  कथन  कि
 है

 शर
 वहां  के  लोगों  बन्धन  में  रख  रहा

 कोई  बोड़  नहीं  है  या  कोई  भ्रमित नहीं  प्रत्येक  शब्द  जो  हम  कहते  होकर  प्रत्येक

 गलत  है  ।
 कार्य

 जो
 हम  करते  हें  वह  केवल  हम  तक  ही
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 लक्ष्मण  fag  चाड़क |

 सीमित  नहीं  है  अपितु  विदेशी  प्रेस  उसका  का  कथन  है  कि  स्वतन्त्रता  का

 अपने  हित  के  अत कल  प्रयोग  करके  प्रचार  रहस्य  है  ी  देश  के  वर्तमान  रूप  में

 करता  हैं  ।  मत  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हम  में  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  राष्ट्र  की
 उचित

 जब  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  बारे  में  बोलें  तब  प्रगति  तथा  उचित  विकास  के  लिये  मानव

 हमें  प्रयाप्त  रूप  से  सड़क  रहना  चाहियें  क्योंकि  स्वतन्त्रता  को  विभिन्न  दीवारों  में  विभक्त

 ag  बहुत  ही  मामला  इस प्रकार  करने  के  सरकार  के  अ्रधिकार को  कौन  व्यक्ति

 की  बातों  को  कह  कर  हम  जम्मू  तथा  काश्मीर  चुनौती  सकता  कोई  भी  व्यक्ति

 के  लोगों  को  avd  समीप  नहीं  भ्रमित  उस  भ्र धि कार  का  विरोध  नहीं  कर  सकता

 इस  से  तो  कुछ  कठिनाइयां  ही  उत्पन्न  यह  देखना  सरकार का  कर्तव्य  है  कि

 होती  रहती  हें  ।  तन्त्र वाद  al  उचित  विकास  होता  Qy

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  पूर्वे  और  स्वाधीनता उचित  रूप में  ग्राम  बढ़ती

 स्तुति  विधेयक  पर  सदा  की  भारती  ही  उत्तेजना  है  ।

 qh  चर्चा हुई  है  |  परन्तु  मुझे  इस  प्रकार  कीचड़  सामान्य विधि  सामान्य  जन  के  लिये

 उछाल  जाने  की  झ्राद्या  नहीं  थी  |  मुझे  आशा  थी  होती  लोकतन्त्र वाद  के  मूल  सिद्धान्तों

 fe  लोकतन्त्र वाद  के  तथाकथित  नये  रक्षक
 में  विस्वास करनेवाले करने  वाले  तथा  लोकतन्त्र वाद

 कहीं  अधिक  उच्च  स्तर  चर्चा  करेंग े।  की  प्राचीन  प्रयासों  का  सम्मान  करने  वाले

 परन्तु उन  के  पोस  लोकतन्त्र वाद  के  समस्त  व्यक्तियों के  होती  है  ।  परन्तु जिन

 सुविख्यात  नारे  होते  हुए  भी  यह  बड़ी  wae
 व्यक्तियों का  मुख्य  काय  ही  शरारत  करना  होता

 बात है  कि  वह  लोकतन्त्र वाद  की  परिभाषा  भ्र ौर जो  वे  भ्र पने  राजनैतिक  अस्तित्व

 भी  न  कर  सके  शौर  न  यह  बता  सके  कि  की  पुष्टि के  लिये  करते  उन  के  लिये  यह

 ऐतिहासिक  तथा  दार्शनिक  क्षेत्रों  में
 पर्याप्त  नहीं  है

 ।
 यह  वास्तव  में  दुर्भाग्य की

 इस  का  ठीक  अर्थ  कया  है  |
 बात है  कि  इस  देश  पर  ्  वाला  प्रत्येक

 संकट  ऐसे  लोगों  के  स्वप्न  लोक  की  नींव  को में  समझता हूं  कि  समूचे  प्रश्न  पर  दो  आधारों

 पर  विचार  विमल  किया  जा  सकता  था  कौर
 दृढ़  बनाता  है

 ।
 क्यों  इन  लोगों  के  साथ

 किया भी  गया  प्रथम  राजा  यह  है  कि  क्यो  सामान्य  विधि  से  व्यवहार  किया  जा  सकता  है
 ?

 aq  की  वर्तमान  परिस्थितियों में  तीन  वर्ष  के  जबकि  निवारक  निरोध  अधिनियम  ही  से

 faa  कोई  निवारक  निरोध  अधिनियम  रखना
 उन  का  कुछ  न  हो  सकता  है  तो  सामान्य  विधि

 उपयुक्त  है  या  नहीं
 |

 यह  मानते  हुए  का  कहना ही  कया
 ?  अधिक  लोगों

 के

 कि  इस  की  झावइ्यकता  हमें  इस  बात  पर  अधिक लाभ के लिये लाभ  के  लिये  थोड़े  व्यक्तियों की

 विचार  करना  है  कि  क्या  इस  प्रकार  नजर  चित  स्वतन्त्रता  का  दमन  करने  में  सरकार  के

 बन्द  किये  जाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  इस  साहस  की  आवश्यकता  है
 ।

 सम्पूर्ण

 अधिनियम में  पर्याप्त  संरक्षणात्मक उपबन्ध  प्रभुत्व  सम्पन्न  राज्य  गतंव्य  तथा  अधिकार  में

 है  श्र  क्या  इस  का  समाज  तथा  राष्ट्र के  उचित  सन्तुलन  न
 रख  सके

 तो
 उसे

 स्वतन्त्र  तथा  प्रयोगात्मक  विकास  पर
 प्रभुत्व  सम्पन्न  देश  कहलाये जाने  का  कोई

 घात  होता  है
 |

 अधिकर  नहीं  है  ।  फ़िर  हम  यह  भी  तो  नहीं

 में  पहले  प्रथम  wet  को  लेती  हूं
 ।  इस  we  सकते कि  हम  सामान्य काल  में  रह  रहे  हैं

 द्यताब्दी  के  राजनैतिक  देवदूत  हेराल्ड  कोई  भी  व्यक्ति  agar  पुर्वक  यह  नहीं
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 कह  सकता कि  कल  क्या  संकट  प्रा  सकता  है  |
 श्री  मुकर्जी  ने  बड़े  जोर  दार  दादों  में

 यही  ऐसा  समय  है  जब  कि  हमें  ५  विश्वास  कहो  था  कि  कांग्रेस  निवारक  निरोध  अघिनियम

 तथा  लक्ष्यों  पर  दृढ़ता  दिखानी  है
 |  का  प्रयोग  राजनैतिक लक्ष्य  के  लिये  कर

 में  गृह  मंत्री  को  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  रही  है  ।  में  जोरदार  दाब्दों  में  कहती  हुं  कि

 ऐसे  व्यक्तियों के  व्यवहार  करने  का  सरकार  इस  का  साम्यवादियों  से

 सर्वोत्तम  ढ़ंग  निवारक  निरोध  अधिनियम  जनता
 की

 रक्षा  तथा  राष्ट्र  की  रक्षा  करने  के

 का  पालन  करना  तथा  राष्ट्र के  हित  में
 लिये  ही  कर  रही  है  ।  तेलंगाना  में  साम्यवादियों

 उसे  विद्यमान रखना  है
 ।  इतिहास इस  बात  का  को  थोड़ा-सा  मिला

 था
 at  वहां  उन्हों

 ने  नाना  प्रकार  के  विध्वंस  कार्य  किये  ।  यदि welt  है  कि  लोकतन्त्र वाद  की  हत्या  उन्हीं

 लोगों  द्वारा  की  गई  है  जो  स्वाधीनता  उन्हें  पूर्ण  स्वतन्त्रता  प्राप्त हो  जाये  तो

 वें  नजाने  क्यां  करेंगे  । तथा  लोकतंत्रवाद  के  रक्षक  होने  का  दावा

 करते  थे  ।  हम  उन  गलतियों  को  दोहराना  नहीं

 चाहते  ।  राष्ट्र  के  रक्षक  के  रूप  में  सरकार  का
 उन्हों  ने  कहा है  कि  इस  का  प्रयोग

 बहुत  ही  हल्केपन  से  किया  गयां  है
 ।

 प्राप्त
 यह  altars  है  कि  वह  लोकतन्त्र वाद  की  हत्या

 भ्रांकड़ों  से  विदित  होता  है  कि  2-8-48
 के  लोकतन्त्र वाद  को  अनुचित  लोगों

 को  १५४  व्यक्ति  नज़र बन्द  थे  ।  2-2 o-YR

 के  हाथ  में  न  जाने  दे  ।
 से  2 0-8-4¥ TF तक  कुल  २८०  व्यक्ति  नज़र बन्द

 विपक्षी  दल  के  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  था  tee  गये  ।  परन्तु  a  समाप्त  होने  पर

 fe  इंगलेंड  में  स्वाधीनता  जब  कि
 नज़र बन्द  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  १३१

 हम  यहां एक  भिन्न  प्राचीन  प्रथा  का  अनुकरण  अर्थात्  लगभग  ३०३  व्यक्ति  विमुक्त  किये

 कर  रहे हें  ।  और  व्यक्ति  को  मूल  स्वतंत्रता
 गये

 ।  इन  विमुक्त  किय  गये  लोगों  में  से

 नहीं  देते  हें  ।  में  उन  सदस्यों  को  यह  बताना  सरकार  ने  १६६,  मंत्रणा  बों  ने  ६४  कौर

 चाहती  हूं  कि  उस  प्रकार  की  स्वतन्त्रता  उच्चतम  न्यायालय  ने  १४  व्यक्ति  विमुक्त

 पाने  के  लिये  हमें  अंग्रेजों  का  सा  मस्तिष्क  किये  ।  यहां  में  यह  विशेष  रूप  से  बताना  चाहती

 भी  पाना  चाहिये  ।  १९२६  में  हूं कि  मंत्रणा  बोर्ड  ने  सरकार  द्वारा  दिया  गया

 वहां  एक  महान  हड़ताल  हुई  थी  :
 वहां  के  हाउस  नजरबन्दी का  meq  १२३  मामलों  में

 साफ  समन्स  के  एक  सर  ज्ञान  साइमन  माना  ।  इस  से  प्रकट  होता  है  कि  सरकार ने

 ने  भ्र पने  भाषण  में  कहा  था  कि  के  विरुद्ध  कभी  भी  निवारक  निरोध  अ्रधिनियम  का

 महान  हड़ताल  का  सा  अवज्ञा  प्रयोग  हल्केपन  से  नहीं  किय  है  ।

 लग  करना  भी  अवैध है  पौर  इसलिये  हड़ताल

 ३६  करोड़  के  देश  में  १३१  व्यक्तियों  को को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली

 कार्यवाही  उचित  है  पी  इस  भाषण के
 निरुद्ध  करने  पर  इतनी  हायतौबा  नहीं  मचानी

 चाहिये  ।  प्रत्येक  नागरिक  का  कर्तव्य  है  कि स्वरूप  हड़ताल  समाप्त  हो  गई  ।  प्रंग्रेजों  में

 विधि के  प्रति  इतनी  निष्ठा  परन्तु  दुर्भाग्य
 झपने  अधिकारों की  मांग  किये  बिना  राष्ट्

 है  कि  हम  में  वह  नहीं  है
 ।

 वे  महसूस  करते  हैं
 निर्माण  में  सहयोग  दें  ।

 न्त्रवाद  की  प्रथाओं  को  बनाये

 रखना  उन  का  भ्रत्तिम  लक्ष्य  ।  अत
 आप पर  राष्ट्र  निर्माण

 .  में  सहायक

 होने  उत्तरदायित्व है  ।  इस  न
 ~

 बिन
 इस  के  पूर्व  कि

 हम  अंग्रेजों  की  सी  स्वतन्त्रता

 पाने  का  साहस  हमें  अंग्रेजों  का  सा

 व्यवहार  भी  चाहिये  ।
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 श्रीमती  तारके स्व री

 चाहते हैं  तो  उन्हें  निरुद्ध  कर  देना  चाहिये  वादी  कौर  स्वेधिकारीवादी  साम्यवादियों में

 देश को  नष्ट  होने  से  बचाना  चाहिये  |
 कोई  भेद  नहीं  मानते  ।  मुझे  भी  भारत तथा

 विदेश  के  साम्यवादियों में  कोई  अन्तर  नहीं

 भाषायें  कृपा लानी (  भागलपुर  व  पुनिया )  :  दिखाई पड़ता  ।  देश  के  भीतर  भ्रनुरोधक

 हमें  बताया  गया  है  कि  विधि  आर  व्यवस्था
 निरोध  अ्रधिनियम  के  समधन का

 की  सामान्य  है  ।  प्रधान  मंत्री  तथा
 ट्रीय  क्षेत्र  में  भ्र णु बम  उद्जन बम  का

 कांग्रेस  को  इस  श्रेय  है  ।  प्रधान  मंत्री यह  समन  करना  है  ।  पर  में  दोनों  का  विरोधी

 भी  कहते हें  कि  हम  ने  बड़ी  सफलतापूर्वक  हूं  ।

 काम  किया  है  श्र देश  प्रगति  तथा  समृद्धि
 यदि

 साम्यवादी  बुरे  हें  तो  उन  पर
 के  पथ  पर  है  ।  फिर  भी  इस  भ्र धि नियम  को

 तीन  साल  के  लिये  बढ़ाने  की  कोशिश की
 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाना  चाहिये  ।  पर

 जा  रही  है  इस  से  स्पष्ट  है  कि  देश  की  समृद्धि
 आप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  ऐसा  करने

 तथा  विधि  व्यवस्था की  सभी  बातें  से  श्राप  fara  में  मुंह  दिखाने  लायक  नहीं

 प्रचार  मात्र  हें  ।  हमें  यह  भी  बताया  गया  है
 रहेंगे  ।  क्योंकि  श्राप  का  यह  काम  सह-भ्रातृत्व

 कि  भ्रन्तर्राष्ट्रय स्थिति  बड़ी  भयानक  है  at
 की  नीति के  विरुद्ध  होगा ।

 इसलिये  सरकार  इस  अ्रधिनियम  को  रखना  आप  कहते  हें  कि  राज्य  इस  अधिनियम

 चाहती  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बात
 को  चाहते हैं  ।  राज्य  चाहते  हैं

 ?  वह

 से  हमारी  सरकार  तथा  हमारे  प्रधान मंत्री  अपने  प्रशासन  को  कुशल  बनाने के  लिये  चाहते

 दोनो ंके  सम्मान पर  धब्बा  लगता  है  क्योंकि
 हें  ?  क्योंकि  उन  की  पुलिस  ate  गुप्तचर

 हम  लोग  उन्हें उन  की  विदेशी  नीति  की  विभाग  wera  है
 ।

 wat  हाल  में  उत्तर

 सफलता  संसार  में  शान्तिपूर्ण  वातावरण  प्रदेश  में  नहर-सिंचाई  की  दर  में  वृद्धि

 उत्पन्न  करने  के  लिये  बधाई  का  पात्र  समझते  हो  जाने  के  सम्बन्ध  मे ंजो  झ्रान्दोलन  हुम

 किसी  दमनकारी  विधि  को  पारित  उसे  विशेष  अधिकार  अधिनियम के

 करने  fart  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय संघर्ष  से  द्वारा  दबाया  गया  ।  डा०  लोहिया को  गिरफ्तार

 कदापि  नहीं  बचाया  जा  सकता  |  किया  गया  ।  अन्त  में  उच्च  न्यायालय ने

 इस  afafiaa at dfaaa F fare को  संविधान  के  विरुद्ध
 हमारे  गुह  मंत्री  शौर  उन  के  उपमंत्री

 किया  ।  इस  प्रकार  इन  विधानों  का
 ने  बताया कि  विधि  ग्रोवर  व्यवस्था के  भंग

 उपयोग  जनता  को  दबाने  के  लिये  किया  जाता
 करने  का  उत्तरदायित्व  साम्यवादियों  पर  है  ।

 उन्हों  ने  तेलंगाना  के  उपद्रव  के  समय  से
 है  यह  लोकतंत्रीय  उपाय  नहीं  यह

 पुलिसराज्य  गुंडाराज है  ।
 श्री  तक  साम्यवादियों द्वारा  किये  गये  कुकृत्यों

 का  वर्णन  किया  ।  पर  तेलंगाना  में  भारत  रक्षा  am  ने  कि  इस  झ्र धि नियम की

 कालावधि बढ़ा  देने  का  एक  मनोवैज्ञानिक

 जा  सकी  थी  बल्कि  पुलिस  कार्यवाही  द्वारा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 तो  क्या  बाप  जनता  में  भय

 शान्ति  स्थापित  की  गयी  थी  ।  फिर भी  उत्पन्न  करना  चाहते  हें
 ।

 का  विचार  है

 कि  इस  अ्रधिनियम के  कारण  लोगों के  दिलों

 कह  हमारे  प्रधान  मंत्री  में  दण्ड  संहिता  की  अपेक्षा  ates  भय  होगा

 अन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  क्योंकि इस  सम्बन्ध  में  किसी  अरपिल  की  गुंजाइश
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 नहीं  है
 ।

 अतः  जहां  न्यायशास्त्र की  गुंजाइश  हम  विदेशी  शासन  से  मुक्त  होने  के  लिये

 नहों  वह
 बुद्ध  win ही  है  ।  इस  प्रयोग  किया  था  ।  कानूनਂ कौर

 प्रभाव  बात  करना  व्यथ  कानूनਂ  उसी  समय  के  चुने  हुए  दाऊद

 है  ।  गांधी  जी  स्वयं  इस  भय  के  विरुद्ध
 एक  दृष्टिकोण से  परिभाषा

 ब्रिटिश  शासन  से  लड़ते  रहे  |  रौलट  विधेयकों  को  ठीक  थी  ।  कुछ  वह
 पारित  करने  का अ्रभिप्राय  भारतीय जनता  में  बनाते  थे  वह  उन  के  प्राधिकारी बनाते  थे

 आतंक  उत्पन्न  करना  था  ।  सभी  नेतायों  ने  न
 कि  भारतीय  संसद  के  प्राधिकारी ।  में

 इस  के  विरुद्ध  mara  उठाई  थी  ।  में  आप को  पंडित  मदन  मोहन  मालवीय  के  ६  घंटे  के

 पुराने  दिनों  की  याद  fears  चाहता  हूं
 ।  भाषण  था अन्य  ि  अवसरों पर  उपस्थित

 इसी  रौलट  भ्र घि नियम  के  विरुद्ध  गांधी  जी  ने  था  उस  भाषा  का  प्रयोग  इस  समय  नहीं  किया

 सत्याग्रह  प्रारम्भ  किया  था  ;  जब  यह  जा  सकता  क्योंकि  उस  समय  वह  जंगली

 नियम  पारित  हो  गया  तो  गांधी जी  ने  ब्रिटलिंग
 कानून  हो  सकता  था  पर  इस  संसद  द्वारा

 शासन को  प्रवृत्ति का  कहा ॥  पारित  किये  किसी  अधिनियम को

 वही  गांधी जी  जो  2829 A fate में  ब्रिटिश  राज्य के  इस  नाम  से  पुकारना  चाहे  उसे  कितना  ही

 पक्ष में  2828 AVA में  उस  के  कट्टर  विरोधी  नापसन्द  क्यों  न  करें  पर  शरारत  भरी  बात  है  |

 गांधी जी  ने  भय  को  सब से  बड़ा  प्रत्येक  अ्रघिनियम जो  इस  संसद्  द्वारा  पारित

 पाप  बताया था  ।  उन्हीं  गांधी  जी  के  नाम  पर  किया  जाता  जब  तक  उस  की  कालावधि

 शासन  करने  वाले  उन  के  नाम  का  अनुचित  रहती  तब  तक  उस  का  पालन  किया  जाना

 लाभ  उठाने  उन  के  नाम  पर  इस  आवश्यक  है  |  यदि  उसका  पालन  नहीं  किया  जाता
 दमनकारी  भ्र धि नियम को  पारित  करना  तो  उल्लंघन कर्ता को  अवश्य  दण्ड  दिया  जाना

 चाहते हैं  ।  चाहिये ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  विधि

 को  जंगली  कानून  कहना  राजनैतिक  मामले  को

 डा०  न
 :

 हम  ने  १४  घंटे  के  मरोड़ना  है  अझौर इस  देव  की  जनता  को  इस  के
 विवाद  हि.स  धारा-प्रवाह के  भाषण  उल्लंघन  करने  का  झ्रामंत्रण  देना  एक

 सुने  ।  इस  प्रकार  के  धारा  प्रवाह  के  भाषण

 निवारक  निरोध  विधेयक  पर  सामान्यतया
 यह  लोकतन्त्र  के  पालन  करने  की

 अपेक्षा  उस  की  हत्या  करना  है
 |

 होते ही  रहते  में  सभा  को  स्मरण  कराना

 चाहता हं  कि  निवारक निरोध  विधेयक  की

 निन्दा  हम  पहली  बार  नहीं  सुन  रहे  माननीय  सदस्यों  की  पहले  की

 के झाधार पर पर  कब  भी  उन  का  सम्मान  होता ताईद  में  ने  ae  से  श्री  तक  निवारक

 निरोध  विधेयक  पर  दिये  गये  सभी  भाषणों की  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  art  कृपा लानी

 प्रतियां  प्राप्त कर  ली  उन  सभी  भाषणों में
 तथा लोग  इधर  उधर  ग्रा  जाते हैं

 कहते  हैं  कि  च्े  विधि  भ्रच्छी  नहीं लोकतन्त्र  लोकतन्त्र गला

 घोंटना  a  लोकतन्त्र का  अमुक  विधि  का  पालन  नहीं  करना

 प्रकार  के  दाऊद  प्रयोग  किये  गये  हैं  ।  कर  मत  करो  करो  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ope  कृपा लानी  ने  यह  बात
 केवल  इस  या

 किसी
 विशेष  विधि  के

 इस  राजनैतिक  मामले  को  जोरों से  पकड़  सम्बन्ध  में  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  शौर  यह  निवारक

 लिया  है
 ।

 उन  का  मस्तिष्क  उन्हीं  निरोध  अधिनियम  केवल  किसी  राजनैतिक

 विचर  कौर  तरीकों  से  भरा  gar  है  जिन्हें  सिद्धान्त  की  दिक्षा  या  किसी  राजनैतिक
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 काटजू

 सिद्धान्त को  पेश  करने  भ्रमणा  जनता से  किसी  है  ।  शोलापुर के  निकट  महाराष्ट्र  चीनी

 विद्वेष  ढंग  से  काम  करने  को  कहने  के  लिये  मिल्स के  हड़ताली  नेताओं का  उदाहरण

 लीजिये  ।  इस  विधि  के  अ्रधीन  क्या  किया  जाता प्रयोग में  नहीं  लाया  जाता  ।  यह  तभी  प्रयोग

 में  लाया  जाता  है  जब  सार्वजनिक  व्यवस्था  है  इस  का  यह  बहुत  प्रति  उदाहरण है  ।

 में  उन  व्यक्तियों  के  नाम  नहीं  बताना  चाहता
 भंग  होने  का  डर  होता  है  ।  लोकतन्त्रात्मक

 सरकार का  क्या  कर्तव्य  है
 ?

 चूंकि  ब्रिटिश  हूं  किन्तु  उन  के
 विरुद्ध

 जो  अभियोग  लगाया

 उदाहरण  दिये  जा  रहे  हैं  में  श्री  चटर्जी  गया  है  वह  इस  प्रकार  है
 :

 से  पूछता  हूं  कि  हाउस  श्राफ  में  क्या  सभाश्रों
 में  भाग  लिया  है  ae

 होता है  ?  इंगलेंड  में  किसी  विधि  के  विरुद्ध  भाषण  दिया  है  जिसमें  तुम  ने

 घूम  घूम  कर  प्रचार  करने  की  प्रथा  नहीं  महाराष्ट्र चीनी  मिल्स  को
 पर  जब  तक  उस  विधि  का  जीवन काल

 पट्टे  पर  दी  हुई  जमीनों  के

 रहता  है  उस  का  पालन  किया  जाता  है  ।
 को  उत्तेजित किया

 क्या  लोकतन्त्र  के  मूल  सिद्धान्तों  में  बहुमत  का  मालिकों  जमीन  वापिस
 नियम  नहीं है  ?  आगामी  निर्वाचन  में  arg  दिये  जाने  की  मांग  के

 बहुमत  को  प्यार  पक्ष  में  कर  सकते  हें  शर  कार  करने के  चीनी

 तब  श्राप  इस  या  wey  किसी  प्रीमियम  मिलों को  बाध्य  करने  के

 जिसे  पसन्द  न  करते  हटा  सकते  भ्रान्दोलन में भाग लेने के में  भाग  लेने  के

 पर  जब  तक  इस  विधि  का  जीवन  काल  है  लिये  कम्पनी  में  काम  करने
 इस  का  पालन  करना  पड़ेगा  ।  इस  का  पालन

 वाले  मजदूरों  को  बाध्य  किया
 करने के  साथ  साथ  जनता  को  पालन  करने  की  स्थानीय  श्रमिकों को

 दिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।  किसी  विशेष  विधि
 काम  दिलाने ai  उन्हें

 के  विरुद्ध  सत्याग्रह नहीं  करना  चाहिये  ।  अ्रधघिक  बोनस  के  भूगतान  के

 मेर  अ्रभिष्नाय यह  है  कि  at  इस  में  स्पष्ट  लिये  किसी  भी  प्रकार

 भेद  करना  चाहिये कि  विदेशी शासन  में  क्या  जिस  में  विधि  का  उल्लंघन

 वांछनीय था  at  अरब  क्या  वांछनीय नहीं  हिसा  शादी

 है  ।  क्या  कोई  यह  कह  सकता  है  कि  इस
 लित  किसी  उपाय

 क

 संसद् के  अधीन  भारत  के  विधि  न्यायालयों का  प्रश्रय  लेने  के  लिये  उन्हें

 बहिष्कार किया  जाना  चाहिये  ?  गांधी जी  ने  प्रोत्साहित  किया  है  ।'

 कौर  हम  सब  ने  उन  का  बहिष्कार  किया  था
 |

 q  अभियोग

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  अन्तर  को  ध्यान  में  एक  माननीय  सदस्य

 झूठे
 हैं  । नहीं  रखा  जाता  |

 डा०  काटजू  :
 ५५ राग  इस  प्रकार  है  :

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मुकर्जी ने  एक

 मामले का  निर्देश  किया  मेंने जान  बूझ
 ने  जनता  को  मंत्रणा

 दी
 है

 कि

 अपना  उद्दीन  प्राप्त  करने  के
 कर  उदाहरण  नहीं  दिये  हैं  क्योंकि  में  ने

 उन्हें  देना  उपयुक्त  नहीं  समझा  कौर
 वास्तविक  लिये  अपनी  मांगे  पूरी  कराने

 उत्तर  मंत्रणा  बोर्ड  की  मंत्रणा  में  दिया  के  लिये  हिसा  का  area
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 लिया  जाय  श्र  शांति तथा  श्री  एन०  सी०
 चटर्जी

 :
 हम  यह  जानना

 विधि  की  उपेक्षा  की  जाये  ।  चाहते थे  कि  माननीय  मंत्री
 जो  कुछ  पढ़

 तुम  ने  उन  से  यह  भी  कहा  है  रहे  हैं  वह  केवल  पुलिस  चालान  है  या  निरोध

 कि  पट्टे  की  जमीनें  वापस  के  कुछ  हैं  ।

 वान  के  लिये  पदाधिकारियों
 डा०  काटजू

 :  ये  निरोध  के प्राघार

 के  हाथ पेर  काट  कर  उन्हें
 हि

 कमजोर बना  दिया  जाय  ह

 उपाध्यक्ष महोदय  :  जो  कहा  गया  है
 )

 वह  यह  है
 ।

 सत्य  कुछ  कौर  हो  सकता  है  ।

 ये  oar  हैं  ।  वे  गलत  भी  हो  सकते
 मुझे  इस  बात  पर  होता  है  कि  उत्तरदायी

 हैं
 व्यक्ति  भी  प्रत्येक  समय  हंसी  मजाक  करते  हें  ।

 इस  प्रकार से  वे  साधारण कार्य  संचालन  में

 बाधा  डाल  रहे  हैं  ।  कुछ  भ्रभियोग  लगाये को  सरकारी  का

 कोई  भय  किये  बिना  जेल  गये  हें  उन  का  उत्तर  दिया  जा  रहा  है  ।

 तैयार  रहना  चाहिये  ।  तुम
 माननीय  सदस्य  उसे  स्वीकार करें  अथवा

 करें  ।  में  इन  चीजों  को  खंडवार  प्रौढ़  संशोधन
 ने  उन्हें यह  भी  सलाह दी

 हैकि  यदि  सरकारी  कर्मचारी  वार  रखने  जा  रहा  हूं  ।

 बाघा  डालें तो  उन्हें  पीटा  डा०  काटजू :  aia  ये  हें  :

 लूट  मार  की  जाय

 और  ग्राहक  उत्पन्न  किया  के  लिये  कम्पनी  को  बाध्य

 जाये  ।  श्री  ae  के  हाथ  अपना

 पैर  काट  कर  उन्हें  रास्ते से

 लक्ष्य  प्राप्त
 करने

 के  सभी  संभव  उपायों

 हटा  दिया  जाये  ।  तुम  ने  जनता  को  काम  में  arent ।  यदि

 को  धमकाया  है  कि
 यदि  वह  पदाधिकारी  डालें  तो

 इस  विषय  में  सहयोग  नहीं

 करेगी  तो  उसे  पीड़ित
 उन्हें  रास्त ेसे  हटा  दिया

 जायें  |
 लगभग  200  ग्रामीणों  नें

 किया  जायेगा  ee . . .  18.0
 सभा  में  भाग  लिया  था

 मेरे  माननीय  मित्र  हंस  रहे  हैं  ।  में  तुम ने  श्रमिकों  को  धमकाया

 नहीं  समझता  कि  इस  में  हंसी  की  कौन  सी  था  कि  aaa  झलकती

 बात है  ॥  संघ  के  निर्णय का  पालन  करें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  सरकारी  mt  तुम  उन  के  घर

 जला  दोगे  तुम  कोई  भी वक्तव्य है  i  यदि  माननीय  सदस्यों के  पास
 करने  faa  तयार

 a

 और  दूसरा  कोई  वक्तव्य  हो  तो  वे  प्रस्तुत
 aft

 ”
 रहोगे

 कर  सकते हैं  ।  केवल  हंसी  शौर  मजाक  से
 वास्तव

 कार्यवाही  नहीं  चलाई  सकती  है  :  कई
 में  जो  घटना  हुई  वह  यह

 के  वाद-विवाद  के  बाद  सरकार

 “99  नवम्बर को  लगभग  Yo योगों  का  उत्तर  देना  चाहती  है  शर  हमें  उस

 के  लिये  अनुमति  देनी ही  होगी ।  ग्रामीणों के  एक  जत्थे  ने  महाराष्ट्र
 562  1..5.0.
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 मिल्स  को  टाली  अतिरिक्त  प्राप्त  करते  हैं  कौर

 लाइन्स  को  पत्ती  तब
 किसी  निर्णय  पर  पहुंचते  उन  की

 पहुंचायी  कौर  संघ  के  नेताओं
 ~  ि

 मंत्रणा को  इस  प्रकार  नहीं  समझना  चाहियें

 के  उत्तेजन  चेन्-लिविंग  जैसे
 कि  उस  कोई  मुल्य  ही  न

 हो

 get  दिये  |  23  नवम्बर

 को  मि
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :

 क्या  माननीय
 १२  से  १५ एकड़

 का  ere  लिया  ।  गह  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  बोर्ड  निरुद्ध  व्यक्ति

 २४  नवम्बर  महाराष्ट
 को  शअ्रनपस्थिति में  पुलिस  पदाधिकारियों

 अथवा  श्रनसंधान  पदाधिकारियों की  गवाही
 चीनी  मिल्स  के  खलिहानों

 में  वे  घस  गये  ॥  हड़ताल  म  है
 ?

 अ्रभियक्त को  यह  जानने  का

 सम्मिलित a  होने  वाले  श्रमिकों
 मौका  नहीं  मिलता  है  कि  मंत्रणा  ate

 के  हँसुए  जबरदस्ती छीन  लिये
 को  क्या  बताया  गया  है  ।

 गये  ।  उन्हों  ने  खुली  घोषणा  डा०  कोटा  झ्रघधिनियम  ag  कहता है

 की  कीजो  भी  उन के  शझ्राह्वान  कि  मंत्रणा  बोर्ड  को  उस  के  समक्ष  रखी  गयी

 Es
 अनसार काय  नहीं  करेगा  सभी  सामग्री  पर  विचार करना  होता

 वह  श्रावक  जानकारी  प्राप्त  करता  है उस  पर  हमला  जायेगा

 mie  उसे  पीटा  जायेगा ।”  यदि  वह  चाहे  निरुद्ध  व्यक्ति  चाहे

 a
 निरुद्ध  व्यक्ति  की  भी  सुनवाई  की

 श्री  बगावत
 :

 यह  मेरे  जिले  की  बात  प्रत्येक  अभियोग
 जाती है  ।  मेरी  जानकारी  में  ऐसी  कोई  विधि

 नहीं  है  जो  यह  कहती  हो  कि  मंत्रणा  बोझ
 सच्चा है  ।

 के  सदस्य
 बिल्कुल  चुपचाप  रहें  और  लि मनन नन

 डा०  काटजू  :  में  पुरे  विश्वास के  साथ
 की  अनुपस्थिति में  पुलिस  पदाधिकारी  से

 कोई  पूछें  ।  हमें  यह  मानना  होगा  कि कहता  हूं  कि  ये  अभियोग  मंत्रणा बोर्ड  के  समक्ष

 उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीशों  निर्णय
 रखें  गयें  इस  पुस्तक  से  यह  ज्ञात

 होगा  कि  wae  मामलों  में  मंत्रणा  बोर्ड  नें  सब  से  अ्रधघधिक  विचारणीय  होता  है
 ।

 मे

 १२६  अभियोग  पत्रों  का  विवरण  सभा  के  समक्ष
 यह  सोचा कि  श्रमिक  व्यक्ति को  इसलिये  रिहा

 कर  दिया  जाय  किया  तो  उस  के  विरुद्ध  नहीं  रखना  चाहता  हूं  जिन  में  मंत्रणा  बोझ

 अभियोग  सिद्ध  नहीं  हो  सके  थे  या  एक  या  दो  ने  की  कार्यवाही को  न्यायसंगत  समझा

 था  ।  मेरे  मित्र  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने महीने  का  निरोध  परिस्थिति  की  आवश्यकता

 के  अनुसार  पर्याप्त था  ।  किन्तु १२३  मामलों  में
 नाम  ले  कर  उस  का  उल्लेख  किया  था

 उसे  इल्म  का  एक  नमना  बताया  था  शौर
 उस  ने  यह  निर्णय  दिया  क्रि  इस  प्रकार  के

 इसलिये  में  ने  एक  अभियोग को  पढ़  कर
 अभियोग सिद्ध  हुए  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 चाहे  जो  किन्तु  इन  मंत्रणा  बोर्डों  में  सभी
 सुनाया है  ।

 सदस्य  उच्चतम  न्यायिक  योग्यता के  बाप  यह  स्मरण  रखें  कि  मत  व्यक्त

 सभी  सदस्य  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  करना  इस  अधिनियम के  ata  कार्यवाही

 हैं  ।  वे  सभी  जानकारी  प्राप्त  कर  लेते  हैं  किये  जानें  का  नहीं  कर  न  देना

 शौर  झावइ्यकता होने पर शझभियक्त से होने  पर  अभियुक्त  से  भी  निरोध  का  आधार  नहीं  है  ।  निरोध  का
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 और  जब  संख्या  कम  होने  लगी  1६: |  यह  कहा

 उस  का  प्रभाव है  ।  यही  संविधि के  दाऊद हैं  ।
 गया  कि  अब  विधि  और  व्यवस्था  स्थापित

 मेरे थ  हो  गयी  ञझत  इस  का  उपयोग  ही  क्या  है रे  मित्र  कहते  हें  कि  कलकत्ते  से  ६३  हजार

 व्यक्तियों ने  इस  बड़ी  याचिका  पर  हस्ताक्षर  कर्ब  इसे  समाप्त  कर  दिया  जा  सकता

 किये  हैं  जो  यह  चाहते  हैं  कि  निवारक  निरोध  है  ।  प्रत्येक  समय  स्वाधीनता  के  नाम
 पर

 अधिनियम रद  कर  दिया  जाये  ।  इस  की  कड़ी  आलोचना  की  गयी  है  ।  मेरा

 नक्षत्र निवेदन यह  है  कि  परिस्थिति  की

 श्रोता रेण
 चक्रवर्ती

 :  एक  लाख  |
 बिकता  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा

 डा०  काटजू
 :

 हस्ताक्षर  प्राप्त  कर  लेना  >
 स्त्री  |

 बहुत  सरल  है  ।  न  जाने  उन्हें  क्या  बताया  गया

 कौर  किस  प्रकर  बताया  गया  ।  मुझे  याद  है  कप  कृपया  इस  बात  का  स्मरण  रखें

 कि
 दो  वर्ष ga  कलकत्ते में  ट्राम  हड़ताल  कि  कोई  गंभीर  स्थिति  किसी  भी  दिन  प्रज्वलित

 हुई
 थी

 जिस  में  लोगों  पर  गोली  चलायी  गयी  हो  सकरो  है  ।  पिछड़े  सात  या  ats  महीनों  में

 थी  ।  पिछले वर्ष  अ्रध्यापकों की  हड़ताल  हुई  उत्तर  मध्य  प्रदेश  कौर  हैदराबाद  में

 थी
 ।

 कुछ  राजनैतिक  दलों  ने  हड़ताल
 का

 भार  साम्प्रदायिक  उपद्रव  हुए  आपको  पाकिस्तानी

 भ्र पने  हाथ  में  लिया  ak  विधान सभा  केਂ  हरे  झंडे  के  बारे  में  याद  होगा  उत्तरप्रदेश

 चारों  कौर  घेरा  डाल  दिया  ।  इस  प्रकार  घिराव  में  पीली  हल्द्वानी  में  साम्प्रदायिक

 की  एक  नयी  झेली  का  विकास  किया  गया  |  उपद्रव  हुए  फिर  छात्रों  का  आन्दोलन  ग्रा  |

 कलकत्ता  विश्व  विद्यालय  सीनेंट के  सदस्यों  फिर  भी  मेरे  माननीय  मित्र  अपने  मूल

 को  हाल  में  रात  भर  बारह  घंट  रहना  पड़ा  ।  सिद्धान्त  से  एक  इंच  भी  नहीं  हटते  हें  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  आजाये  कृपलानी  तथा  वह  कहते  ह  कि  संवैधानिक  उपायों  का

 सदस्य  वास्तविक  सत्य क  निर्देश  उपयोग  कीजिये  यदि  स्थिति  कौर  खराब

 किये  बिना  बड़े बड़े  भाषण  देते  हैं  ।
 हो  तब  हम  सामने  करायेंगे  ।  यदि  परिस्थिति

 EY  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  खराब  हो  जायें  तो  सारा  चित्र  हिसात्मक

 समय  श्री  राजा  जी  ने  कहा था  कि  इस  प्रश्न पर  हो  जाता  है  ।  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  किसी

 दो  प्रक  र  से  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  निश्चित  झ्र वसर या  तिथि  पर  श्राप  हिसा  at

 एक तो  सिद्धान्त की  दृष्टि  से  जेसे  उपदेश  देते  हें  या  नहीं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  श्राप
 झर  उस  को  गर्वान्वित  करनें  का  जनता  को  संसद्  द्वारा  पारित  विधियों  के

 तरीका
 कौर  दूसरे  वास्तविक  सत्य  की  दृष्टि  पालन  की  शर  अ्राकृष्ट  नहीं  करना  चाहते

 से  ।  हमें  केवल  वास्तविक सत्य  से  संबंध है  ।
 हैं  ।  alta  संकेत  इस  जोर होता  है

 दुर्भाग्य  से  PEAR  से  यह  मेरे  भ्र धि कार  कि  कानून  तोड़ा  ये  विधियां

 है  ।  उस  समय  बन्दियों की  संख्या  बहुत  wit  पालन  के  योग्य  नहीं  हं  ।
 यह  संसद

 अधिक  थी  ।  उस  समय  यह  आलोचना  की  एक  प्रकार  की  गरजा  सस द्न्य  है  ।  जब  श्राप

 गयो  थी
 कि  इस  का  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  सत्तारूढ़  पता  नहीं  क्या  होगा  श्र  किस

 है  ग्रोवर  एक  दो  हजार  जैसी  बड़ी  संख्या  प्रकार की  बातें  होंगी  ।  श्री  चटर्जी  भ्र ौर  श्री

 में  लोगों  को  जेल  के  अन्दर  बन्द  किया  जा  gray  कृपा लानी  की  बातें  तो  मेरी  समझ  में

 रहा हे  |  बादमें  जब  हमने  प्रत्येक  घारा  पर  श्राती  हैं  क्योंकि  वे  कम्यूनिस्ट  दल  पर  निषेध

 लगाने की  संकेत  करते हैं  ।  किन्तु  में

 निश्चित  अवधि  के  निर्धारित  किया  यह  नहीं  समझ  पाता  कम्युनिस्ट  दल
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 a

 [so

 क्या  सिखाता
 है

 कौर  किस  प्रकार  का  नमूना
 विधेयक  पहली  बार  रखा  था  तो  उन्हों

 हमारे  सामने  रखता  है  वह  रूसी  नमूना  है  कहा था  fe  wa  सारे  विधान  संविधान

 लाग  होने के  बाद  व्यपगत हो  गय  हे  ।  इस
 या  कौर  किसी  प्रकार  का  नमना  है  ।  मझे  उनकी

 पुस्तकों  संकल्पों
 से  धोषणा  पत्रों  से  जो  कुछ  लिये  दो  ही  तरीके  हें  या  तो  प्रत्येक  राज्य

 ज्ञात  होता  है  वह  यह  है  कि  सरकर  को  उलट  art  अपने  लिये  इस  प्रकार  at  विधान

 देश  की  विधियों का  उल्लंघन  करो  क  या  केन्द्र  सब  के  लिये  एक  विधान  बना  क

 जनता  को  विद्रोह  कानन  पहले  दे
 ।

 उस  के  बाद  संसद्  ने  इस  बात  की  मंजूरी

 सत्याग्रह  बाद  में  हड़ताल से  art  दी  कि  निवारक  निरोध  के
 लिये  कोई  एक

 समान  ही  विधान  होना  चाहिये  जो  सब बढ़ना  सिखाओं  ।  जो  लोग  हड़ताल  में  शामिल

 उन  पर  हिसा  का  प्रयोग  करो  ।  ये  सब
 लागू  हो  |

 ऐसी  बात  हें  जो  श्रव्य  बन्द  की  जानी  चाहिए  |
 इस  विधान  से  क्या  हानि  होती है

 ?

 एक  प्रौढ़  बात  है  प्रौढ़  वह
 मेरे  माननीय  मित्र  ata  कृपा

 में  ने  उल्लेख  किया  है  कि  सभी  राज्य  सरकारों  है  इस  से  भय  उत्पन्न  होता  है
 ।  प

 किस  से
 ?

 ने  यह  मत  व्यक्त  किया  है  कि  यह  श्रधघिनियम
 क

 कुछ  कौर  समय  के  जानो  रखा
 आचार  कृपा ला नो  :  मेने  नशा  कराए

 जाना  चाहिये  ।  कृपया  प्राय  स्मरण  रखें  कि

 ary  ने  स्वयं  ही  कहा  था  कि  इस  का  मनो तीन  सूचियां  qa  समवर्ती  सूची

 और  राज्य  सुची
 |

 वैज्ञानिक  प्रभाव  होता है  ।

 द

 द  जैसा  कि  मेरे  माननीय मित्र  पंडित  ठाकुर  डा०  काट  :  भय  तो  हमें  खराब  बा

 दास  भार्गव  ने  बताया  था

 संच

 सूरी

 के  का  होना  चाहिये  ।  परन्तु  घ  का  पालन  करना

 ae  तो  एक  वांछनीय  बात  2  ।  यह  अधिनियम में  दिया  हुमा  हे  भारत  की  प्रतिरक्षा

 i re
 कार्य  या  सुरक्षा  संबंधी  कारणों  से  केवल  उन  व्यक्तियों  के  लिय  जा  उत्तर

 i. निवारक  निरोध  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागन  करना  चाहत  ह  ।  जब  कभी  विद्यार्थी  या

 नें  कहा  था  कि  वह  इन  तीन  बातों  के  लिये  मजदूर  कोई  हड़ताल  करते  ह  यह  लोग  वहां

 निवारक  निरोध  संबंधी  उपबन्ध  बनाये  जाने  पहुंच  जाते  ह  और  उपद्रव  करान  को  प्रयत्न

 x के  लिय  तेयार ह  ।  इन  के  सम्बन्ध में  विधान  करते  स  ।  इस  को  हम  रोकना  चाहते  हैं  ।

 यदि  आप  लोकतन्त्र  स्थापित  करना  चाहते बनाने  अधिकार  केवल  संसद्  को  ही

 प्राप्त  है  ।  समवर्ती  सुची  के  ग्रन्तगंत  केवल  हूं  तो  अप  को  यह  काम  करना  ही  पड़ेगा  ।

 ह
 राज्य  की  सुरक्षा  सार्वजनिक  व्यवस्था

 किसी  ने  कहा
 था  कि  तीन

 वर्ष
 की

 अवधि

 aaa  रखने  से  प्रथा  समुदाय के  लिये  बहुत  भ्रमित  थी  ।  में  मानता  हैं  कि

 अ्रत्यावेद्यक  संभरणों  श्र ५. सवारा  को  बनाये  यह  अवधि  दो  वर्ष  की  होनी  चाहिये  थी  ।

 रखने  से  संसक्त  कारणों  के  लिये  ही  निवारक  परन्तु  में  ने  सोचा कि  दो  वर्ष  बीतने के  बाद

 निरोध  का  विधान  बनाया  जा  सकता  है  ।  सामान्य  निर्वाचन  का  वर्ष  तरा  |

 येक  राज्य  सरकार  कह  सकती  समद  पता  नहीं  यह  सईद  कब  भंग  कर  दी  जाए

 तो  स्वयं  एसा  विधान  बनाया  aT  हम  स्वयं  इसलिये  में  ने  सोचा  कि  अच्छा  यह

 अरपना  विधान  बना  लेंगे  ॥
 सभा

 को  याद
 होगा

 इस  अधिनियम  की  अवधि  ती

 कि  gaye F मे ं  जब  सरदार पटेल  ने  ड agra

 दत

 नई  संस
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 विधेयक

 Rv"

 उपा  ध्यान

 ह

 भीर  दारा  aan  कि  लिय

 रखें  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 दो  वर्ष  पूर्वे  में  ने  जो  बात  कही
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह है यह  है

 पर  में  wa  भी  wen  हूं  कि  बारह  मास  निवारक  निरोध  शअ्रधिनियम

 बिकनी  में  सभा  को  PEYXo  में  संशोधन

 स  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  या  इस  के  पिछले
 करने  वाले  विधेयक

 ट  मास  के  कायंकरण  के  सम्बन्ध में  विचार किया  जाये  1”
 _

 विचार  करने  का  अवसर  देता  रहूंगा ।  सन्  लोक सभा  में  मत  विभाजन हुआ  पक्ष

 a
 €४५३  में  में  ने  एक  संकल्प  रखा  था

 _
 सभा  से  उस  पर  विचार  करने  के  लिये  कहा

 में  १३५  तथा  विपक्ष में  ३८  सत  आये
 ।

 था  ।  यदि  यह  BhitaR  पारित  कर  दिया  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 जय  तो  PEYY  १९५६  में  विधिक

 पद विवाद  किया  जा  सकेगा  कौर  rex
 खण्ड  —ATy  १  इत्यादि का  संशोधन

 ह

 नया  ष्  इस  पर  विचार  कर  सकेगा  ।  श्री  को  पी०

 pnd ;  इसी  प्रकार  जानकारी  सरकार  के  सामने

 सरकार
 थी  न  फर्जी

 त्या
 डा०

 उपस्थित  कर  दूंगा  कृष्णा स्वामी  ने  अपने

 ara
 मत

 निर्धारित  कर  सके
 ।  संसद्  के  संशोधन  प्रस्तुत  कि  ये

 ।
 '

 सभी  सदस्यों  से  परामर्श  लिया  जायेगा  उन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पी०  सुब्बाराव की  इच्छाओं  को  ज्ञात  किया

 क
 |  ब

 ष्  उसी  के  अनुसार  निर्णय  करेगा  |  का  संशोधन  विधेयक  के  क्षेत्र  के  बाहर  है  ।

 पहले  में  खण्ड  २  के  संशोधनों  को  लूंगा

 जम्म  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  भी  उस  के  एक  नया  खण्ड  २क  पुरःस्थापित

 कुछ  कहा  गया  था
 ।

 राष्ट्रपति  ने  एक  आदेश
 करनें  वाले  संशोधन  को  लंग  ।  श्री  पी०  थ

 जारी  किया  है  जिस  में  बताया  गया  है  कि  सुब्बाराव  तथा  डा०  कृष्णा स्वामी  के  संशोधन

 मूल  अधिनियम  की  धाराओं  के  सम्बन्ध  में
 .

 हमारे  संविधान  के  कौन  कौन  से  अनुच्छेद

 जम्मू  तथा  काश्मीर  पर  भी  लाग  होंगे  ।  है  जब  कि  यह  विधेयक  केवल  उसे

 उच्चतम  न्यायालय  के  शअ्रधिकार-क्षेत्र को
 रखने  के  सम्बन्ध  में  हैँ

 ।
 इन  संशोधनों

 की
 ह

 बढ़ा  कर  जम्म  तथा  तक  कर  दिया  प्रासंगिकता के  सम्बन्ध  में  में  बाद में  विचार

 गया  है  परन्तु उस  में  निवारक  निरोध
 करूंगा  |  द

 .
 बाला  उपबन्ध

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  राघ

 क्योंकि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  ने  कहा  था

 के  उस  का  इस  सम्बन्ध  में  एक
 तथा  श्री  तुषार  चटर्जी  के  संशोधन  क

 ्
 किये wa

 विधान  थां  शर  उन  के  प्रयोजन  के  लिये  ag

 att  राघवाचारो  :  प्रभी  तक  जो  निवारक

 =  निरोध  अधिनियम  लाग  था  उस  के  प्रभाव  क्षेत्र

 झा  के  परमार  fee  को

 परिचालित  ह
 में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  भी  सम्मिलित

 करने  श्र
 स

 ति  को  सौंपने  ।  इस  विधेयक  जो  उस  भ्र घि नियम

 द्र  वर्षों  तक  श्र  जारी  रखने  लिये सम्बन्धी  न  tc  र  घ

 थके

 ा

 re
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 ्  पाकिस्तान को  लाभ  होगा  ।  यदि  श्राप रखा  गया  यह  उपबन्ध किया  जा  रहा  है  कि

 यह  अधिनियम जम्मू  तथा  ि
 राज्य  स्वाभाविक  न्याय  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध

 पर  लागू  न  हो  ।  कहा  जाता  है  कि  राष्ट्रपति  कोई  कार्य  करते  हैं  तो  निश्चय ही  श्राप  के

 ने  कोई  रादेश  जारी  किया  है  जिस  के  व्  शत्रु  उस  का  लाभ  उठावेंगें  ।  नहीं  तो  श्राप
 भी

 हमारे  संविधान  का  तत्सम्बन्धी  श्रतुच्छेद  हमारी ही  तरह  इस  अधिनियम से  काम  चला

 उक्त  राज्य  परमाणु  नहीं  होगा  इसी  लिये

 ऐसा  किया  गया  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  मेरा  दूसरा  संशोधन  इस  अधिनियम को

 भ्राता कि  राष्ट्रपति  के  आदेश से  किसी
 केवल  एक  वर्ष  तक  कौर  जारी  रखनें  के  सम्बन्ध

 अ्रघिनियम का  जो  किसी  राज्य  में  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  गृह-कार्य

 विशेष पर  कभी  तक  लागू  इस  प्रकार  मंत्री  ने  जो  बात  कही  है  वह  मेरी  समझ  से

 सीमित  कैसे  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिये  नहीं  भाई  है  ।  यदि  १९५७  में  चुनाव  होने

 एक  संशोधन  में  ने  पुरानी  स्थिति  को  बना
 वाला  है  तो  इस  का  यह  नहीं  है  कि  ्य

 रहने  देने  के  लिये  रखा  है  |
 Faug  में  इस  विधान  पर  विचार  नहीं  कर

 इस  अधिनियम को  जम्मू तथा  काश्मीर  सकती  है  ।  इस  का  तो  श्राद्ध  केवल  यही

 राज्य पर  भी  लागू  करने  के  लिये  मेरी  युक्ति  जान  पड़ता  है  कि  चुनाव  में  अ्रपनी  सफलता

 यह  है  कि  हमारी  सभा  का  ७  यह  है  कि  निश्चित  करने  के  लिये  श्राप  सारी  शक्तियों

 काश्मीर में  हमारी  पताका ही  लहराये  तथा  प्राधिकारों को  att  हाथ में  रखना

 तथा  इस  सभा का  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  हो  चाहते  हैं  ॥

 और  इसी  के  लिये  हम  ने  संघर्ष किया  है  ख़ौमेनी  पीठासीन

 परन्तु  इस  प्रकार हमारा  मुख्य  ज  यह  ऐसा  विधान है  जो  केवल  असाधारण
 क

 हो
 ~

 |
 परिस्थितियों पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  है

 मेरे  मित्र  श्री  wae  मेहता  ने  बताया  ae  श्राप  इसे  तीन  वर्ष  तक  जारी  रखना

 है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  भ्रधिनियम जम्मू  चाहते  श्राप इस  के  लिये  तैयार है

 तथा  काइमीर  राज्य  में  लागू  है  वह  कौर  भी  कि  हर  वर्ष  संकल्प रखा  जायें

 जिस  से  सभा  इस  का  निश्चय कर  सके  कि खराब  है  ।  उस  के  विरोध  काल  की

 सीमा  पांच  वर्ष  है  जब  कि  हमारे  afar  इस  का  उचित  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  कौर

 के  भझ्रनुसार  केवल  एक  वर्ष  है  ।  जम्मू  तथा
 फिर  श्राप  कहते  हैं  कि  art  सभा  का  समय

 र्थ्य  के  अधिनियम के  शझ्न्तगंत  बचाना  चाहते  हैं  |  यह  आवश्यक  नहीं  है

 बनाये  जाने  वाले  मंत्रणा बोर्डे  के  सभापति  कि  जेसी  परिस्थिति है  वैसी  ही  तीन  वर्ष

 के  लिये  यह  झ्रनिवायें  नहीं  है  कि  वह  उच्च  तक  बराबर  बनी  रहे  ।  इसलिये इस  की

 mata  को  तीन  वर्ष  के  लिये  बढ़ाने  का  कोई  भी अथवा  उच्चतम  न्यायालय  का  कोई  न्यायाधीश

 ही  हो  जैसा fe  हमारे  यहां  alt  श्रीसत्य  हमारे  सामने  नहीं  रखा  गया  है  ॥

 भी  कई  बातों  में  वहां  का  अधिनियम  ऐसा  श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह

 ह ैजो  जनता  की  स्वतन्त्रता का  दौर भी  वाल--पश्चिम व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला
 विरोधी  है  ।

 में  तो  इस  ae  बिल  के

 erat  के  प्रतिनिधि  कहेंगे  विरुद्ध  हूं  इसलिये  धाराओं  पर
 न

 बोल  कर

 कि
 श्राप  जो  कुछ  कह  रहे  हैं  उस  से  हमारे  में  इस  सारे  बिल  पर  ही  बोलती हूं  ।
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 निरोधात्मक नजरबन्दी जो  इस  विधान  की  श्रनावश्यकता  व  उचित

 एक  वर्ष  बाद  फिर  हमारे  सामने  भारत  के  रीति  से  पालन  न  किये  जाने  का  यह  भी  एक

 एक तन्त्री देश  होने  के  नाते  हिन्द वासियों के  प्रमाण है  कि  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा

 लिये  लेखन  तथा  विचार  सम्बन्धी  अ्रधिकतर  नजर वन् दों  को  छोड़ने  का  रादेश

 दिया  गया  है  |  चुनाव  के  समय  के  मेरे  अनुभवों

 होने  के  यह  विधान  अवांछनीय व  से  में
 कहू  सकती  हूं  कि  इस  at  सत्ताधारी

 है  राजनीतिज्ञों  द्वारा  कितना  दुरुपयोग  होता

 कहां  तो  स्वतन्त्र  कहलाने  वाले  भारत
 है  ।  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  कीं  नजरबन्दी

 अवस्था  में  देहान्त  होने  से  तो  यह  विधान  जनता
 निवासियों  की  विदेशी  शासन  काल  के  समय

 के  ऐसे  कानूनों  द्वारा  बांधी  गई  बेड़ियां

 के  खिन्न  होने  का  एक  प्रधान  कारण  बन  गया

 हैं  ।
 कटनी  चाहियें  कौर  कहां  १९४५१  से  इस

 विधान  द्वारा  उन  की  यह  बेड़ियां  और  भी  अधिक  अज  हमारी  शान्ति  प्रियता की  ध्वनि

 qs  कर  दी  गई  कौर  असमथ  जनता  का  सुंदर  विदेशों  में  गूंज  रही  है  ।  आरम्भ  से  ही

 भ्र धि कारियों  द्वारा  इस  विधान  का  दुरुपयोग  कटु-प्रायश्चित  इस  विधान  को  समाप्त  कर

 के  हमें  इस  बात  को  देश  में  भी  प्रमाणित किय  जाने  न्यायालय  तक  न  पहुंच  सकने

 के
 दुःखी  हो  कर  पुकारने  का  अधिकार

 करना  अथवा  इस  को  ऐसा  रूप  तो

 दे  ही  देना  है  जिस  से  न  तो  अधिकारी  वर्ग  ही भी
 अरब  छीन  लियो  गया  है  ।

 इस  का  दुरुपयोग  कर  प्रौढ़  न  जनता  ही
 विदेशी  शासन  &  स्वतन्त्रता

 इसे  भ्र पनी  स्वतन्त्रता  पर  आराघात  समझे  |

 की  बाट  जोहने  wa  देश  के  स्वतन्त्र

 होने
 पर

 उस  स्वतन्त्रता  का  निःशंक  हो  कर
 अज  यदि  हमें  अपने  देश  में  किसी  विधान

 उपभोग  करने  की  अदा  करने  जनता
 की  श्रत्याधघधिक  अ्रावइ्यकता  है  तो  वह

 पर  यह  एक  ऐसा  कश  लगा  दिया  गया  है  कि  दिन  बढ़ते  हुए  भ्रष्टाचार  को  रोकने  की  है  ।

 सर्वसाधारण  राशियों  ही  निराशा  में  हमारे  देश  के  उच्चतर  जनसमूह  की  मनोवृत्ति

 इस  प्रारूप  गयी  जो  एक  महान  दुःख  का परिणत  हो  गई  ate  प्रगतिशील  जनतंत्री

 तत्वों  द्वारा  इस  का  घोर  वि  रोध  निष्फल  करके
 विषय  है  ।  राज  हमें  ऐसों  के  अंकुश

 ढूंढ़ना है  न  कि  fata  जनता  को  कुचलने के इस  विधान  की  अवधि  श्री  कौर  भी  बढ़ायी
 जा  रही  जो  किसी  भी  जनतंत्री  देश  के  लिये  जो  पहिले  ही  अ्रधमरी  हो

 दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  अपनी  करुण  पुकार  सुनाने  की  चेष्टा  कर  रही

 है  ।

 क्या  ae
 भारत  में  हिसात्मक  तत्वों  का

 हमारे  गुह  मंत्री  जी  के  यह  अर्थात्
 इतना  जोर  हो  गया  है  कि  उन  को  काबू  में

 देवा  की  सामान्य  स्थिति  का  न  होना  संविधान में
 लाने

 के
 लिये  इस  विधान  के  अतिरिक्त  शौर

 इस  व्यवस्था  समस्त  राज्यों  का
 कोई  विधान  रहा  ही  नहीं  ?

 इस  विधान  के  पक्ष  में  समर्थन  इतने  अ्रकाट्य

 इस  विधान  की  अ्रनावश्यकता  को  प्रमाण
 व  वजनी  नहीं  हं  कि  इस  विधान  को  जारी

 रखना  अवश्यक समझा जा सके समझा  जा  सके  |
 FEXQ

 में
 भारत  की  विभिन्न  जेलों  में  ३३८

 कैदियों  का  होना  और  are  उस  की  चौथाई  देश की
 सामान्य  स्थिति  न  होने  के  कारण

 संख्या
 का  भी  न  होना  है  ।  देश  में  व  गरीबी  का  बढना



 स्लेट  a
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 कमलेंदुमति

 विधान  की  पुस्तकों के  पन्ने  पलटने  से श्र  देश  की  झा धिक  व्यवस्था  का  बिगड़ना

 परन्तु  इन  aaa  का  हल  इस  विधान  ही  न  अपराधों  में  न्यूनता  ७ आयेगी  न  इस

 प्रशन की  समस्या ही  हल  होगी  | से  तो  कदापि न  हो  सकेगा

 जहां  संविधान  में  इस  की  व्यवस्था  को  यह  न्यायी  कहलाने  वालों  का  न्याय है

 wet  सो  उस  में  तो  कितनी  गोवध  कि  वे  समर्थन हो  कर  अपनी  रक्षा  के  लिये

 निषेध  wer  व्यवस्थायें  भी  जिन्हें  सत्य  के  बल  का  सहारा  न  ले  कर  ऐसे  विधानों

 सरकार  स्वयं  तो  अनसुनी कर  रही  को  बनाते हैं  ।

 राज्य  सरकारों  कुछ  करने  प्रयत्न

 इन्हीं  सब  तर्कों  से  यही  स्पष्ट  होता  है
 करने  उन्हें  भी  गरुतीपत्र भेज  कर

 हित  कर  रही  है  ।
 कि  अभी  हमारे  देश  में  इस  प्रकार के  विधान

 की  कोई  झ्रावस्यकता ही  नहीं  है  ।

 जहां  तक  समस्त  राज्यों  के  समर्थन  का

 सरदार  हुक्म  fag  )
 :

 प्रदान  उस  का  मरण  तो  स्पष्ट ही  है  कि

 जब  विरोधियों के  मुंह  आसानी से  बन्द  हो  मुझे  यह  जान  कर
 तनिक

 भी  शझ्राइचरय  नहीं

 सकेंगे तो  wa  राज्य  भला  इस  का  समर्थन  gar  कि  सरकार  निवारक  निरोध-म्रधिनियम

 न  करेंगे  ।  सो  ये  am  तो  बड़े  ही  निबेल  की  समय  सीमा  में  वृद्धि  करना  चाहती  है  ।

 हें  ।  और  समर्थकों की  मनोवृत्ति का  ही  परिचय
 सरकार

 के
 विचार  बहुत बदल  चुके  हें

 |

 सन्  PEYo  में  जब  तत्कालीन  गृह  मंत्री
 ने देते  हें

 इसे  पारित  कराया  था  तब  उन्हों  ने  स्पष्ट
 हमारे  राष्ट्रपति  का  यह  कथन  कितना

 कहा  था  कि  सरकार
 के

 अभी  कायंपटु त होने न  होने
 सत्य है  कि  ata मीच  विदेशों की  नकल

 के  कारण  इस  शभ्रधिनियम  को  लागू  करना

 करते  यह  न  विचारते  हुए  कि  तन्य  देशों
 aaa था  किन्तु  जब  माननीय  गृह

 की  दांतन  प्रणाली  हमारी  परम्परा  से  मेल  मंत्री  यह  कहते हूँ  कि  ae  बड़ा  परोपकारी

 खायेगी  भी  या  हमें  उस  की  अ्रावश्यकता
 ग्र घि नियम है  कौर  देश  के  हित  के  लिये  इसे

 है  भी  या  हम  ले  कानून  बनाते  चले  बराबर  लागू  रहना  ही  चाहिये  |

 जा  रहे हें  ।

 इस  अवांछनीय  प्रीमियम  के  प्रति  खेद

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अपने कल  ही  प्रकट  करना  तो  दूर  इस  की  पैरवी  की

 के  भाषण  में  कहा  है  कि  हमें  तो  समस्यायें
 जा  रही  है  ।  पहले  तो  भूतपूर्व गृह  मंत्रियों  ने

 अपनी  परिस्थितियों  को  देख  दूसरों  की

 सहायता के  बोझ  से  न  दब  तथा  दूसरों
 स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया  था  कि  देश  की  स्थिति

 संकटपूर्ण होने  के  कारण  इसे  लागू  किया
 जा

 की  wa ही  ढ़ंग  से

 रहा  था  किन्तु  कया  aa  भी  वही  स्थिति  बनी
 सुलझानी है  ।

 हुई  है  श्र  कया  aa  भी  भारतीय
 जनता

 हम  तथ्य  को  मान्यता  दे  केवल
 वैसी ही  डाक्टर  काटजू  ने  इस  प्रकार  HT  कोई

 उपबन्ध  नहीं  रखा  है  कि  यदि  देश  की  स्थिति
 कानून  के  विषय  में  प्रनावद्यक  विचार  किया

 करते  हें  ।  कितना  अच्छा  होता यदि  पहले  संतोषजनक हो  at  तो  इस  अ्रधिज्तियम को

 अपराध  का  कारण  खोज  कर  उस  के  रद्द  दिया  जाये  |  इस  से  तो

 सरकार निवारण  का  मार्ग  ढूंढ़  लिया  जाता  ।  केवल  aq  wa  निकलता है
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 इस  उपबन्ध  को  स्थायी  रूप  में  नहीं  रखना  महोदय

 चाहती  है  ।  तीन  वर्ष  के  बाद  समय-सीमा  में
 में  यहां  पर  यह  कहने  के  लिये  तैयार

 वृद्धि  किये  जाने  की  क्रिया  फ़िर  इसी  प्रकार
 नहीं  हूं  कि  ये  व्यक्ति  किन  किन

 थोड़ी  सी  बहस  करने  के  बोद  दोहराई जा

 सकती  है  ।  इस  से  तो  सरकार  स्पष्ट  क्यों
 दलों  के  सदस्य  थे  क्योंकि  यह  भ्रधिनियमः

 किसी  दल  विशेष  के  लिये  नहीं  बनाया
 नहीं  बता  देती  कि  अन्य  भ्र धि नियमों की

 है
 ।

 इंस  बात  को  माननीय  गृह  मंत्री  ने
 भांति  इसे  भी  सदा  के  लिये  लागू  कर  दिया

 जाय
 ।

 सरकार  का  सारा  दृष्टिकोण  ही  बदल
 बार  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।

 गया  यह  बड़े  ही  दुःख की  बात  है  नजर बन्दों के  झ्रांकड़ों  से  पता  चलता

 मुझे  श्री  राजा  जी  के  शब्द  याद  हें  जब  कि  उन्हों  है  कि  देश  में  गेंदबाजी  फैली  हुई  है  पौर  देश

 ने  इसी  सभा  में  समय  सीमा  में  वृद्धि  fea  को
 स्थिति  sat  तक  संकटपूर्ण  है  ।  विधि

 जाने का  निवेदन  किया  था  i  उन्हों ने  कहा  झर  व्यवस्था स्थापित  करने  में  कभी

 था  कि  की  स्थिति सुधर  जायेंगी  सफलता  नहीं  मिली  है  ।  इस  के  लिये  में

 शर  इस  भ्र धि नियम  को  लागू  रखने  की  सरकार  को  उत्तरदायी  नहीं  ठहराता  हूं  ।

 आवश्यकता नहीं  रहेगी  इस  के  उत्तरदायी  वे  राजनैतिक  दल  हें

 लोगों  को  भड़काते  रहते  देश  की  विधि

 अर  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  दी  गयी
 में  निवेदन  करता  हूं  कि  व्यक्ति  के

 कारों  को  इस  प्रकर  न  छीना  जाये  |  इस
 में  में  उत्तर  प्रदेश  के  राज्यपाल  श्री  बने  एम ०

 मुंशी
 की  सम्मति की  ae  सभा का  ध्यान

 पर  भी  यदि  सरकार  इसे  लागू  करने  पर  ही

 तुली  हुई  है  तो  में  श्री  राघवाचारी  के  संशोधन
 आकर्षित  करता  हूं

 का
 समर्थन  करता  हुआ  यही  कहूंगा  कि  श्री  राघवाचारी  :  भ्रौचित्य

 तीन  ae  के  बजाय  इसे  दो  ay  तक  ही  सीमित  wet  के  में  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि

 रखा  जाये  ।

 उल्लेख  करने  से  रोक  दिया  जाता  है  क्योंकि

 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा--उत्तर  ऐसे  व्यक्तियों  की  सभा  में  आलोचना

 पूर्व
 व

 जिला
 बदायूं--सूबे

 )
 में  श्री  अशोक  ठीक  नहीं है  ।

 मेहता  श्री  राघवाचारी के  संशोधनों  का
 उपाध्यक्ष  महोदय :  ठीक  माननीय

 विरोध  करता  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  संशोधन
 सदस्य  किसी  oer  सज्जन  की  सम्मति

 प्रस्तुत  करते  समय  उन्हों  ने  इस  विधेयक पर  उल्लेख कर  सकते  हैं  ।

 भली  भांति  विचार  नहीं  किया  है  ।  में  माननीय

 मंत्री  की  प्रशंसा किये  बिना  नहीं  रह  सकता  थ्री  रघवीर  सहाय  मेरा

 जिन्हों ने  निवारण  में  निरुद्ध  व्यक्तियों के  केवल  यह  बताना  था  कि  देश  में  प्रतिक्रियात्मक

 विषय  में  इतनी  विस्तृत  सुचना  दी  है  ।  उस  कार्यवाहियां की  जा  रही  हैं  जिन  से  विधि

 से
 हमें  ज्ञात  gare  २६४  नजर बन्दों  में  से  श्र  व्यवस्था संकट  में  पड़  जाती  है  |

 fares  कार्यवाहियों  के  भ्रपराध में  १०४,  कायिक  झगड़ों  और  विद्याथियों  के  भ्रान्दोलनों

 पर  हमें  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की गुंडेबाजी के  लिये
 ४०  a  डाकिनों को

 आश्रय  देने  के  अपराध  में  ४३  व्यक्ति  प्रकार xs  x
 आवश्यकता  है  ।  हमें  इस  के  साथ  ही  यह

 गयें  थ
 भी  देखने  की  जरूरत  है  कि  ait  तक  इसा
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 निरोग  [ अधिनियम  का  कहीं  दुरुपयोग  तो  नहीं  किया

 गया  है  ।  प्रस्तुत  विवरण  से  चलता  है
 पादा  जा  रहा  है  ?  माननीय  गह  मंत्री  ने

 fi q तु क
 कभी  तक  ऐसा  कभी  नहीं

 हुआ  ।  २४५  संविधान  के  अनुच्छेद  २२  के  अनुसार इस

 नजर  बन्दों  को  छोड़  दिया
 था

 |  को  वैध  बताया
 है  किन्तु

 उन्हे

 इसी  प्रक'र  98.0  लोगों  को  परामशंदात्री
 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  परिस्थिति

 बोर्डों  के  सामने  उपस्थित  किया  य  में
 ही  यह  उपबन्ध  प्रयोग  में  कराता  है  ।

 यह  शासन  का  एक  अधिकार  नहीं  है  बल्कि
 एक  विशेष  स्थिति के  लिये  एक

 विद
 ह

 जायगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  प्र

 _

 है  हम  ने  जिस  समय  df  गत

 गये  संशोधनों का  विरोध  करता  हुं  ।  उस  समय  यह
 की  थी  कि

 FER?  तक

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 पता  था  fa  इसे  सन्  सत्तावन  तक  खींचा

 पांच  मिनट  से  अधिक  समय  न  लें  wa  श्री

 जायगा  ।  यह  एक  दूसरी  बात  है  कि  श्राप  का
 qo  एम०  त्रिवेदी  अरपना  भाषण  प्रकार

 करेंगे  |  बहुमत  है
 ।

 श्राप  जो  चाहते  हैं  वह  सभा  से
 पारित  करा  लेते  हैं  ।  हमारे  तर्कों  का  श्राप  पर

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी
 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।  किन्तु  श्राप  को

 पांच  मिनट  से  मेरा  काम  नहीं  चल
 अपने  पिछले समय  के  दृष्टिकोण को  भुला

 सकता  है  ।  में  एक  af
 ee  a

 नहीं  देना  चाहिये  ।  Pey<  में  इसी  भ्र घि नियम

 को  माननीय  गृह  मंत्री  ने
 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्राप का  कह  कर  पुकारा
 था  ।  इस  पर  भी  यदि

 रखूंगा  ।  में  ने  समझा  था
 कि

 श्राप  श्री  चटर्जी
 ा  पर  कोई  ध्यान  नहीं  देती

 के  दल  के  हैं  ।  है  और  इसे  लागू  ही  करना  चाहती है

 तो  फिर
 जम्मू

 प्रौढ़  काइमीर को क्यों को  क्यों  नहीं
 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  नहीं

 हमारे  दृष्टिकोण  सर्वथा  भिन्न  हैं
 ।

 के  प्रदान पर  एक  बार  में  फिर  fra

 में  श्री राघवाचारी के
 संशोधन

 के
 समर्थन

 सारे  भारत  पर  लागू  किया  जा  रहा  है  किन्तु  गया  इस  सरकार  को

 जम्मू  और  काश्मीर  को  उस  में  सम्मिलित  नहीं  स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  ।  किन्तु

 किया
 गया  है  यह  बड़े  श्राइचर्य की  बात  है  ।  मंत्री  ने  इस  के  लिये  एक  शब्द

 यह
 श्रथिनियम  भारत  की  सुरक्षा  के  लिये

 है  कि  mei में  चाहे  कुछ  भी
 होता

 रहे

 ait  हम
 विक  मीच  कर  बैठे  रहें  ।  करता  हूं  ।

 १६५७  के  सम्बन्ध  में  चाहें  माननीय  गृह

 मंत्री  कुछ  भी  कहें  परन्तु  उन  के  तरक
 बेकार

 से

 इतने  सारे  अधिनियम  हैं  तब  इस  निवारक
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 राजनैतिक  दलों  के  विरुद्ध ही  प्रयोग  में  ad में  में  इस  संशोधन  पूर्ण  रूप  से

 समर्थन  करता  हूं  ।
 लाया  जाता  रहा  है  ।  में  ने  कई  उच्च  न्यायालयों

 में  आवेदनपत्र  भेजे  हैं  तथा  सदैव  यह  अनुभव

 किया  है  कि  निरोध  के  जो  कारण  बताये

 डा०  काटजू  दो  प्रश्न  उत्पन्न  होते

 एक  समय  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  के  लिये
 जाते  हैं  उन  के  लिये  तो  अभियोग ही  चलाया

 में  कई  बार  कह  चुका  हूं  कि  तीन  वर्ष  का  समय

 जा  सकता  है  |  फिर  इस  अधिनियम  की  क्या

 आ्राव्यकता है  ।  इसलिये  बहुत  से  मामलों
 इसलिये  रखा  गया  है  जिस  से  कि  प्रत्येक  वर्ष

 बेकार  की  न  फैले  ।  ee oo  में
 में  सरकार का  कार्य  बड़ा  ही  अजीब  सा  लगता

 सभा  के  लगभग  ३०-४०  घंटे  लगे  थे  ।  परन्तु
 है  |

 उस  समय  सम्पूर्ण  विधेयक  पर  चर्चा हुई

 उन्हों  ने  कह  कि  इस  के  द्वारा  झ्रपराधियों
 aaa  इसे  प्रवर  समिति  को  भेज

 तथा  डकैतों  को  आश्रय देने  वाले  पकड़े  जायेंगे  दिया  था  |  इस  समय  हम  ने  gy  घंटे

 परन्तु  जो
 ava

 को  ae  देते  हैं  ये  हैं  ।  में  इस  समय  को  बचाना  चाहता

 क्या वे  व्यक्ति  अपराधी नहीं  होते  हैं  ?  ऐसे  में  ने  पहले  भी  श्रीनिवासन दिया  तथा

 व्यक्तियों पर  शअ्रभियोग क्यों  नहीं  चलाया  अब  भी  देता  हुं  कि  प्रत्येक  वर्ष  इस  के  सम्बन्ध

 जाता  है  ।  कभी  कभी  कोई  नेता  पुलिस  के  में  एक  संकल्प  रखा  जाया  करेगा  ।  प्रत्येक

 पास जा  कर  ऐसे  व्यक्तियों को  पकड़ने  के  मामले  का  विवरण  पिछले  दो  वर्षों  के  समान

 लिये  कहते  हैं  जिस  से  कि  उन  की  शत्रुता  संसद्  को  एक  पुस्तिका के  रूप  में  दिया  जाया

 होती है  ।  पुलिस  सुर्पारिन्टेन्डेन्ट को  उन  की  करेगा
 ।
 मेरे  मननीय  मित्र  ने  कहां कि

 इच्छानुसार कायें  कर  के  निर्दोष  व्यक्तियों  को  संकल्प  पर  हुए  मतदान  के  पर  हम

 प्रकिया  पड़ता  है  ।  ऐसे  मामलों  की  सभा at  सम्मति  की  उपेक्षा कर  देंगे

 जांच  करायें  तब  श्राप  जान  सकते  हैं  कि  लगभग  मेरे  विचार  से  ऐसा  कहना  ठीक  नहीं  है

 सभी
 च्

 |  मामलों  में  झूठ
 अभियोग  लगाये  गये  यदि  सभा  का  विचार  यह  होगा  कि  इस

 ह  अधिनियम की  अब  कोई  आवश्यकता नहीं

 एक  नज़र बन्द के  विरुद्ध  यह  अभियोग  है  तब  सरकार को  इसे  वापस लेन  ही

 लगाया  गया  था  कि  उस  ने  शफरुक  स्थान  पर  पड़ेगा  ।  मेरा  विचार  है  कि  जो  उपाय  हम
 १०५

 भाषण  दिया  जब  कि  उस  दिन  तथा  उसी  न  पिछले  ay  था  तथा  इस  ag

 समय  वह  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश के  साथ
 भी  अपनाना है  वह  बड़ा  ही  अच्छा  है  जिस से

 उस  स्थान  से  ५००  मील  दुर  खाना  खा  रहा  कि  समय की  बचत  हो  सकती  है  ।  इस  लिये

 था
 ।

 एक  दूसरा  भ्र भि योग  यह  था  कि  अमुक  इंस  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 स्थान  पर  अमुक  समय  उस  ने  एक  भाषण  दिया

 जबकि ag  व्यक्ति उस  समय  उस  स्थान से  जहां  तक  विधेयक के  खंडों तथा  विषय

 लगभग  %,200  मील  दूर  इंदौर  में  था  का  प्रश्न है  इस  पर  ब्यौरेवार  पर्याप्त  विचार

 उस  ने  कहा  यदि  भाप  मुझे  बन्द  करना  ही  हो  चुका  है  ।  परन्तु  यदि  सरकार  इस  सम्बन्ध

 चाहते  तो  मुझे  राक्षस  घोषित  कर  के  में  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  करेगी  तो  उसे  इस

 कहिये  कि  लोग  मेरे  चेहरे  ही  से  डरते  हैं  ।  सभा  का  परामर्श  अवश्य  लेना  होगा

 इस  प्रकार  के  सभी  आरोप  निराधार  होते  हैं  कंवल  एक  बर्ष  के  लिये  इसको  पारित  करने

 तथा  इसलिये  ऐसे  विधेयक  एक  वर्ष  awe वर्ष  चर्चा  में  फिर १४  घंटे  लग

 के  लिये भी  कोई  झावइ्यकता  नहीं है  ।  जायेंगे  ।  इसलिये  दूसरा  तरीका  यह  है  कि



 १७८७  निवारक  निरोध  १३  दिसम्बर  १९५४  विधेयक  2066.0

 डा०

 इस  को  तीन  ag  के  लिये  पारित  किया  के  द्वारा  wats  कर  दिया  गया  है  जब

 जाये  तथा  उद्देश्य प्रति  के  विषय  में  एक
 तक  वह  आदेश  जारी  है  सरकार को  उसे

 संकल्प  प्रस्तुत किया  जाये  तीसरा  वर्ष  मानना ही  पड़ेगा  waar मेरे  विचार  से

 बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  भ्रान्ति  वर्ष  में  भारत  हो  उसे  मानना  ही  पड़ेगा
 ।

 इसलिये

 कोई  झगड़े  वाला  विधेयक  प्रस्तुत  करना  मेरा यह  कहना  बेकार सा  ही  है  कि  यह

 में  ठीक  नहीं  समझता  हूं  तथा  ae  संसद के के  अधिनियम  जम्मू  काश्मीर  राज्य
 पर

 लिये भी  ठीक  नहीं  है  ।  सभी  माननीय  सदस्य  भी
 लागू  होना  इसलिये में

 इस

 निर्वाचन  आन्दोलनों  में  भाग  ले  रहे  होंग े।  संशोधन  को  स्वीकार करने  में  समय हूं  ।

 इसलिये इस  विधेयक  पर  शांतिपूर्ण  वातावरण  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  संशोधन  मतदान

 में  ही  विचार  होना  चाहिये  तथा  ऐसे  वातावरण
 के  प्रस्तुत  किये  जो  हुए

 में  नहीं  जिस  उल्ट  प्रभाव पड़े  ।  इस  पर  भी

 मेरे  मित्र  नें  बताया  है  कि  में  इस  प्रश्न  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  के  पश्चात्

 छे  कर  चुनाव  तथा  देखूं  कि  में  किस  प्रकार
 श्री  सुब्बाराव  संशोधन  है  ।  विनिर्णयों

 हारता  हूं  ।  इन्हीं  विचारों के  वशीभूत हो  कर  तथा  पूर्ववादिताओओं के  अनुसार  कोई

 में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  का  स्थिति  विद्वेष  तथ्य  हो  तो  उस  की  कौर  मेरा  ध्यान

 दिलाया  जाये  ।
 में  नहीं हूं  ।

 श्री  पी'०  सुब्बा  राव  :  मेरे  संशोधन  का
 जम्मू  तथा  काइमीर  के  सम्बन्ध  में  मुझे

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जिन  माननीय  सदस्यों  प्रभाव  यह  होगा  कि  यह  अधिनियम  भी  अन्य

 ने  इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  किया  है  उन्होंने  विधियों  के  समान  स्थायी  बना  दिया  जाये  1

 १४  १९५४  के  राष्ट्रपति के  area  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  संशोधन

 नहीं  पढ़ा  है
 ।

 उस  आदेश  के  भ्रनुसार
 केन्द्रीय

 सरकार  जम्मू  तथा  काइमीर राज्य  है  कि
 पृष्ठ

 १
 में  पंक्तियों  ११  तथा  १२

 के  स्थान  पर  Sub-section
 सरकार  से  समझौता  FAT  था  ।  यह  आदेश

 घारा  Rig  के  अधीन  दिया  गया  था  जिसके  (3)  shall  be

 wy ८1३ | द्वारा  संघ  सुची  को  जम्मू  काश्मीर
 [”  उप-घारा  (३)  ह

 पर  भी  लागू  किया  गया  है  उस
 में

 feat  झा  जायेगा |

 है  कि  भारत  में  लागू  निवारक  निरोध

 नियम  जिस  को  राज्य  विधान  aa  ने  एक  हमें  तथ्यों  पर  जाना  चाहियें  ।  माननीय

 या  दो  at  gd  पारित  किया  पर्याप्त है  सदस्य  उप-धारा  (३)  को  हटाना  चाहते  हैं

 यह  सच  है  कि  इस  पर  यह  तर्क  किया  जा  सकता  जिस  का  wa  यह  है  कि  वह  इस  विधेयक  के

 है  कि  यह  तो  हमारे  संविधान
 से  भी

 आगे  विरोधी  हैं  ।

 बढ़  गया  एक  खण्ड  के  झ्रनुसार इस  पर

 पांच  वर्ष  कोई  wea  नहीं  जा
 श्री  पी०  सुब्बा  राव  :  जी  नहीं  ।  मेरा  पहला

 सकता  है  संघ  सूची  के  अ्रनुच्छेद  नि  को  जिस
 संशोधन  किसी  अवधि  तक  सीमित  किये  जाने

 के तु  संसद को  इन  तीन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  ge  स्थायी

 के  सम्बन्ध  में  निवारक  निरोध  विधान  बनाने
 रूप  संविधि-पुस्तक  पर  जायें  ।  यदि

 की  अनुमति विशेष  से  इस  आदेश  उप-धारा  (३)  को  हटा  दिया  जाये  कौर
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 इस  से
 समय  वृद्धि  की  अवधि  अली  मत  हो  का  विरोध  किया  गया  था  ।  संसद  ने  समय

 समय  पर  बदलने  वाली  स्थिति पर  ध्यान

 रखते  हुए  इस  ग्र स्थायी  अधिनियम  को  बनाया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  में  संशोधन

 था  ।  केवल  प्रश्न  यह  है  कि  इस  को  कितनी कि  उप-धारा  ३  में  अंक  के
 अवधि  तक  के  लिये  रखा  जायें  ।  अभी  माननीय

 स्थान  पर  Pex  रखा  जाय  ।  माननीय
 मंत्री ने  श्रीनिवासन भी  दिया  है  कि  सरकार सदस्य  न॑  मल  अधिनियम  का  निदेश  नहीं
 प्रतिवर्ष  एक  संक्रमण  प्रस्तुत  यह  विधेयक

 किया है  ।  उन्हो ंने  केवल  पंक्तियां  संख्या  ११
 को  प्रस्तुत  करने  जैसा  होगा  क्योंकि

 तथा  १२  के  हटाये  जाने  के  लिय  ही  कहा  है  ।
 यदि  संकल्प  स्वीकृत  न  gar  तो  ग्रघिनियम  जारी

 इन  दादों  को  हटाये  जाने  का  संशोधन  है  ।  वह
 नहीं  रहेगा  ।

 इस  भ्र धि नियम  को  स्थायी  बनाना  चाहते  हैं  |

 wan  विषय में  बंदा ही  विभिन्न  सम्मितियां
 संसदीय  प्रणालियों  पूर्वेबादिताओं

 के  अ्रनभवों  के  ग्रीस  स्थिति  इस  प्रकार
 रही  ह  ।  सरकार  की  राय  है  कि  यह  gays

 क्या  माननीय सदस्य  इस  के  विरुद्ध  कुछ तक  लाग  रहना  चाहिये  |  मत  इसे  Zeyo

 मं  प्रारम्भ  किया गया  था  ।  यह  अभी  तक  कहना  चाहते  हैं  ।  यदि  यह  सम्मति हो  कि

 लाग  सहा  ।  तथा  उस  समय  तक  लागू
 ऐसे  अधिनियमों  को  स्थाई  बनाया  जाय  जिन्हें

 की  मांग  की  गई  समय  समय
 ग्रानाई  रखना  है  तो  यह  संशोधन  इस  क्षेत्र  से

 पर  सरकार  स्थिति  की  करेगी  बाहर है  ।

 कुछ व्यक्तियों  का  यह  मत  है  कि  तीन द  श्री  पी०  सब्ज़ा राव  :  क्या  में  इस  के

 R&s0  तक  बजाय  जान  का  सुझाव  दे  सकता
 की  matt  बहुत  अधिक  है

 ।
 माननीय  सदस्य  >  ?

 इस  को  स्थायी  बनाना  चाहते हें  तथा  चाहते

 हैं  कि  इम  का  प्रयोग  कभी  कभी  किया  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यदि  उन्होंने  इस

 जाये  |  प्रकार  का  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  किया  होता

 तो  में  उसे  प्र नियमित  घोषित न  करता  |

 मेरे  विचार  से  जब  एक  संशोधन  sway
 परन्तु  क्योंकि  उन्हों  ने  ऐसा  नहीं  किया  है

 को  gauss  को  2ExY AT में  परिवर्तित  करने
 इतने  कम  समय  की  सुचना पर

 में
 के  लिये  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  तब  इस

 इस  की  श्रीमती नहीं  दे  सकता  हं  ।  इसलिये
 को  स्थायी  रूप  देने  वाला  संशोधन  भी  प्रस्तुत

 में इस  प्रस्तावित  अस्थायी  अधिनियम  को
 किया  जा  सकता  |  पहले  मेरा  var  विचार

 स्थायी  बनाये  जाने  के  संशोधन  को
 था  परन्तु  इस  सम्बन्ध में  भी  मं  ने  अपने

 विरुद्ध  घोषित  करता  |
 श्रनभवों  में  यह  किया  है  कि  tar  कोई

 |  हम  अपनी संशोधन  जो  इस  शग्रधिनियम  के  उन  उपबन्धों  श्री  गिडवानी  (  थाना )

 का  जो  कि  अधिनियम  को  लाग  रखनें  अ्रथवा  पुर्वेवादितायें  नहीं  बना  सकते
 |

 संशोधन  करता  ऐसे  भ्र धि नियम  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 सरकार  न  इस  विधय
 क

 स्थायी  बनाने  वाला  हो  अथवा  कोई  ऐसी
 को  प्रस्तुत  सभा  इस  का  विरोध  करती

 संविधि  विधेयक  में  जोड़ता  हो  जो  कि
 रही है  ।  सरकार इस  को  चाहती  थो

 दयून्य  हो  चुकी  विधेयक  के  क्षेत्र  से  बाहर  है  ।
 मत  म॑  ने  मानवीय  सदस्य  के  सम्बन्ध  में

 जब  संसद  इसे  अर्थ  रूप  से  सोचा  fe  दल  के  नेता  अरार  उपनेता  के  इस

 लागू  करना  चाहतों  थी  तब  भी  इस  के  विपक्ष  में  वोल  चकते  के  कारण  उन्हों  ने
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 उसे  स्वीकार कर  लिया  है  ।  में  इस  पूर्वे  बढ़ाने  का  था  |  अध्यक्ष  महोदय  नें  यह  निर्णय

 वादिता को  उलट  नहीं  सकता हूं  ।  यदि  कोई  दिया  था  कि  अवधि  बढ़ाने  वाले  विधेयकों  के

 माननीय  सदस्य  कोई  सुझाव  देंगे  तो  में  सम्बन्ध  में  समाप्त  हो  रहे  अधिनियम  के

 उस  को  ध्यानपूर्वक  सुनूंगा  |  बनों  पर  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये  जा  सकते

 प्रीत  fe  el  परन्तु  इस  सामान्य  नियम  में  कुछ  अप

 २  विधेयक  का  aa  बने  ह
 वाद भी  होते  gar  वह  भ्र वधि  बढ़ाने  वाले

 विधेयक विशेष  के  उपबन्धों  पर  निर्भर  होते प्रस्ताव  स्वीकृत  ञ्  ।

 हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  विधेयक  भी

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 इसी  अपवाद  के  wera  कराता  हैं  ।

 नवीन  खंड  २  क
 निवारक  निरोध  अधिनियम  हमारे

 डा०  कृष्ण स्वामी :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 संविधान  में  दिये  गये  प्रत्याभूत  अधिकारों

 कि  पर  नियंत्रण  लगाता  है  ।  संविधान के

 wae  २१  में  दिया  gat  है  कि  भी

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १०  के  पर च्चा तस  ये  बाबद
 व्यक्ति  को  प्राण  दैहिक  स्वाधीनता

 से  विधि  द्वारा  स्थापित  प्रतिक्रया को  छोड़

 2&¥o  के  अधिनियम  ४  की
 कर  प्रकार  वंचित  न  किया  जायेगा  ।''

 धारा  3  का  संशोधन  अधिनियम  की

 धारा  ३  में  उपधारा  (१)  खंड  विधि  द्वारा  स्थापित  प्रक्रिया  आदाय

 यह  है  कि  उस  पर  पूर्णतया  विचार  होना के  उप  खंड  (२)  में  ‘orthe  mainte

 nance  of  Public  order’  चाहिये  तथा  हर  बार  जब  इस  प्रकार  का

 अधिनियम  प्रस्तुत  हो  at  उपयुक्त  विधि
 जनता  में  स्थापनाਂ  wee  हटा

 संवैधानिक  अधिकारों  के  आधार

 पर  उस  पर  विचार  करें  ।  भ्र न्य था  ये  शाब्द
 सामान्य  नियम  यह

 a
 fe  जब  किसी

 बेकार से  ही  हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय  का  भी अधिनियम  की  अवधि  बढ़ाये  जाने  के  प्रस्तावक

 का
 सभा  समर्थन  करे  तो  यह  समझा  जाता  है

 यही  विचार है  कि  भ्रनुच्छेद  २१  तथा २२

 साथ ही  साथ  प्रयुक्त  होते  हैं  तथा  भ्रनुच्छेद कि  वह  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  भी
 २१  विधि  की  व्यवस्था को  स्थापित  करता

 कार  करती  है  ।  वह  जेसे  का  तैसा  स्वीकृत
 इस  पर  विचार  होना  चाहिये  |

 हो  जाता  है  ।  इसलिये  उस  में  संशोधन  प्रस्तुत

 करने  प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 शर  चय  को  अधिनियम  में  संशोधन  प्रस्तुत

 करने  अधिकार  चाहिए  ।

 परन्तु  इस  नियम  में  कुछ  अपवाद  हैं  ।
 दो  वर्ष  तक  इस  अधिनियम  को  लाग  रहने

 भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  दिल्ली  तथा  शभ्रजमेर  के  च्  संसद्  को  afar  मिलना  चाहिये

 मेवाड़  किराया  नियंत्रण  संशोधन  विधेयक  पर  था  कि  वह  इस  पर  विचार  करता  4
 जो

 निर्णय  दिया  था  में  ने  उसे  देखा  है  ।  तथा  के  इस  पहलू  पर  विचार किया

 चर्चा के  समय  यह  निवेदन  किया  गया था  कि  जाये  |  विधान  के  द्वारा  ही  हम  व्यक्तिगत

 मूल  अधिनियम में  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  स्वतंत्रता की  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।  यदि  संसद
 सकतें

 हें  प्रथम  नहीं  ।  वह  विधेय  क  भी  wale
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 २१  के  अन्तर्गत  दिये  गये  अधिकार बेकार  जो  मल  अधिकारों के  विलम्बन  के  सम्बन्ध

 सिद्ध
 हो

 जायेंगे  ।  यदि  हमारे  व्यक्तिगत  अनुच्छेद  सख्या  २१  तथा  २२  लक्षण

 केवल  41,  उ
 हा  अथवा  पर  ही  रखता हैं  ।  जब  areal में  भी  निरोध

 ही  निसार  ह  तो  wi  मह  है  कि  हम  के  विषय  में  संविधान का  यह  दृष्टिकोण

 संविधान  के  yards  22  के  भ्रन्तगंत  दिये  तो  इस  प्रकार  के  निरोधक  विधान  को  पारित

 गये  अधिकारों  कुचलने  पर  ही  तुले  करने  का  कोई  प्राचीन  ही  नहीं

 हुए हू  ॥
 जब  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  को  परिसीमित

 करने  वाला  कोई  अधिनियम  प्रस्तुत  किया

 इस  विषय  पर  एक  दूसरे  दृष्टिकोण  से  जाता है  तो  यह  आवश्यक हो  जाता  है  कि
 विचार  करना  होगा  ।  am  के  लिये यदि  हम  उसकी  सूक्ष्म  जांच  और  परीक्षण  कर  |

 यह  मान  भी  लिया  जाय  कि  किसी  प्रकार  इसलिये  इस  सभा  को  मल  अधिनियम  पर

 के  नियंत्रण  की  आवश्यकता  है  तो  भी  नियंत्रण  सर्वांग  चर्चा  करने  से  रोका  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 के  कारण  अब  वह  नहीं  हैं  जो  कि  मूल  विधेयक  यह  कोई  साधारण  साविधि  नहीं  हैं  क्योंकि

 के  पारित  किये  जाते  समय  के  ।  की  अवधि  बढ़ायें  जाने  की  स्वीकृति  देने  का  शप

 स्थिति  सन्  १९४५०  की  स्थिति  से  बिल्कुल  कि  सभा  सच्चे  अ्रधिनियम ही  यह

 भिन्न है  के  सभी  उपबन्धों से  सहमत  हैं  ।  मूल  श्री

 कारों  का  उल्लंघन  करने  वाले  विधेयकों  के
 इंगलेंड  में  सामान्य  विधि  प्रत्याभूत

 ग्रन्थकार  के  मध्य  कोई  विभेद  नहीं  किया  जा
 सम्बन्ध  में  अपन  विवेक  को  काम  में  लाने  का

 दायित्व  विधान  मंडल  पर  भ्राता
 सकता है  ।  इंगलैंड  के  संविधान में  कोई

 प्रत्याभूत  अ्रधिकार  नहीं  हूं  ।  पार्लियामेन्ट  इसलिये  इन  विचारों  को  में  प्रापक  समक्ष

 मन  चाहा  विधान  बना  सकती  हैं  ।  उस  पर  विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 किसी  भी  न्यायालय  में  मल  afer  का
 sy  राघवाचारी  )

 उल्लंघन  करने  का  अभियोग  नहीं  चलाया
 माननीय  मित्र  ने  जो  कुछ  कहा  है  में  उसका

 जा  सकता हैं  परन्तु  लिखित  संविधान
 समथन  करता

 ठ  |  उन्होंने  सभा  का  ध्यान

 होने  से  यहां  स्थिति  बिल्कुल  भिन्न  है  ।
 उस  अ्नच्छंद  की  भझ्राकर्षित  किया  है

 एक  शर  बात  भी  हैं  जिसकी  उपेक्षा
 जिसमें  यह  उपबन्धित  हैं  कि  व्यक्तिगत  स्त

 तंत्रता  उस  समय  तक  नहीं  छीनी  जा  सकतीं
 नहीं  की  जा  सकती  हैं  ।  यह  मान  लिया गया

 है  जब  तक  कि  विधि  द्वारा  निर्धारित  प्रक्रिया
 ह  कि  अनुच्छेद  २२  को  मल  भप्रधिकारों  वाले

 weary  में  स्थान  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  था  |
 का  आश्रय न लिया न  जायें  |  इसके  समान

 म  उन्होंन तके  भी  दिये  हूं  ॥
 इस  विचार के  समेत तथा  विरोध

 बहुत  कुछ  केहा  जा  सकता  &  ।  अच्छा  पिछले  अवसर  पर  जब  इस  विधेयक  पर

 २  द्वारा  विधायनी  अधिकार  पर  कुछ  नियंत्रण  यहां  चर्चा  हुई  थी  तो  मूल  झ्र घि नियम  के
 सभी

 लगाए  गये  हूं  और  यह  सभी  पर  लाग  होते  खंडों  पर  विचार  करने  कौर  उनके  सम्बन्ध

 a  |  में  संशोधन  देनें  की  भ्र नम ति  दी  गई  थी  । सुरक्षणों को  हटाना  किसी  भी

 परिस्थिति में  असंभव  है  यह  न्यूनतम  सुरक्षण  जब  पिछली  बार  मल  शभ्रधिनियम  के  सभी

 राष्ट्रपति  तथा  विधान  मंडलों  द्वारा  पालन  खंडों पर  चर्चा  की  जा  सकती  थी  तो  अब

 किये  जाने  के  लिये  ही  हैं  ।  भ्रनच्छेद  ३५८  भी  की  जा  सकती  हैं  ।
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 झापनें  संशोधनों  के  नियम  बाह्य  होने  विधेयक  पर  मतदान  होने  के  समय  वह  इस

 के  विरुद्ध  श्रपना.मत दे  सक  st  इस  से  कोई के
 सम्बन्ध  में  श्री  मे  की  पुस्तक  से  जो

 हरण  पढ़  कर  सुनाये  थे  उनके  सम्बन्ध  में  हानि  नहों  होगी  ।  ara  चाहें  तो  विधेयक  के

 मुझे  सर्वे  प्रथम  तो  यह  निवेदन  करना  हैं  कि  पन्न  में  मत  दे  सकते  है  द्रोह  चाहें  तो  द्फ्शमें

 यह  विधेयक  केवल  अवधि  बढ़ाने  वाला  ही  मत  दे  सकते  हैं  ।  परन्तु  एक  संशोधन  मात्र  के

 नही ंहै
 ।  यह  मूल  अधिनियम  के  एक राय खंड  द्वारा  हम  मूल  अधिनियम  को  पुनरीक्षित

 पर  विशेष  कर  उसके  कार्य  करण  करने  को  प्रस्तुत  नहीं  हैं  ।

 वाले  पहलू  पर  प्रभाव  डालता  है  ।  मूल  एक  साधनों  सदस्य  :  क्यों  नहीं  हें  ?

 नियम  जम्मू  तथा  काश्मीर  समेत  समस्त  भारत

 पर  लागू  होता  था  कौर  wa  इस  स्थिति  में

 डा०  श्रव्य  महोदय  ने  दुसरी

 बात  यह  बताई  है  कि  वर्तमान  व्यवहार
 संशोधन किया  जा  रहा  है  ।  यह  केवल

 का  ध्यान  रखते  हुए  यह  सोच  ही  लेता  चाहिये
 नियम  का  समय  ही  नहीं  बढ़ाता  है  अ्रपितु

 उसे  संकुचित भी  करता  है  ।  इसलिये
 कि  संसद  ने  इम  मूल  अधिनियम  के  कारण

 के  समय  इस  विधेयक  को  प्रत्येक  Tae,
 रनों  को  ठीक  माना  जाये  |

 बौर  प्रत्येक  धारा  पर  विचार कर  लिया
 डा०  काटजू  :  माननीय सदस्य  ने  होगा  ।  मेरे  विचार  में  wert  महोदय  के

 कथित  मूल  श्रमिकों  तथा  मूल  अधिकारों  विनिर्णय  में  उस  aria  में  एक  कंडिका  है  ।

 के  संशोधन  के  बीच  विभेद  किया  है  ।
 मत  संसद्  यह  समझती  है  कि  इस  सम्बन्ध  में

 हरण  के  लिये  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक
 पुनरीक्षण  बिल्कुल  भो  अपेक्षित  नहीं  है  |

 को  ही  लीजिय े।  प्रत्येक  व्यक्ति  का  यह

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  जो  कि  माननीय
 मूल  अधिकार  है

 कि
 वह  अपनी  संपत्ति  का

 जिस  तरह  चा  उपभोग करे  कौर  इसलिये
 सदस्य  को  अपने  विधेयक  को  प्रस्तुत  करनें

 वह  उसका  जो  मन  चाहे  किराया  ले  ।  किराया
 से  रोके  ।  वह  गैर  सरकारी  विधेयक  की

 सुचना  दे  सकते  नाथ  ग्र वसर  प्राप्त  कर
 नियंत्रण  प्रीमियम  का  ara  ही  संपत्ति  के

 सकते है  |
 मन  चाहे  उपभोग  के  मूल  अधिकार  पर  नियंत्रण

 लगाना था  ।  सन  ZEN  में  यह  किराया  डा०  कृष्ण स्वामी  :  यह  एक  असंभव

 > नियंत्रण  विधेयक  दो  ag  की  afr  बढ़ाये  सुझाव  ठ  ।

 जाने  के  लिये  इस  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  द्य  डा०  काटजू
 :  इस  के  बारे  में  में  कुछ

 था  |  उस  समय  ८  अ्रधिनियम में
 न्  नहीं  जानता  ।  में  तो  केवल  यह  विचार कर  रहा

 संशोधन  करने के  प्रयत्न  गधे  थे
 हूं कि  व्यवहार  क्या  होना  चाहिये  1  अन्तिम

 परन्तु  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  बहुत  सोच  frog  देना  ara  पर  निसार है  ।  में  केवल

 विचार  करने  के  पश्चात्  ऐसा  किये  जानें
 यह  कह  सकता  हूं  कि  में  ग्रा दर पूर्वक  माननीय

 की  अनुमति  नहीं  दी  थी  ।  मेरी  समझ  में  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सारे  कारणों  का  समर्थन

 नहीं  भ्राता  हैं  कि  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  करता  हूं  are  मेरा  भ्र ग्रे तर  निवेदन  यह  है

 द्वारा  निशांत  व्यवस्था  को  क्यों  अमान्य  कि  प्रक्रिया  संबंधी  इन  मामलों  में
 कुछ

 स्थिरता

 किया  जाये  ॥
 होनी  चाहिये

 ।  अ्रौर  पु  उदाहरणों

 एक  बात  और  भी  माननीय  सदस्यों  भ्रनपालन  करने  की  इच्छा  होनी  चाहियें  ।

 को  यह  afar है  कि  समय  बढ़ाने  वाले  आप ने  देखा  होगा  अध्यक्ष  महोदय  नें
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 इस  पर  विचार  किसने  के  लिये  काफी  दिन  लगाये  में  दी  गई  हो  तो  उन  की  कालावधि  स्वतः

 sit  सारे  झ्र धि कारों पर  विचार  करने  के  ही  बिना  विस्तृत  चर्चा  के  बढ़ा
 दी

 जायेगी
 ।

 बाद  ही  अपना  मत  ate  मेरा  निवेदन  उन्होंने  कि  नागरिक  के  साधारण

 अधिकार  ai  mag  उन  अधिकारों  में है  कि  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  दिखाया  गया

 हैं  कि  उन  का  मत  क्यों  बदला  जाये  |  अन्तर  होना  चाहिये  जिन  के  लिये  संविधान

 में  सुरक्षा दी  गई  हो डा०  कृष्ण स्वामी  :  कया  माननीय  गृह-मंत्री

 यह  नक  तथ्यपूर्ण  परन्तु में  भ्रध्यक्ष यह  समझते  हें  fe  हमारे  संविधान  के  भाग

 ३  में  दिये  मूल  अधिकार से  कुछ  अन्तर  के  उसर
 निर्णय

 से  att  निष्कर्ष  निकालता  हूं  ।

 पड़ता है  ?  क्या वें  विधि  द्वारा  स्थापित  प्रक्रिया  उस  निष्कर्ष  में  कहा  गया  है  कि  सामान्य

 को  कोई  महत्व  देते  ह  ?  नियम के  ware  इस  बात  पर  fe  करते

 हैं  कि  कालावधि  बढ़ाने  वाला  विधेयक  किस

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मूल  अघिनियम  की

 धारा ३  में  fet  निरोध  area  देने

 प्रकार का  है  ।  यह  अभिव्यक्ति  अस्पष्ट सा सा

 है  और  मेरा  ध्यान  किसी  ऐसे  दृष्टान्त
 की  ओर

 के  विभिन्न  कारणों  में  सार्वजनिक  व्यवस्था
 नहीं  दिलाया  गया  जो  इस  मामले  पर  पूर्णतः

 संधारण में  खतरा  पड़ने  का  भी  एक  कारण
 लागू  होता  हो  ।

 दिया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  डा ०

 स्वामी  प्रीमियम  में  एक  मूलभूत  संशोधन  बाद  में  अब  एक  बार  पहले  इस  प्रीमियम

 करना  चाहते  हें  ।  जिस  से  निरोध  wear  के  की  कालावधि  बढ़ाई  गई  थी  तो  इस  विषय

 आधारों  में  से  संविधि-पुस्तक  में  से  को  सभा  के  समक्ष  भिन्न  रूप  में  लाया  गया

 निकाल दिया  ।  यह  विधेयक  केवल  था  ।  तब  विद्यमान  विधि  को  केवल  कालावधि

 उस  झ्र धि नियम  की  कालावधि  बढ़ाने  के  लिये  नहीं  बढ़ाई  गई  थी  प्रत्युत  उस  में  कुछ  मूल  भूत

 are  साथ  इसके  द्वारा  क्षेत्राधिकार  में  संशोधन  किये  गये  थे  ।  अतएव  यह  तक

 संशोधन  गया  क्योंकि  यह  जम्मू  दिया  गया  था  क्योंकि  विधि  के  जित

 भ्र  काश्मीर  राज्य  को  छोड़ कर  शेष  भारत  भागों  में  संशोधन  किया  जा  रहा है  वे

 पर  लागू  होगा  ।  पूर्ण  भाग  हू  उन  को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  at  तदनुसार  संशोधन  किये  जा

 डा०  कृष्ण स्वामी  ने  अध्यक्ष  महोदय के
 सकते  हैं  ।  तब  सरदार  कम  सिंह ने  एक

 १९५१  के  निर्णय  की  wit  निदा  किया
 संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  कि  विधेयक  प्रवर

 है  मारवाड़  किराया
 समिति  के  पास  भेजा  जाये  ।

 नियंत्रण  अधिनियम  की  इसी  प्रकार  कालावधि

 बढ़ाने  वाले  विधेयक  पर  गया  ्र  न  तो  इस  बात  पर  ata  की  गई

 भ्र  उस  आधार  पर  यह  कहा  है  कि  जब  है  कि  अधिनियम  द्वारा  स्थापित  न्यायाधिकरण

 मूल  अघिनियम  बहुत  महत्वपूर्ण  हो  तो  उस  झर  अथवा  प्रक्रिया  का  कार्य  ठीक  प्रकार

 पर  सामान्य  नियम  लागू  नहीं  होता  ।  संविधान  नहीं  कौर  न  ही  इस  बात  के  अधार  पर

 के  अधीन  मूल  अधिकारों  की  ale  निर्देश  आपत्ति  की  गई  है  कि  wa  शान्तिपूर्ण  जीवन

 है  अधिनियम  की  कालावधि  बढ़ाने  की
 करते हुए  उन्होंने ae  तक  दिया है  कि

 यदि  समाप्त  होने  वाली  विधियों  के  संशोधन  श्वइयव ता  नहीं  |  इस  प्रकार  का  कोई  गंभीर

 उन
 के  उन  भंगों  से  सम्बन्धित  न  हों  जिन से

 संशोधन  नहीं  रखा  गया  ।  कल्पना  द्वारा  तो

 सम्बन्धित  विषयों  की
 प्रत्याभूत  संविधान  कुछ  भी  तक  दिया  जा  सकता  है  ।  यह  भी
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 कहा जा  सकता  है  fe  न्यायाधिकरण ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 कार्य  ठीक  ढंग  से  नहीं  किया  ale  अधिनियम  टना

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ।” ठीक  प्रकार  से  लागू  नहीं  किया  गया
 |

 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  पांच  मिनट
 इन  परिस्थितियों के  अधीन  मुझे  ऐसा

 रि
 ५०

 '
 कोई  प्राधिकृत  निर्णय  नहीं  मिला  जो  वर्तमान

 मामले पर  लागू  होता  हो  ।  श्री  नन्द  लाल  ने  प्रारम्भ में

 मेकी  पार्लियामेंटरी  प्रैक्टिस  नाम  की  पुस्तक
 ही  निवारक  निरोध  दिया  है  |

 की  भ्रांत  भी  निर्देश  किया  गया  था  ।  इंगलैंड
 नमोझ्स्तु  रामायण  सलक्ष्मणाय  देव्यैच

 में  लिखित  संविधान  नही  है  परन्तु  वहां  भी  जनकात्मजाये

 कुछ  मूलभूत  अ्रधिकार  हें  ।  गर्त  हमें  उस

 पुस्तक  द्वारा  भी  इस  सामान्य  नियम  को  बदलने
 ह न्य कमरुद्रण भय भय

 का  कोई  प्राधिकार  नहीं  सिलता  ।

 बात यह  है  कि  मौलिक  अधिकार  कौर

 जहां  तक  इस  विधेयक  में  अधिनियम  मौलिक  अधिकार  पर  निवारक  निरोध  प्रतिबन्ध

 के  क्षेत्राधिकार  सम्बन्धी  संशोधन  में
 दोनों  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  प्रकार  से  दलबन्दी

 तत्सम्बन्धी  संशोधनों  की  wana  देनें  के
 की  भावना  रख  कर  बोलना  या  विचार  करना

 लिये  तैयार  था  ।  परन्तु  सम्बन्धित  माननीय
 उचित  नहीं  है  ।

 में
 समझता

 हूं  कि
 कांग्रेस

 सदस्यों  ने  ५ अपत  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये  |
 सदस्यों  को  भी  इस  भारतवर्ष  की  जनता  के

 परन्तु  केवल  उसी  भ्राता पर  सारे  अघिनियम  मौलिक  अधिकारों का  उतना  ही  सम्मान है

 के  विषय को  लेने  भ्रौर  उस  पर  संशोधन
 जितना  विरोधी  सदस्यों  को  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती
 में  वह  चाहते हों  ज पर्वंथ  जनता

 को
 बांध  लेना

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  नया  कौर  उस  कै  मौलिक  अधिकारों  का  परित्याग

 खण्ड  २  क
 के  इस  संशोधन  की  अनुमति  दी

 करवा  यह  मेरी समझ  में  नहीं  जाता  |

 जा  सकती  है  जिस  में  मूल  अधिनियम को  साथ ही  प्राय  के  ह-मंत्री द्वारा  यह  बार  बार
 संशोधित करने  का  प्रयत्न  किया गया  है

 प्रस्तुत  किये  जाने  वाला  निवारक  निरोध
 में इसे  नियमविरुद्ध घोषित  करता  हूं  विधेयक  का  संशोधन  भी  सामने  आ  रहा  है

 स्वीकार करता  हूं  1
 शरर  इस  से  विरोधी  बैंकों  में  कुछ  न  कुछ

 खंड  १  आशंका  भी  पैदा  होती  है  ।  इस  का  विरोध

 भी  पहले  बहुत  बार  किया जा  चुका है  और
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 ag  स्वीकार  भी  किया  जा  चुका  है  ।

 खंड  १  विधेयक  ata  बने  1”
 संशोधन  भी  फेंक  दिये  गये  हें  तो  भी  में  यह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 समझता  हुं  कि  एक  बातें  निवेदन  के  रूप  में

 खण्ड १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
 अपनी  सरकार  से  अवश्य  कह  दूं  ।  पहली  बातਂ

 नाम  ate  अधिनियम  सुत्र  विधायक  में  यह  है  कि  गृह  मंत्री  को  यथाथे  में  गृह-मंत्री

 जोह  दिये गये  ।
 के  रूप में  saw  को  समझना  चाहिये  ॥

 डा०  काटजू  :
 में

 प्रस्ताव  करता  हू ं:  कौर  उसी  के  अनुसार  आचरण भी करना भी  करना

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”
 चाहिये

 ।
 केवल  एक  वकालत  के  दृष्टिकोण



 निवारक  निरोध १८०१  १३  दिसम्बर  ६९५४  विधेयक  2208.0

 से
 प्रिया

 ah  की  दृष्टिकोण से  केवल  देगा
 ।  में  स्पष्ट  रूप  से  पहले  भी  यहां  कह

 भावना  रख  करके  कि  मुझे  को  चुका  हूं  कि  हम  को  यह  पता  चलता  है  कि  सम्भवत

 सामने  खड़ा  करना  जनता की  भावना  स्वतन्त्र  निर्वाचन  न  होने  इसीलिये इस

 को
 नहीं  खड़ा  रखना  इस  दृष्टिकोण से  की  आवश्यकता पड़  गयी  ।  इसलिये  उचित

 श्राप  को  इस  को  नहीं  बढ़ाना  चाहियें  ।  तो  यह  था  कि  कम  से  कम  निर्वाचन से  पूवे

 निवारक निरोध  विधेयक  रोक  दिया  जाता  फिर हम  समझते हैं  कि  किसी भी  जगह  पुलिस के

 द्वारा  दुरुपयोग भी  हो  सकता होता  है  नई  पार्लियामेंट  जब  यहां पर  शहरों  उस  को

 कई  जगहों  पर  ऐसा  भी  होता है  कि  यदि इस  की  आवश्यकता  प्रतीत  हो  तो  ag

 इस  बिल  को  इस  के  द्वारा  भारत  वर्ष  की  जनता  इस को  स्वीकार  अ्रस्वीकार करे  ॥

 की  रक्षा  की  जाये  स्वतन्त्रता  की  रक्षा  की
 इस  सम्बन्ध  में  जो  प्रारम्भिक विधि  है

 बाहर  से  ५  वाले  गुप्तचरों से  अपने  देश  को  जिस  विधि  को  art  परित्याग कर  दिया

 बचाया  जाय  ate  ऐसी  परिस्थितियों में  यदि  वह  धारा २  की  उपधारा २  में

 कुछ  शहरों को  लेकर कोई  ऐसा  बिल  अथवा
 के  सम्बन्ध में  जो  शब्द  रक्खे हें

 इसी  बिल  को  कुछ  संकुचित  रूप  दे  कर  के
 वेदेशिक  अथवा  भारत  की  सुरक्षा

 और  उन  को  इस  में  रख  कर  के  जिन  के
 से  सम्बन्धित  कारणों  सेਂ  उन  को  इस  कानून

 द्वारा
 बाह्य  गुप्तचरों से  ae  जितने  भी  में  नहीं  रक्खा  गया  है  ।  काश्मीर  को  इस

 पंचम  कालम  के  लोग  हैं  उन  को  रोकने के  कानून के  अधिकार  क्षेत्र  से  बाहर  रखा

 लिये  यदि  इस  बिल  का  प्रयोग  किया  जाय  तो
 गया  है  ।  मेरे  विचार  में  इन  तीन  विषयों में

 mit  थोड़ी देर  पहले  में  पंडित  ठाकुर  दास
 यदि  इस  को  सदा  के  लिये  भारतवर्ष की  सुरक्षा

 भार्गव से  बातचीत कर  रहा  था  श्रौर उन का उन  का
 के  लिये  आवश्यक  भी  कानून  का

 भी  कहना  था  कि  यदि  ag  बिल  देशद्रोहियों
 बना  दिया जाय  तो  भी  कोई  हानि  नहीं  है  ।

 को  पकड़ने  के  लिये  पक्का  भी  कर  दिया  जाय
 उस  के  बदले  में  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  हमें  देखने

 शर  उन  को  नियंत्रण  में  रखने के  लिये
 को  यह  मिलती  है  कि  काश्मीर  को  भी  हटा

 इस  की  श्राव्य कता हो  तो  में  समझता  हूं  दिया  उस  काश्मीर  से  जहां  पर  भारतवर्ष

 कि  इस  के  विरुद्ध  नहीं  ।  ला  एन्ड
 हृदय  से  सदा  कल्याण  चाहने  वाला

 झा डर  शब्द  ले  कर  के  तो  मुझे  गवर्नमेंट  ग्राफ
 भारत  माता  का  एकलौता पुत्र  जिस के  लिय

 इंडिया  के  वे  दाऊद  याद  हो  उठते  पब्लिक
 fara  की  पालियामेंट  कभी उस  को  स्मरण

 पीस  एन्ड  ट्रेन्कविलिटी ।  जिस  व्यक्ति  को  करेंगी उस  भारत  माता  के  लाडले  पुत्र  डाक्टर

 भी  दबाना  हो  पब्लिक  पीस  एन्ड  श्यामाप्रसाद  मुकर्जी  का  प्राणान्त

 ट्रेन्कविलिटी के  नाम  से  दबा  दिया  जाय  ।
 किसी  प्रकार  की  भी  भारत  के  ated की

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  शांति से  रहने  भावना उन  के  मन  में  हो  नहीं  सकती
 aes

 जितने  भी  राजनीतिक दल  हैं  उन  की  उस  ने  काइमीर  को  भारत  में  पूर्णतया  मिलान

 राजनीतिक  भावनाओं  को  कुचलने  के  लिये
 के  हेतु  ग्रसने  जीवन  की  झ्राहुति

 दी  ।
 राज  हमारा

 इस  का  उपभोग
 न

 करे
 ।

 भ्र भी  गृह  मंत्री  महोदय  कानून  उस  काश्मीर  पर  से  हटा  दिया

 नें  कहा
 कि

 दो  वर्ष  के  बाद  चुनाव  होने  वाले  उस  अवस्था में  जब  भारत के  प्रत्येक

 निर्वाचन  होंगे  six  निर्वाचन के  बाद  जो  कोने में  इन
 विषयों

 में  इस  कानून को  बनाया
 भी

 सदन  यहां  उस  को  यह  कानून  जा  सकता  में  नहीं  समझता  कि  काश्मीर

 स्वीकार  होगा  तो  वह  wader  नहीं तो  फेंक  को  इन  विषयों में  से  क्यों  हटा  दिया  जाय
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 जब  कि  arene  को  इन  में  शामिल  करना
 उन  को  प्रिवेन्टिव  डिटेक्शन  ऐक्ट  के  म्रत्दर

 भारतीय  संविधान  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  हमारे  पकड़ा  गया ।  लेकिन  जब  सुप्रीम  कोर्ट  में

 संविधान  ने  नहीं  काश्मीर
 उन  के  मामलों  में  निर्णय  होने  वाला  था

 का  भारत  के  साथ  जो  विलय  gre  उस  से  पूरा  उन
 को  सरकार  ने  छोड़

 दिया  ।  स्वामी  करपात्री  जी  महाराज  जेसे
 बह  जिंन  तीन  विषयों  को  ले  कर  हुमा है

 उन  में  डिफेंस  यानी  सुरक्षा ak  परराष्ट्र  महात्मा पर  भी  यह  कानून  लगाया  यह

 कह  कर  कि  उन  का  बाहर  रहना  जनता  की नीति  शामिल  हैं  ।  भारतवर्ष  की  सुरक्षा  उसमें

 है  ्र  जिन्हें हम  यहां  इस  विधेयक के  श्रन्तगंत  स्वतन्त्रता में  बाधक  हो  रहा है  ।  जिन के  मन

 पाते  हैं  किन्तु इन  तीन  विषयों  को
 बीच  में

 में  स्वप्न  में  भी  जनता  का  अरहत  नहीं

 से  हटा  दिया  गया  है  कौर  भारतवर्ष  में  काश्मीर  जो  भूल  कर  भी  किसी  का  बुरा  नहीं  चाहते

 का  विलय  त्र  are  संविधान  ने  इन  शर  जिन  की  आध्यात्मिक  afer  से  भारत

 सीन  विषयों को  ले  विजय  स्वीकृत
 का  कल्याण  हो  सकता  ऐसे  महापुरुष

 किया  हुमा  है  उस
 की

 कौर  से  ata  मूंद  ली  जब  जब  उन  का  केस  सुप्रीम कोर्ट  के  सामने

 गई ई हें भ्रौर  उन  का  परित्याग  कर  दिया  गया  तब  तब  उस  से  पूर्व  उन  को  छोड़

 है  ।  माननीय  उपाध्यक्ष  में  समझता  दिया  गया  ।  थोड़े दिन  पहले  उन
 को

 बंगाल

 हूं  कि  हिन्दू  माइनारिटी  एन्ड  गाजियनदिप  सेफ्टी  एक्ट  के  इन्दर  कलकत्ता  में  पकड़ा

 गया  ।  उन  के  मामले  को  निरन्तर  सरकार
 बिल  की  भांति ही  यह  विधेयक  पाया  है  जो

 जनता  की  इच्छा  ग्रोवर  उन  की  भावनाओें  के  टालती चली  जब  कोर्ट  के  सामने उन

 का  मामला  लगा  उस  समय उस  से प्रतिकूल उन  पर  जबरदस्ती लादा  जा  रहा

 यह  प्री  वेटिवर  डिटेंशन  एक्ट  भी  देश  ग्रोवर  जनता  पुर्व  उन  को  छोड़  दिया  गया  |

 के  ऊपर  जबदेंस्ती  सरकार  द्वारा  लादा  जा

 रहा है  ।  वस्तुतः  जन  सामान्य
 की

 भाषा  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  भावना ग्र ों

 धौर  उन  के  व्यक्ति  स्वतंत्र  य  को  रखना  के  गृह-मंत्री  तीन  वर्ष  का  समय  ले

 उन  को  अभीष्ट  नहीं  है
 ।  इत  कानून

 की
 रहे  वह  बहुमत  के  बल  पर  तो  सब  कुछ

 किंग के  सम्बन्ध  में  जो  तालिकायें दी  गई  हैं  करा  ले  सकने  @  किन्तु  स  को  केवल
 उन  के  सम्बन्ध  में  में  बतलाना  चाहता  हूं  बहुमत  का  ही  बल  न  दिया  जाय  ।  भावना

 कि  उन  से  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  उस  में  यह  रहनी  चाहिये  कि  जनता  का  कल्याण

 कितने  व्यक्ति  निरपराध  पकड़े  गये  अर्थात  भारतवर्ष  की  रक्षा  तथा  हित हो  ।

 पकड़े  गये  कौर  कोर्ट  के  द्वारा  निरपराध  में  तो  भगवान  कैलाश  नाथ  की  इस  भावना

 घोषित कर  दिय  गये  ।  जो  ११  है
 से  बार  बार  प्रार्थना

 कर
 चुका  हूं  कि  वह  घर

 उस  के  अन्दर  २६१  व्यक्ति  पकड़े  गये  के  पुरखा  हे  वह  स्वयं  विष  पीने
 कालकूट

 शौर
 उन  में  से  जितने  लोग  मुक्त कर  दिये  का  पान  करने  वाले  और  प्रजा  को  ्  पिलाने

 गये  उन  की  संख्या  तालिका १२  में  २४४
 वाले  हों

 ।
 उन

 को
 यह  प्रयत्न  करना  है  कि

 है
 ।  आखिर वह  क्यों  मुक्त  कर  दिये  गये

 ?
 ग्राम

 जो
 वह  प्रजा  के  गले  में  भी  विष  का  घूट

 उन  के  विरुद्ध  कोई  बात  सिद्ध  नहीं  हो
 डालने  का  प्रयत्न  कर  रहे  वह  ने  कर  के

 मुझे  कई  केसेज  स्मरण हैं  जो  कि  दिल्ली में  विष  तो
 ae

 स्वयं
 रख  लें

 a
 अमृत  प्रजा

 भाप के  केन्द्र में  सुप्रीम  कोर्ट  के  सामने  थे  ।  को  दे  दें  ।  वह  wa  को  कष्ट  दे  कर  भी
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 प्रजा  के  ऊपर  इतनी  कृपा  करें  तो  ज्यादा  भ्र पनी  सुरक्षा  और  शान्ति

 प्रिया  होगा
 |

 चाहता  है  ।  इन  सब  चीजों  को  प्राप्त  करने

 श्री  लक्ष्मीना  में  समझता हूं  कि  के  लिये  यह  विधेयक  ग्रत्यन्त  ara  है  ।

 इस  विधान  से  देश  में  शान्ति  कौर  व्यवस्था
 इसे  पारित  करना  न्यायोचित  है

 ।

 स्थापित  किन्तु  कुछ  सदस्यों  ने
 श्री  पुन्नू

 :  १९५२  में  जब

 इस  की  इतनी  कट  झ्रालोचना  की  है  कि  निवारक  निरोध  अधिनियम पर  चर्चा  चल

 इसे  सरकार  का  लज्जाजनक कार्य  बताया
 रही  तो  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 है  ।  मेरे  विचार  से  लोकतन्त्र  की  रक्षा  करने
 उनकी  सरकार  बड़ी  साहसी  सरकार  है  ।

 के  यह  विधान  अमोघ sea  है
 यदि  ऐसी  ही  बात  है  तो  a  तो  भी  सौभाग्य

 में  माननीय  गृह-कार्य
 मंत्री

 की  बात है  |  स्वर्गीय सरदार  वल्लभ  भाई
 के  दीघेजीवन  कामना  करता  हूं  कि

 पटेल  इस  विधेयक  के  होते  हुए
 सो  तक  नहीं

 उन्हों ने  इस  महत्वपूर्ण एवं  श्रावस्ती  विधान  को  सकते थे  किन्तु  डा०  काटजू  इस  के
 बिना

 सम्मुख  रखा  है  ।  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  एक  सो  नहीं  सकते  ।  इसी  प्रकार  से  इस  सरकार  ने

 दुकानदार  को  दिन  दहाड़े  कुछ  बदमाशों  ने
 अब  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इस  विधेयक

 को

 दुकान में  घूस  कर  पीटा  किन्तु  किसी
 ने  संविधि-पुस्तक पर  रख  दिया  जाये

 ।

 भी  उन  बदमाशों के  विरुद्ध  साक्षी  नहीं  दी
 ।

 हमारे  पक्ष  के  कुछ  सदस्यों
 ने

 ऐसी  दशा  में  सरकार का  यह  पुनीत

 ह  नहीं  है  कि  वह  जनता  के  मूल  aft  यह  कहा  है  कि  विद्रोह  के  कारण
 कतिपय

 कारों की  रक्षा  करे  ।  विशेषकर  झावइ्यकता
 व्यक्तियों  को  निरुद्ध  किया  जा  है  ।

 यह  बात  राज  हर  एक  व्यक्ति  जानता  है  कि इस  बात  की  है  कि  विधि  का  उल्लंघन करने

 वालों  से  श्रव्य  रक्षा  की  व्यवस्था  की  जानी  प्रधान  मंत्री  हमारे  दल  का  कितना  विरोध

 कर  रहे  हें  ।  इसलिये  प्राकृतिक  रूप  से  उन
 चाहिये  !

 एक  दूसरी  इसी  प्रकार  की  घटना  एक
 के  शिष्य  तो  इस  प्रकार  आवेशपूर्ण  बातें  कहेंगे

 ही  ।

 गांव  में  घटी  थी  ।
 दोपहर  के  समय  तीस

 प्राणियों
 के  एक  गिरोह  ने

 आक्रमण
 कर

 ma  प्रधान  मंत्री  कांग्रेस  के  लिये  ग्रां प्र  में

 जायेंगे  |  झ्राजकल  बैंक  कर्मचारियों  का  भी  भय
 कुछ  लोगों  को  मारा-पीटा  कौर  लूट

 यह  हो  है  कि  इससे  हमारे दल  को
 कर  चल  दिये  ।  यह  सब  ठीक  दिन  के  १२  बजे

 था  ।  इस  भ्र धि नियम  के  द्वारा  विधि  विरोधी  कुछ  हानि  किन्तु  में  यह  बात  स्पष्ट  कर

 तथा  समाज  विरोधी  कार्य  करने  वाले  लोगों  को  देना  चाहता  हूं  कि  इन  सब  बातों  के  होते हुए

 उचित  दण्ड  दिया  जा  सकेगा  ।  मुझे  विश्वास
 भी  हमारा  दल  उन्नति  करेगा

 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  ऐसा  कहना
 है  कि  विधि  का  पालन  करने  वाले

 नागरिक

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  को  हिसात्मक  कार्यों  ठीक  नहीं  क्योंकि  माननीय  गृह  मंत्री  तथा

 तथा  गुंडागर्दी  से  बचाने  वाले  संरक्षक  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  ब  भाषणों  में

 के  समान  समझेंगे  |  केवल  झ्रावश्यकता  इस  यह  कहा  है  कि  इस  विधेयक  का  उपयोग  किसी

 बात  की  है  कि  इस  अधिनियम  का  न्यायोचित
 विचारधारा को  दबाने  के  निमित्त नहीं

 तथा  सावधानी  से  उपयोग  होना  चाहिये  ।  होगा  |

 इस  अधिनियम  की  परीक्षा  wea  के  aa  श्री  पुन्नू
 :

 में  तो  दल  की  गतिविधियों

 चुनाव  में  हो  जायेगी  ।  साधारण  व्यक्ति  तो
 के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  ड्राप  लोग  साम्यवादी
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 पुलिस

 दल  की  उन्नति  नहीं  रोक  सके  हैं  ।  यह  राज्य  सरकारों  को  यह  पारित  करना

 है
 ।

 हम  एक  ऐसे  संकटकाल  से  गुजर  रहे  हैं  कठिन  होगा  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  जो

 जबकि  देना  में  निराशा  फैली  हुई  है  कौर  यही
 कुछ

 ग्राहक
 में  हुआ है वह वह  ही  कई  कौर  राज्यों

 एक  महत्वपूर्ण कारण  है  में  भी  होने  वाला  है  ।  प्राय  लोगों को

 प्रधान  मंत्री  हम  पर  यह  लगा  रहे  दबाने  के  यहीं  पर  एक  हथियार

 थे  कि  हम  लोग  बैंक  कर्मचारियों  को  उभार रहे  तयार कर  रहे  हैं  ।

 हैं
 ।

 किन्तु  उस  के  झपने  श्रम  मंत्री ने  ही

 त्याग-पत्र  क्योंकि सरकार  ने  अनुचित  में  इसी  कारण  से  आपत्ति  करता  हूं
 कि

 कार्यवाही की  कौर  जनता  निराश हो  इस  विधेयक को  उन  लोगों
 के

 विरुद्ध  प्रयुक्त

 क  कक  किया  जायेगा  जो  अपनें  दुखों  को  मिटाने  के
 गई--किन्तु उन्हों  ने  यह  बात  सरल  जानी

 राज  में  ने  पत्रों  में  पढ़ा  है  कि  रक्षा  विभाग
 fat  लड़ते  होंगे  ।  हमारे  किसी भी

 प्रकार  के  अपराधों  के  विरुद्ध  कार्यवाही
 के  कमेंचारी  भी  मांगें  रख  रहे  हें  AK

 करने  के  लिये  दंड  प्रक्रिया  संहिता के  उपबन्ध
 उन्हों  ने  हड़ताल  की  सुचना  दे  रखी  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन
 राज्य  में  १२  हड़तालें हो

 हैं  ।  श्राप  उन्हीं  का  ग्राह्य  लें  ।  संभवतः

 साक्ष्य के  प्रभाव  में  श्राप  वैसा  नहीं  करते  ।
 रही  a ee  श्राप  ने  कभी  उस  की  ध्यान

 दिया  ।  कहीं  भी  मजदूर  नई  मांगें  नहीं  कर
 इन्हीं  कारणों  से  हम  इस  विधेयक  का  विरोध

 पुरानी  मजूरी  भी  कम  की  जा  रही
 करते  हैं  ।  ।  हमें  इस  से  कोई  भय  नहीं

 |

 हमारा  दल  इस  का  सामना  करेगा--किन्तु
 बोनस  नहीं  दिये  जा  रहे  ।  इन  सब

 बातों  से  निराशा  फेल  रही  है  ।  कृषि  उस्तुझ्नों
 दुःख  की  बात  तो  यह  है  कि  यह  हमारी  जनता

 में  मूल्य  गिर  जाने  के  कारण  किसान  की  के  विरुद्ध  प्रयुक्त  होगा  |

 हालत  पतली  हो  गई  है  ।  सरकार  किसी  की  भी

 डा०  मेरे  विचार  में  में  केवल  इस

 कोई  सहायता नहीं  कर  रही  ।
 के  भ्र ति रिक्त  श्र  कोई  उपयोगी बात  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  हम  तृतीय
 कि  जो  कुछ  विरोधी  चों  से  कहा  जाता

 वाचन कर  रहे  सामान्य  चर्चा  नहीं
 ।

 है  में  उसे  कड़वी  घूंट  समझ  कर  पी  लेता  हूं
 ।

 श्री  पुन्नू  :  १९४७ से  PvE  वे  जानते हैं  कि  जो  कुछ  वे  करते  हें  उस  का

 तक  सरकार  यह  समझती  थी  कि  कठिनाइयां  झ्राधार  हिंसात्मक होता  है

 समाप्त  हो  जायेंगी  are  फिर  निवारक  निरोध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यह  है  :

 अ्रधिनियम  की  waar  न  रहेगी--किन्तु

 geuy F में  फिर  यही  हो  रहा  है
 ।

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पपी

 wa  सरकार  का  विचार  है  कि  बिना  इस  केਂ  प्रस्ताव  स्वीकृत

 वे  शासन  ही  नहीं  कर  सकते  ।  हम  इसी  बात

 क्या  विरोध  करते  हैं  ।  वह  कह  रहे  थे  कि  यदि  हम

 इसे  पारित  नहीं  तो  राज्य  सरकारें  इस  के  पश्चात  लोक-सभा

 इसे  पारित  करेंगी--किन्तु  यह  उन  का  १४  १९५४,  के  ग्यारह  बजे  तक  क

 wa है  ।  लिए  स्थगित हुई  ।


